
Долг 
им в руки
Верховный суд разрешил 
не штрафовать банки  
за жесткую работу 
с заемщиками

В отличие от коллекторов, 
 банки не должны штрафовать
ся за нарушения закона о взы
скании долгов физлиц, считает 
Верхов ный суд (ВС). По сложив
шейся практике судебные при
ставы штрафовали за чрезмер
ное воздействие на должников 
как коллекторские агентства, 
так и банки. Слом тенденции, 
уверены эксперты, приведет 
к злоупотреблениям со стороны 
банковских работников.

В обзоре судебной практики пор-
тала «Гарант» в начале недели появи-
лась информация о прецедентном 
решении Верховного суда. Как следу-
ет из материалов дела, в 2015 году за-
емщик взяла в Плюс-банке автокре-
дит, по которому перестала платить. 
В 2018 году сотрудники банка, пы-
таясь взыскать задолженность, в со-
циальной сети начали отправлять 
должнику сообщения, а также раз-
мещали записи на страницах ее зна-
комых, «оказывая на нее психологи-
ческое давление с использованием 
нецензурных выражений и совер-
шением иных действий, унижаю-
щих честь и достоинство», в том чи-
сле «с использованием угроз приме-
нения физической силы и причине-
ния вреда здоровью». Также банк вза-
имодействовал с третьими лицами, 
«допустив при этом раскрытие све-
дений о должнике, просроченной 
задолженности, ее взыскании и дру-
гих персональных данных должни-
ка неограниченному кругу лиц».

После того как должник пожало-
валась в Федеральную службу судеб-
ных приставов (ФССП) на наруше-
ния законодательства по взысканию 
просроченной задолженности (230-
ФЗ), приставом УФССП по Республи-
ке Башкортостан в отношении банка 
был составлен протокол об админи-
стративном правонарушении. Суд 
первой инстанции оштрафовал банк 
на 20 тыс. руб., вышестоящие судеб-
ные инстанции подтвердили пра-
вомерность решения. Однако банк 
оспорил эти действия в Верховном 
суде, который признал, что со сторо-
ны банка были допущены наруше-
ния 230-ФЗ, однако указал, что субъ-
ектами ч. 1 ст. 14.57 КоАП (где опре-
деляются меры наказания) являются 
«кредитор или лицо, действующее 
от его имени и (или) в его интересах 
(за исключением кредитных органи-
заций)». Плюс-банк не являлся «субъ-
ектом вмененного административ-
ного правонарушения», и штраф 
был отменен.

Вопрос о правомерности рас-
пространения данной нормы КоАП 
на кредитные организации до ре-
шения ВС поднимался неоднократ-
но. Банки наравне с коллекторами 
штрафовала ФССП, однако ЦБ счи-
тал, что кредитные организации 
не штрафоваться не должны (см. „Ъ“ 
от 31 августа 2017 года). 
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Минпромторг пресекает дизельтирство 
Российский автопром защитят от возможных отказов  
в поставках импортных компонентов

Минпромторг просит 150 млрд руб. 
из бюджета до 2025 года на защиту авто
прома от санкций. За эти деньги плани
руется локализовать ряд автокомпонен
тов, в том числе дизельный двигатель, 
интересантами называются группа ГАЗ 
Олега Дерипаски, КамАЗ и «Соллерс». 
В основу идеи легла программа импор
тозамещения ГАЗа, в отношении кото
рого действуют санкционные ограни
чения, говорят источники „Ъ“: позднее 
она была переработана под потребности 
и других российских игроков. Проекты 
вряд ли смогут окупиться в условиях ог
раниченной емкости авторынка РФ, счи
тают аналитики. При этом качество про
дукции и эффективность расходования 
бюджета заранее вызывают вопросы 
у экспертов и источников „Ъ“.

По данным „Ъ“, Минпромторг разра-
ботал и направил на согласование в Мин-
фин и Минэкономики концепцию про-
граммы развития отечественных высоко-
технологичных производств компонентов 
и систем для автопрома (АК-2025). В ее рам-
ках планируется направить 150 млрд руб. 
из бюджета до 2025 года на развитие авто-
компонентных производств, в том числе 
10 млрд руб. в 2019 году. При этом предус-
матривается еще 44 млрд руб. внебюджет-
ного финансирования. Главной целью про-
граммы называется «нейтрализация воз-
действия внешнеполитических рисков» 
на автопром. Среди интересантов указы-
ваются традиционно российские произ-
водители: группа ГАЗ, КамАЗ, «Соллерс» 
и, по некоторым видам компонентов,— 
АвтоВАЗ. В документе также говорится, что 
в рамках разработки программы определе-
ны важные компоненты для ГАЗа, КамАЗа 
и «Соллерса». В Минпромторге и компани-
ях не предоставили комментарий.

По словам собеседников „Ъ“, в основу 
концепции лег запрос ГАЗа в правительство 
по поводу замещения их компонентной ба-
зы. Компания с 6 апреля 2018 года находит-
ся под санкциями США, очередная отсрочка 
их применения действует до 8 ноября. Позд-
нее идея была переработана под потребно-
сти других российских игроков, говорит со-
беседник „Ъ“. Другой источник „Ъ“ полага-
ет, что это попытка российских концернов, 
«прикрываясь санкционной угрозой, попро-
сить денег из бюджета».

В концепте Минпромторга речь идет, на-
пример, о создании и производстве дизель-
ного двигателя объемом до трех литров для 
легких коммерческих и легковых автомоби-
лей (на это планируется направить 2,5 млрд 
руб. из бюджета и 450 млн из внебюджетных 
источников). А также — компонентов двига-
теля, в числе которых детали газораспреде-
лительного механизма и пр. (21,8  млрд руб. 
и 6,5 млрд руб. соответственно), компонен-
тах шасси, в том числе тормозной системе 
и пр. (19 млрд руб. и 5,7  млрд руб.), транс-
миссии (42,7  млрд руб. и 12,8  млрд руб.) 
и других. 

По словам источников „Ъ“, идея столкну-
лась со скепсисом со стороны других мини-
стерств. Один из них отмечает, что в рамках 
обсуждения представитель Минэкономики 
говорил об отсутствии смысла инвестиро-
вать в устаревшие технологии: раз уж речь 
идет о деньгах бюджета, нужно развивать 
модульные платформы электромобилей. 
В Минфине, по словам собеседников „Ъ“, 
не готовы выделить такой объем средств. 
В министерствах „Ъ“ не ответили. Источник 
„Ъ“ на рынке считает, что «времена, когда 
на поддержку автопрома выделялись сотни 
миллиардов, прошли». В целом собеседни-
ки „Ъ“ на рынке скорее скептически оцени-
вают возможность реализации программы, 
хотя ряд из них и видит необходимость в ло-
кализации таких компонентов. Источник 
„Ъ“ в экспертном сообществе называет схе-
му «модернизацией за счет господдержки».

Программу предлагается реализовывать 
в рамках 50–70 проектов, ориентированных 

на отдельные виды компонентов. Головной 
организацией по реализации каждого про-
екта должна стать российская организация 
с компетенциями по разработке, инжини-
рингу и выводу на рынок, а также достиже-
нию объемов продаж и экспорта. Ей должна 
быть выбрана некоммерческая структура, 
считают собеседники „Ъ“, которая сможет 
выдавать лицензии за символические сред-
ства. Отвечать за достижение целей, среди 
которых называются технический уровень, 
качество и стоимость компонента, объемы 
продаж и экспорта, будет не только голов-
ная компания, но и потребители, говорится 
в концепте Минпромторга.

Потенциальных объемов выпуска ком-
понентов, скорее всего, будет недостаточ-
но для эффективной окупаемости проекта, 
считает глава комитета производителей ав-
токомпонентов АЕБ Андрей Коссов. Он до-
бавляет, что унификация каких-либо ком-
понентов технически сложна, кроме того, 
возникают вопросы интеллектуальной соб-
ственности и гарантийных обязательств. 
Случаи использования «неродных» ком-
понентов есть, например, Peugeot исполь-
зовал двигатели BMW, Renault — Daimler, 
но такие партнерства формируются годами, 

а сама возможность закладывается на этапе 
разработки моделей: «Для участия в этом 
иностранных концернов должен быть хоро-
ший бизнес-кейс, плюс потребуется какая-
то мотивация со стороны государства». Да-
же среди российских концернов использо-
вание одного двигателя на практике слож-
но реализуемо, считает господин Коссов. 
Что касается разработки компонентов с ну-
ля, говорит он, по сложившейся в мире пра-
ктике к этому привлекаются инжинирин-
говые компании, а дальше заказчик осваи-
вает производство: «Фактически разработка 
станет интеллектуальной собственностью 
заказчика в РФ, но такие услуги стоят мил-
лионы долларов».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» 
добавляет, что главными вопросами оста-
ются: что получится на выходе и насколько 
эффективно будут расходоваться средства. 
Ряд источников „Ъ“ на рынке также ставит 
под сомнение эффективность расходования 
бюджета. По мнению Андрея Коссова, мож-
но было бы направить предполагаемое фи-
нансирование для поддержки продаж авто-
мобилей или на модернизацию устаревше-
го коммерческого автопарка.

Ольга Никитина

Взрыводонбассная 
ситуация
Сорванное перемирие на востоке Украины 
выстрелило в трехстороннюю контактную группу

Обстановка в Донбассе обострилась 
сразу на двух направлениях —  военном 
и дипломатическом. Нарушение пере
мирия поставило под угрозу работу 
трехсторонней контактной группы (ТКГ) 
по урегулированию ситуации на восто
ке Украины — Киев не исключил приоста
новки участия в ней вплоть до не назна
ченного пока саммита в «нормандском 
формате». Президент Украины Влади
мир Зеленский призвал срочно созвать 
встречу, но заявил, что украинские влас
ти не намерены менять конституцию 
и закреплять в ней особый статус для 
Донбасса. Это делает неизбежным но
вый раунд дипломатического спаррин
га, поскольку Москва и непризнанные 
ДНР и ЛНР с последним не согласны.

Владимир Зеленский 7 августа начал ра-
бочий день с телефонного звонка президен-
ту РФ Владимиру Путину. Это уже второй раз-
говор лидеров двух стран менее чем за ме-
сяц. Первый состоялся 11 июля. А через день 
после него в Париже встретились советники 
президентов стран «нормандского формата» 
(Германия, Россия, Украина, Франция).

Затем в Донбассе наступила разряд-
ка: 17 июля Украина и непризнанные До-

нецкая и Луганская народные республики 
(ДНР и ЛНР) согласовали перемирие, кото-
рое началось 21 июля.

Но затишье было недолгим. Время от вре-
мени между сторонами происходили пере-
стрелки. А 6 августа попаданием мины в рай-
оне Павлополя убило сразу четырех укра-
инских военных. Это и стало поводом для 
утреннего звонка господина Зеленского рос-
сийскому коллеге.

Украинский лидер сообщил, что бесе-
да продолжалась долго и что он попросил 
господина Путина «повлиять на ту сторо-
ну». Комментируя разговор в ходе брифин-
га в Киеве, Владимир Зеленский снова зая-
вил, что необходимо срочно провести сам-
мит в «нормандском формате» (Россия, Укра-
ина, Германия, Франция).

«Нужно посмотреть друг другу в глаза 
и остановить эту войну,— отметил он.— Я го-
ворю (Владимиру Путину.— „Ъ“), что наших 
людей убивают. Мне говорят, что есть неко-
торые моменты, где наши люди стреляют 
по гражданским людям. Знаете, все говорят, 
что хотят мира. Но, кроме слов, мы должны 
двигаться очень быстрыми шагами».
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Таксичный закон
Госдума предложила радикальный вариант 
реформы деятельности таксомоторов

Комитет Госдумы по транспорту и стро
ительству подготовил новую версию 
законопроекта о регулировании дея
тельности такси. Отрасль, согласно 
 документу, ждут революционные изме
нения: за рулем таксомоторов запретят 
работать иностранцам без российских 
прав, рыночные тарифы на поездки бу
дут скорректированы методикой Мин
транса, а региональным властям по
зволят вводить аттестацию водителей 
на знание города. О правах пассажиров 
в законопроекте при этом ничего не ска
зано, жалуются в Общероссийском объ
единении пассажиров. Документ также 
подвергся критике бизнеса, депутатов 
и правозащитников. В Госдуме уточня
ют, что это предварительная версия, 
осенью ее доработают.

Комитет Госдумы по транспорту и строи-
тельству разослал парламентариям новую 
версию законопроекта о регулировании дея-
тельности такси. В базе данных нижней пала-
ты парламента документа еще нет, новую ре-
дакцию опубликовал в Facebook Александр 
Старовойтов (ЛДПР). В комитете по транспор-
ту „Ъ“ подтвердили факт рассылки.

Сегодня работа такси регулируется зако-
нами №69 и №259, нормы которых экспер-
ты считают устаревшими. Разработка ново-
го нормативного акта ведется более шести 

лет. Документ несколько раз вносился в Гос-
думу, отзывался, при этом менялся состав ав-
торов. В первом чтении документ, в котором 
была заложена ответственность для агрега-
торов и уточнены обязанности таксистов, 
был принят в конце 2018 года („Ъ“ рассказы-
вал об этом). Позже руководство профильно-
го комитета пояснило, что законопроект бу-
дет серьезно доработан ко второму чтению. 
Поправки были обещаны сначала к 11 ян-
варя, затем 19 февраля, но появились лишь 
спустя семь месяцев.

Документ похудел с 75 до 45 страниц. Од-
ной из самых революционных норм можно 
назвать запрет на работу в такси водителям 
без российского гражданства и прав РФ. За-
прет распространяется на имеющих суди-
мость за особо тяжкие преступления (непо-
гашенную или неснятую), лишенных прав 
в течение последнего года. Регионы полу-
чат право вводить дополнительные обязан-
ности для водителей проходить «аттестацию 
на знание дорожно-уличной сети» и «функ-
ционального назначения и расположения 
наиболее значимых объектов инфраструк-
туры муниципального образования». Появи-
лось требование устанавливать в автомоби-
лях тахографы для контроля режима труда 
и отдыха водителей.
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Аналитический центр при пра-
вительстве предпринял пер-
вую в России попытку анализа 
возможных последствий меж-
дународных усилий в борьбе 
с загрязнением природы одно-
разовыми изделиями из пласти-
ка для нефтегазового сектора 
страны. Основываясь на прогно-
зах МЭА и BP, а также отрасле-
вой стратегии правительства до 
2030 года, эксперты центра вы-
явили возможность «серьезно-
го повышения давления» на неф-
техимические предприятия РФ 
на внешних рынках, а также сни-
жения спроса на российскую 
нефть, сопоставимого с нынеш-
ними ограничениями в рамках 
соглашения ОПЕК+.

Отдельная глава июльского энер-
гетического бюллетеня Аналитиче-
ского центра (АЦ) при правитель-
стве посвящена оценке рисков для 
российской нефтяной отрасли, ко-
торые несет международная кам-
пания против загрязнения природ-
ной среды отходами в виде однора-
зовых пластиковых изделий. Осно-
вой для оценок стали прошлогод-

ний доклад МЭА «Будущее нефтехи-
мии», глобальный энергопрогноз 
BP 2019 года и правительственный 
план развития газо- и нефтехимии 
до 2030 года. 

В МЭА прогнозируют, что про-
дукция нефтехимии обеспечит око-
ло 30% спроса на нефть до 2030 го-
да и около 50% — до 2050 года, а по-
требность в продукции газохимии 
увеличит спрос на газ на 50 млрд 
куб. м к 2030 году, что обеспечит 
6–7% прироста мирового спроса. Ба-
зовый сценарий прогноза BP пред-
полагает заметный рост использо-
вания нефти как сырья для нефте-
химии — на 7 млн баррелей в сутки 

(б/с) с 2017 по 2040 год. Это произой-
дет на фоне ужесточения регулиро-
вания пластиков (например, дву-
кратного повышения доли их по-
вторного использования), которое 
снизит потенциальное потребле-
ние на 3 млн б/с к 2040 году. У МЭА 
рост потребления нефти для неф-
техимии достигнет 7 млн б/с лишь 
к 2050 году, а к 2030 году составит 
только 3,2 млн б/с. И у МЭА, и у ВР 
есть более жесткие сценарии регу-
лирования отрасли производства 
одноразовых пластиковых изделий. 
Это, в частности, их полный запрет 
к 2040 году, что снизит потребле-
ние нефти по сравнению с базовым 

сценарием на 2 млн б/с в 2030 году 
и максимум на 6 млн б/с к 2040 году. 

В АЦ отмечают «существенную и 
растущую роль» нефтегазохимии в 
России, но предлагают не переоце-
нивать ее масштабы. По оценкам экс-
пертов, с 2010 года требовалось все-
го 5,5% добываемой в стране нефти 
и 10,5% попутного нефтяного газа 
(ПНГ), чтобы обеспечить отрасль сы-
рьем — нафтой и сжиженными угле-
водородными газами (см. график): 
«Поскольку производство ПНГ состав-
ляет в последние годы лишь 12–13% 
от общей газодобычи в стране, дина-
мика нефтегазохимии влияет на газо-
вую отрасль в значительно меньшей 
степени, чем на нефтяную отрасль». И 
хотя официальный план развития от-
расли предполагает рост производст-
ва полиэтилена в 5,6 раза, а полипро-
пилена в 2,4 раза к 2030 году по срав-
нению с 2017-м при росте внутренне-
го спроса вдвое, темпы роста нефте-
химии будут зависеть от реализации 
десятков крупных инвестпроектов, 
перспективы некоторых из которых 
(проект «Роснефти» на Дальнем Восто-
ке и «Газпрома» на Ямале) неопреде-
ленны, отмечают в АЦ.

Там также указывают, что уже-
сточение наднационального ре-
гулирования производства и об-
ращения пластиков (которое по-
ка остается декларативным) к 2030 
году может сократить потребность 
в нефти для этих целей в пределах 
2 млн б/с, или на 2% мирового по-
требления нефти относительно ба-
зовых сценариев BP и МЭА. «Это со-
ответствует потере около 20% гло-
бального потребления нефтехими-
ческой продукции, что станет фак-
тором серьезного повышения дав-
ления на российские предприятия 
на внешних рынках»,— заключают 
в АЦ, ожидая «проблемы для круп-
ных производственных проектов». 
Для нефтедобывающих компаний 
ужесточение регулирования экс-
перты не видят столь же болезнен-
ным: «В глобальном масштабе это 
эквивалентно действующим огра-
ничениям поставок в рамках согла-
шения ОПЕК+, только возникнове-
ние этого эффекта будет постепен-
ным и придется на тот период, ког-
да рост российской добычи и без то-
го будет маловероятным».

Алексей Шаповалов

Пластик приказывает долго ждать
Глобальная борьба с одноразовой тарой пока не достигла российской нефтехимии

Объемы и структура соцрас-
ходов в странах еврозоны зна-
чительно отличаются от стра-
ны к стране, при этом в развитии 
 систем прослеживаются общие 
тренды, а их стабильности уг-
рожают общие риски, констати-
руется в исследовании Европей-
ского центрального банка (ЕЦБ). 
За последнее десятилетие стра-
ны, изначально имевшие разные 
стартовые позиции и приорите-
ты соцполитики, не сблизились 
в том, что касается архитектуры 
соцобеспечения. При этом рас-
ходы на пенсионные выплаты ро-
сли, а на медицину и образование 
— сокращались во всех странах.

Исследование ЕЦБ представляет 
собой первую попытку системати-
зировать данные по национальным 
системам соцобеспечения стран ев-
розоны — по госрасходам на соцза-

щиту, образование и здравоохра-
нение. Большая часть этих расхо-
дов приходится на прямые транс-
феры отдельным домохозяйствам 
— это пенсии, выплаты по болезни 
и безработице и так далее. Другие 
расходы производятся в натураль-
ной форме — как коллективно, так 
и индивидуально — через распре-
деление рыночных товаров и услуг 
(или путем компенсации расходов 
на них). Эти общественные блага 
оказывают влияние на уровень рас-
полагаемых доходов домохозяйств 
и их потребление. Поэтому соцрас-
ходы по-разному отражаются в на-
циональной статистике, затрудняя 
межстрановое сравнение, отмеча-
ют в ЕЦБ. Оценки размера пенсион-
ных обязательств также отличаются 
в зависимости от типа системы — 
чисто государственной или с част-
ным участием. 

Соцвыплаты — самая большая 
составляющая госрасходов во всех 
странах еврозоны. Начиная с 2001 
года уровень соцрасходов посте-
пенно рос, как в номинальном вы-
ражении, так и в процентах от об-
щих затрат государства, хотя их до-
ля в ВВП в период кризиса и демон-
стрировала волатильность. В 2017 
году соцвыплаты в еврозоне состав-
ляли в среднем 70% общих госрас-
ходов, или 31% ВВП (€3,5 трлн). На 
соцзащиту пришлось 42% госрасхо-
дов, или около 20% ВВП (треть госра-
сходов на Мальте и в Латвии, поло-
вина — в Финляндии и Германии). 
Больше всего тратится на выплату 
пенсий — 12,4% ВВП, следом идут 
выплаты по болезни и инвалидно-
сти, поддержка семей и детей, посо-
бия по безработице и соцжилье. Не-
смотря на реформы, проведенные 
в ряде стран, пенсионная система 

остается главным грузом для прави-
тельств, отмечают в ЕЦБ. В то же вре-
мя страны еврозоны в последние 
годы сдерживают расходы на здра-
воохранение и образование: их до-
ля составляет в среднем 7,1% и 4,5% 
ВВП соответственно (15% и 9,6% об-
щих госрасходов). 

Изменения в структуре госрасхо-
дов с 2001 года демонстрируют, что 
фискальные риски угрожают устой-
чивости политики расходов, сти-
мулирующих экономический рост, 
подчеркивают в ЕЦБ. Пенсионные 
расходы в нескольких странах сою-
за достигли исторического максиму-
ма, а в других продолжат расти в от-
сутствие реформ. Влияние процесса 
старения населения достигнет пика, 
когда поколение бэби-бумеров до-
стигнет пенсионного возраста (око-
ло 2040 года в отдельных странах). 
Особенно остро этот вопрос встанет 

там, где пенсионная система обес-
печивается преимущественно госу-
дарством. Таким странам придется 
столкнуться с проблемами межпо-
коленческой справедливости, по-
скольку доля пенсионеров, приходя-
щихся на одного работающего, будет 
расти, а размер обязательств по со-
цобеспечению в большинстве стран 
может превысить 200% ВВП. Кроме 
того, старение приведет к увеличе-
нию расходов на медицину, а также 
сокращению рабочей силы, роста и 
инноваций, тогда как накопления 
«на черный день» будут расти. Поэто-
му некоторым странам следует оза-
ботиться созданием фискальных бу-
феров, а также продолжить структур-
ные реформы, уделяя особое внима-
ние инвестициям в образование, 
способствующим долгосрочному ро-
сту экономики. 

Надежда Краснушкина

Граждане дорого обходятся Европе
ЕЦБ оценил соцрасходы стран еврозоны

экономическая политика
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процента составило в июле 2019 года повышение реального эффективного курса россий-
ского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к преды-
дущему месяцу, сообщил Банк России. Таким образом, после слабого майского (на 0,5%) и июньско-
го (на 0,3%) роста в реальном выражении в июле курс рубля укрепился более значительно. При этом 
реальный курс рубля к доллару в прошедшем месяце в сравнении с июнем вырос на 1,8%, к евро — на 
2,1%. Средний же номинальный курс рубля в июле был равен 63,2 руб./$ и 70,99 руб./€. В среднем за 
семь месяцев 2019 года номинальный курс рубля составил соответственно 65,02 руб./$ и 73,41 руб./€.

ТЕХНОЛОГИИ

Инновации растут  
на поглощениях

Рыночные поглощения способ-
ствуют увеличению инвестиций 
в НИОКР и напрямую коррелируют 
с ускорением роста как компаний, 
так и экономик в целом, следует 
из исследования Центра экономи-
ческих и финансовых исследований 
и разработок (ЦЭФИР). Авторы 
проанализировали сделки, в рамках 
которых инновационные японские 
компании приобретали стартапы, 
являющиеся разработчиками луч-
ших решений на рынке (на данных 
за 1999–2013 годы, инновацион-
ность измерялась количеством 
зарегистрированных патентов).

Авторы указывают, что в общем 
случае эффект повышения произ-
водительности труда при поглоще-
ниях возникает за счет улучшения 
качества продукта приобретаемой 
компании. При этом покупатели не-
сут различные издержки, связанные 
не только с самой сделкой, но и под-
готовкой к ней и поиском стартапов, 
указывают авторы. Правительство 

может субсидировать эти издержки 
— в первую очередь, за счет предо-
ставления возможности учитывать 
их как расходы для сокращения 
налоговой базы, а также через 
поддержку инициатив, направленных 
на поиск стартапов. Из модели 
авторов следует, что такие субсидии 
положительно сказываются как на 
инновационной активности компа-
ний, так и на объеме сделок — что 
в итоге ведет к ускорению роста.

В то же время больший объем 
субсидий на НИОКР будет препят-
ствовать росту сделок (так как ком-
пании будут более заинтересованы 
в развитии внутренних разработок). 
Субсидии, снижающие издержки 
на поглощения, обойдутся прави-
тельству немного дешевле, чем суб-
сидии на НИОКР для крупных ком-
паний, но дороже, чем аналогичные 
субсидии для стартапов или всех 
фирм, независимо от их размера, 
показывают авторы.

Отметим, проблема узо-
сти рынка «выходов» в России 
(возможности продать стартап, 
в который инвестор ранее 
вложился) давно обсуждает-
ся экспертами и институтами 
развития. Так, по данным Dsight 
и EY, в 2018 году на российском 
рынке было 299 венчурных сделок 
и 26 сделок «выхода» (суммарно 
на $714,7 млн и $95,5 млн соот-
ветственно). Всего на корпорации 
приходится около 40% венчур-
ных инвестиций ($304,56 млн). 
По оценке экспертов, в прошлом 
году усилился интерес инвесторов 
к созданию венчурных фондов, в 
том числе с участием госкорпора-
ций, Российской венчурной компа-
нии (РВК) и фонда «Сколково».

Татьяна Едовина

I II III IV
2017

I II III IV
2018

ДИНАМИКА ВЕНЧУРНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ 
НА РЫНКЕ РФ (БЕЗ СДЕЛОК ВЫХОДА)
ИСТОЧНИК: DSIGHT.

Объем 
сделок 
($ млн)

Число 
сделок 
(шт.)

0

50

100

150

200

250

50

60

70

80

90

100

138

89

117
127

125

219
200

170

69

93
89

81

59

82

57

62

98

Данные об инфляции в июле и 
начале августа дают основания 
предполагать временный харак-
тер замедления роста цен в ию-
не. Минэкономики по-прежнему 
полагает, что фундаментально 
инфляция ниже, чем это предпо-
лагают целевые ориентиры Бан-
ка России, и ожидает дефляции 
в августе. Инфляционная карти-
на лета 2019 года вряд ли повли-
яет на решения Банка России, но 
в 2020-м ЦБ все же придется рас-
сматривать вопрос о связи низ-
кого роста, слабого внутреннего 
спроса и параметров денежно-
кредитной политики.

Аналитики обсуждают опубли-
кованные накануне данные Росста-
та о структуре прироста ИПЦ в ию-
ле: он составил 0,2% (год назад — 
0,3%), с начала года — 2,7% (2,4%). 
Напомним, при высокой доле про-
довольственной инфляции в кор-
зине ИПЦ сдвиги сезонности име-
ют высокое значение, хороший 
июнь и холодный июль вносят 
сильные искажения в финальные 
цифры, при этом отклонение ин-
фляции от предполагаемой расчет-
ной траектории Банка России, мед-
ленно снижающего ключевую став-

ку и предполагающего завершить 
этот раунд ослабления ДКП в нача-
ле 2020 года, используется, хотя и 
очень осторожно, в качестве пред-
мета спора о качестве расчетов ЦБ и 

о необходимости стимулирования 
экономического роста мерами ДКП.

В бюллетене Минэкономики, как 
и в большинстве расчетов банков-
ских аналитиков, сам по себе харак-

тер июльской инфляции оценивает-
ся однозначно: после июньского ано-
мально низкого прироста ИПЦ ин-
фляция вернулась к расчетным уров-
ням (по оценкам Минэкономики — к 
уровню апреля-мая). Ведомство, как 
и ранее, ссылаясь на расчеты «мо-
нетарной инфляции», считает уро-
вень роста цен менее высоким, чем 
ориентиры ЦБ, и допускает в августе 
2019 года дефляцию при ускорении 
темпов удешевления сезонной агро-
продукции. Данные Росстата показы-
вают, что это возможно — первая не-
деля августа дала нулевой (в том чи-
сле в посуточном выражении, как и в 
августе 2018 года) прирост ИПЦ.

Впрочем, банковские аналити-
ки не столь оптимистичны. Так, в 
«ВТБ Капитале» полагают, что по ито-
гам года инфляция останется в гра-
ницах прогнозного диапазона Банка 
России (4,2–4,7%) на нижней грани-
це, подтверждают восстановление в 
июле уровня инфляции до июньско-
го и считают, что инфляция в первом 
полугодии 2019 года будет ниже «тар-
гета» ЦБ в 4%. В свою очередь, в Райф-
файзенбанке также готовы обсуждать 
возможность «закрепления инфля-
ции сильно ниже 4%» на горизонте го-
да в 2020 году, что увеличивает вероят-

ность снижения ключевой ставки ЦБ 
ниже 6,5% годовых — хотя и оценива-
ют этот сценарий как маловероятный. 
В Райффайзенбанке при этом считают, 
что дезинфляция в последние месяцы 
достигается почти исключительно за 
счет небазовой инфляции и не опре-
делена действиями ЦБ — то есть исхо-
дя из этого ИПЦ в июле находился вы-
ше условно равновесного уровня.

Отметим, другой бюллетень Мин-
экономики вчера довольно развер-
нуто описывал картину широкого 
спада спроса в экономике в июле и 
прекращение роста инвестиций в 
измерении год к году. События лета 
2019 года, очевидно, не изменят по-
ведение Банка России в этом цикле 
смягчения ДКП, тем более что общим 
местом становится объяснение стаг-
нации первого полугодия 2019 года 
низкими (вне графика) бюджетными 
расходами. Они увеличатся к концу 
2019 года, но каким будет реальный 
лаг между этим событием и ожив-
лением ВВП — неизвестно. Если же 
спрос останется низким до конца 
2019 года, вопрос о том, необходимо 
ли дальнейшее снижение ключевой 
ставки, станет намного острее и по-
лемичнее, чем этим летом.

Дмитрий Бутрин

Цена охлаждения
Данные об инфляции не дают ЦБ твердых оснований для смены тактики
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Ведомство министра экономики Максима Орешкина все еще 
оценивает давление политики ЦБ на цены и внутренний спрос 
как несколько избыточное  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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ЦИК собрался на дачу
Экстерриториальные участки по выборам 
губернатора Петербурга ждут проверки

Центризбирком совместно с право-
охранительными органами готовит 
проверку в Петербурге, Ленинград-
ской и Псковской областях заявле-
ний петербуржцев, якобы обратив-
шихся с просьбой проголосовать 
на выборах питерского  губернатора 
8 сентября на  экстерриториальных 
участках. Причиной стали выявлен-
ные нарушения. Представители 
местных СМИ также жалуются на че-
ресчур сложный, по их мнению, по-
рядок аккредитации на таких участ-
ках. Оппозиция делает вывод: там 
готовятся фальсификации.

Зампред ЦИКа Николай Булаев на вче-
рашнем заседании рассказал об итогах 
проведенной Центризбиркомом выбо-
рочной проверки поданных петербур-
жцами заявлений о голосовании в рам-
ках губернаторских выборов на участках 
в Псковской и Ленинградской областях. 
Выяснилось, что указанные в заявлени-
ях телефоны не существуют или их вла-
дельцы не в курсе, что подавали подоб-
ные заявления. Подать заявку о голосова-
нии по месту нахождения (а не по месту 
жительства), напомним, можно через пор-
тал gosuslugi, в МФЦ, в территориальной 
избирательной комиссии, а также с 28 ав-
густа по 4 сентября — в участковой изби-
рательной комиссии. Николай Булаев зая-
вил в связи с этим, что представители ЦИ-
Ка и правоохранительных органов про-
ведут проверку в Петербурге, Ленинград-
ской и Псковской областях, чтобы выяс-
нить, кем подавались заявления. 

Санкт-Петербургский горизбирком ра-
нее договорился с соседними регионами 
об организации избирательных участков, 
так как, по мнению его представителей, 
множество петербуржцев в день голосо-
вания будет отдыхать на дачах и им нуж-
но дать шанс проголосовать по месту на-
хождения. В Ленинградской области пла-
нируется открыть 72 участка для голосо-
вания, в Псковской — 20. Для сравнения: 
в Санкт-Петербурге будет функциониро-
вать 2268 избирательных участков.

Отметим, 31 июля глава ЦИКа Элла 
Памфилова уже призвала петербургский 
избирком отказаться от создания псков-
ских участков, отметив, что «есть опасе-

ния» на этот счет. Позднее она потребо-
вала от петербургского горизбиркома 
«внятный ответ», «каким образом гаран-
тируется, что в Пскове все будет в поряд-
ке, и это действительно необходимо». 
Председатель петербургской комиссии 
Виктор Миненко спустя неделю заявил, 
что отказываться от «дачных участков» не 
планируется, так как они создаются «для 
удобства граждан».

Критику экспертов вызвал и процесс 
аккредитации журналистов для работы 
на экстерриториальных участках. Пред-
ставителям СМИ необходимо обратиться 
сразу в три региональные комиссии, что-
бы иметь право присутствовать на участ-
ках и при подсчете голосов. Объяснить, 
почему создана такая сложная система, в 
петербургском горизбиркоме не смогли. 
„Ъ“ направил запрос в ЦИК. Центризбир-
ком попросил петербургских коллег ор-
ганизовать работу по информированию 
работников СМИ и областных комиссий. 
Журналистам сообщили, что необходи-
ма либо всероссийская аккредитация, 
либо три региональных. Других поясне-
ний дано не было. 

Оппозиция считает, что «дачные» из-
бирательные участки будут использо-
ваться для фальсификаций. К их отмене 
по этой причине ранее призвали сопер-
ники врио губернатора Александра Бег-
лова — депутат Госдумы Владимир Бор-
тко (КПРФ), экс-руководитель петербург-
ского «Яблока» Михаил Амосов и заме-
ститель руководителя фракции «Справед-
ливая Россия» в законодательном собра-
нии города Надежда Тихонова. «На петер-
бургских каналах это преподносится как 
правильное и удобное якобы для петер-
буржцев начинание,— говорит полито-
лог Дмитрий Витушкин.— На самом деле 
мало кто из горожан имеет дачи в Псков-
ской области». «Когда журналистам услож-
няют жизнь и создают лишние препятст-
вия, чтобы они не могли присутствовать 
и информировать людей, то это, конеч-
но, способ скрыть происходящее от на-
селения»,— высказал мнение доцент ка-
федры политической психологии СПбГУ 
Александр Конфисахор.

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Отказ пересчету не подлежит
ЦИК окончательно отклонил жалобы Дмитрия Гудкова,  
Елены Русаковой, Любови Соболь и Александра Руденко

ЦИК учел рекомендации своей рабочей группы и отклонил  четыре 
из четырех рассмотренных вчера жалоб на отказ в регистрации 
кандидатами в Мосгордуму. Окончательный отказ получили Еле-
на Русакова, Любовь Соболь, Дмитрий Гудков и Александр Руден-
ко. Дмитрий Гудков на заседании не присутствовал: он отбывает 
административный арест за нарушение правил проведения пу-
бличного мероприятия в связи с несанкционированным митингом 
27 июля. Кроме него под арестом остаются еще четверо канди-
датов-«отказников». Напомним, 10 августа намечен санкциони-
рованный митинг за регистрацию всех кандидатов, но у оргкоми-
тета уже есть разногласия с мэрией по технической стороне его 
проведения, а московский штаб Алексея Навального призвал сто-
ронников выйти с разрешенного мероприятия на несогласован-
ную «прогулку».

Центризбирком окончательно отклонил жалобы четырех незареги-
стрированных кандидатов в депутаты Мосгордумы и подтвердил от-
каз в регистрации юристу Фонда борьбы с коррупцией Любови Соболь, 
члену партии «Яблоко» Елене Русаковой, экс-депутату Госдумы Дмит-
рию Гудкову и члену совета московского отделения «Русского собрания» 
Александру Руденко. Накануне рабочая группа ЦИКа рекомендовала 
оставить без удовлетворения жалобы этих кандидатов и выдвигавшей-
ся в 14-м округе Екатерины Игнатовой, но госпожа Игнатова сама ото-
звала свою жалобу.

Штаб Дмитрия Гудкова представил в окружной избирком 5846 под-
писей, из них комиссия утвердила 5017. Для регистрации господину Гуд-
кову не хватило 298 подписей. Кандидат с решением ЦИКа не согласен 
и намерен обжаловать его в суде.

Сам господин Гудков не присутствовал на заседании: 28 июля он 
был задержан, суд признал оппозиционера виновным в повторном 
нарушении порядка проведения массового мероприятия в связи с не-
санкционированным митингом 14 июля у здания Мосгоризбиркома и 
арестовал его на 30 суток. 1 августа Мосгорсуд суд рассмотрел апелля-
ционную жалобу господина Гудкова и признал арест законным. В кон-
це августа в суде будет рассмотрен также протокол за организацию не-
санкционированного митинга 27 июля, составленный на господина 
Гудкова, таким образом, он может быть вновь заключен под стражу сра-
зу после истечения срока ареста.

Напомним, 27 июля на несанкционированной акции в поддержку 
незарегистрированных кандидатов была задержана муниципальный 
депутат Юлия Галямина, выдвигавшаяся в МГД по 9-му округу. Суд вме-
нил ей призыв к участию в несогласованной акции (ч. 2 ст. 20.2 КоАП) и 
назначил десять суток ареста. Этот срок истек 6 августа, и в тот же день 
госпожу Галямину арестовали еще на 15 суток по ч. 6.1 ст. 20.2 КоАП за 
участие в массовой акции, которая «помешала движению транспорта». 
16 июля Мосгоризбирком отказал госпоже Галяминой в регистрации 
в качестве кандидата.

За решеткой остается и глава Красносельского района Илья Яшин (45-
й округ). После митинга 27 июля Щербинский районный суд назначил 
ему десять суток ареста за призывы присоединиться к несанкциониро-
ванной акции протеста. 6 августа Мосгорсуд признал задержание госпо-
дина Яшина законным, оставив его под арестом. Напомним, окружная 
избирательная комиссия единогласно проголосовала за отказ в реги-
страции господина Яшина. 23 июля оппозиционер подал жалобу в Мос-

горизбирком с требованием аннулировать решение окружной избира-
тельной комиссии. «Мы подготовили обоснованные возражения на 252 
забракованные подписи,— сообщил тогда господин Яшин.— Напомню, 
что для регистрации мне надо „отбить“ всего 133». 30 июля, когда Илья 
Яшин уже отбывал арест, Мосгоризбирком отклонил его жалобу.

В изоляторе находится также выдвигавшийся в 31-м округе Конс-
тантин Янкаускас: 5 августа он был арестован на десять суток за твит с 
призывом к участию в несанкционированной акции, это произошло 
после того, как господин Янкаускас уже отбыл семь суток ареста за ор-
ганизацию митинга 27 июля. Отбывает арест и выдвигавшийся в 8-м 
округе директор ФБК Иван Жданов: он получил 15 суток за участие в ак-
ции 27 июля. 2 августа в Мосгорсуде была рассмотрена жалоба госпо-
дина Жданова на отказ в регистрации в качестве кандидата. Из тех не-
зарегистрированных кандидатов в МГД, которые были арестованы, на 
свободе только выдвигавшийся по 3-му округу Александр Соловьев: 4 
августа истекли восемь суток, которые он отбыл в спецприемнике. За 
это время Мосгоризбирком отклонил жалобу господина Соловьева на 
отказ в регистрации.

Жалобу Любови Соболь, обсуждение которой в рабочей группе при-
вело к эмоциональному спору между ней и главой ЦИКа Эллой Памфи-
ловой, вчера рассматривали одной из последних. Для регистрации ей 
не хватило 231 подписи избирателей. «Я честно собирала подписи, я ве-
ла настоящую избирательную кампанию, я подавала свои возражения 
во все избиркомы на все необоснованные претензии и доказала, что 
все почерковедческие экспертизы МВД не что иное, как бумажки, рас-
печатанные на принтере, опровергаемые и настоящим экспертным за-
ключением, и заявлениями живых людей. Я была готова к многократ-
ным проверкам и перепроверкам моих подписей. Но ЦИК просто ска-
зал нет»,— написала госпожа Соболь на своей странице в Facebook.

Елене Русаковой комиссия вернула 87 подписей избирателей, ко-
торые ранее были признаны недействительными, но этого не хвати-
ло, чтобы преодолеть регистрационный порог. Сама госпожа Русакова 
отметила позже, что «может и к лучшему», что ЦИК отказал ей в реги-
страции, так как «от органа, который так работает, получать регистра-
цию неприлично».

Отметим, всего избиркомы отказали в регистрации на выборы в 
Мосгордуму 57 из 290 кандидатов. В Мосгоризбирком были поданы 
23 жалобы, 22 из них были отклонены, вопрос о регистрации выдви-
гавшегося в 43-м округе члена федерального политкомитета «Яблока» 
Сергея Митрохина 6 августа повторно рассмотрела окружная комис-
сия, после чего отказ в регистрации был подтвержден. В ЦИК, по сло-
вам Эллы Памфиловой, поступило 19 жалоб. Две из них были отозва-
ны, пять отклонены. Сегодня рабочая группа ЦИКа должна собраться 
на очередное заседание.

Напомним, на 10 августа на проспекте Сахарова намечен санкциони-
рованный митинг в поддержку регистрации всех недопущенных кан-
дидатов. Московский штаб оппозиционера Алексея Навального при-
звал сторонников сразу после официального окончания митинга вый-
ти на несогласованную «Прогулку в поддержку честных выборов», мар-
шрут которой пока не объявлялся. Оргкомитет митинга тем временем 
недоволен решением мэрии запретить выступление музыкантов на 
проспекте Сахарова (см. стр. 5).

Никита Прокшин

Горком партии невзлюбил горизбирком 
Коммунисты обсудили с Эллой Памфиловой невозможность отставки главы МГИК Валентина Горбунова

Члены КПРФ и их лидеры потребовали 
в среду с утра отставки главы Мосгориз-
биркома Валентина Горбунова.  Пройдя 
колонной от здания Центризбиркома 
к зданию МГИК, коммунисты вручили се-
кретарю комиссии «Заявление сорока 
пяти», в котором предложили изменить 
состав городской избирательной комис-
сии и снять с должности ее председате-
ля, поскольку он не смог гарантировать 
«равные избирательные права для всех 
кандидатов в Мосгордуму». Планиро-
валось, что письмо подпишут и донесут 
до Мосгоризбиркома все 45  кандидатов 
в депутаты МГД, выдвинутых КПРФ, 
но к дедлайну части подписей все еще 
не было, а половина кандидатов вовсе 
не пришла на марш. Вечером с комму-
нистами встретилась глава ЦИКа Элла 
Памфилова, которая заявила, что смена 
председателя Мосгоризбиркома назре-
ла, но снять Валентина Горбунова своим 
указанием она не может.

В 11:00 в среду у здания Центризбиркома 
в Большом Черкасском переулке толпились 
активисты КПРФ и их сторонники. «Мы будем 
требовать незамедлительной отставки Вален-
тина Горбунова!» — предупредил экс-канди-
дат в мэры Москвы, кандидат в депутаты МГД 
в 8-м округе Вадим Кумин. «Снятием Горбуно-
ва власть признает, что политический кризис 
существует»,— пояснял, заодно давая понять, 
почему никакого снятия не будет, кандидат 
в МГД в 21-м округе, руководитель фракции 
КПРФ в действующем составе городского пар-
ламента и внук лидера КПРФ Леонид Зюганов.

Тезис о политическом кризисе в связи с 
выборами в Мосгордуму коммунисты сфор-
мулировали в «Заявлении сорока пяти» 4 авгу-
ста, после четырех массовых акций протеста 
в столице. В документе говорится, что «канди-
даты сталкиваются с предвзятостью и грубым 
нарушением их избирательных прав»; «ответ-
ственность за нарушения несет лично Вален-
тин Горбунов»; требуется «незамедлительное 
переформатирование комиссии». Заявление 
появилось после того, как суд снял с выборов 
двоих кандидатов в депутаты МГД от КПРФ — 
Сергея Цукасова (округ 14) и Тимура Абушае-
ва (округ 3): и тот и другой допустили ошибку 
в графе о наличии обязательств имуществен-
ного характера за рубежом, поставив пробел 
вместо слова «отсутствуют».

Вечером 7 августа коммунисты собира-
лись передать «Заявление сорока пяти» гла-
ве ЦИКа Элле Памфиловой, но утром его эк-
земпляр нужно было доставить в Мосгориз-
бирком и зарегистрировать в секретариате. 
Пока партийцы ждали опаздывающих сорат-
ников, первый секретарь московского гор-
кома КПРФ Валерий Рашкин рассказал, что 
марш коммунистов от ЦИКа до Мосгориз-
биркома мэрия Москвы согласовала без осо-
бых проблем: «Мы уведомили, что намерены 
собраться и пройти по центру столицы. Это 
наше право, которым мы воспользовались». 

За интервью господина Рашкина присталь-
но наблюдали шесть сотрудников полиции 
в бронежилетах, но без касок и дубинок. За-
держивать кого-то они явно не собирались.

Когда стало понятно, что «кворума» не бу-
дет и нужно начинать движение, над толпой 
из кандидатов и их помощников разверну-
лись четыре красных флага: один КПРФ и три 

— Революционной рабочей партии. Колон-
на из четырех десятков человек двинулась 
по дворам к Третьяковскому переулку и за-
тем по Театральному проезду к Моховой. По 
пути оказалось, что часть колонны то ли от-
стала, то ли вовсе исчезла — до Мосгоризбир-
кома дошло чуть больше 20 человек. Со сто-
роны Моховой, где три недели назад стояли 
полицейские кордоны и заграждения, чтобы 
не допустить проникновения во двор избир-
кома оппозиционных кандидатов, было пу-
сто. Во дворе коммунистов встретили поли-
цейские в оцеплении и заграждения. «Пой-
дет кто-то один»,— констатировал один из ох-

ранников, но в итоге «Заявление сорока пя-
ти» понесли двое: председатель горкома Ва-
лерий Рашкин и секретарь Денис Парфенов. 
Через десять минут они вернулись, и госпо-
дин Рашкин объявил: «Заявление принято и 
зарегистрировано, пока можно расходиться». 
«Устно мы получили поддержку заявления от 
всех 45 кандидатов от КПРФ»,— рассказал „Ъ“ 
Денис Парфенов, объясняя отсутствие пол-
ного количества подписей под заявлением. 
Господин Парфенов также объяснил, почему 
КПРФ включилась в поддержку протестных 
настроений только после пиков 14, 20, 27 ию-
ля и 3 августа: «Москвичи недовольны (выбо-

рами.— „Ъ“) справедливо, но те, кто их выво-
дит на митинги, преследуют какие-то свои 
цели. Компартия не может поддерживать ли-
беральных лидеров, это не наши люди. Ста-
новиться на позицию власти тоже нельзя, 
власть неправа. Мы выработали третий путь 
и считаем, что старт всем протестным собы-
тиям положила Московская избирательная 
комиссия, которая должна понести ответст-
венность»,— сказал господин Парфенов.

В 11:45 оставшиеся у МГИК коммуни-
сты медленно двинулись к метро «Охотный 
Ряд». В подземном переходе навстречу им по-
пались сильно отставшие кандидаты в МГД 
Вадим Кумин, Леонид Зюганов и Анастасия 
Удальцова: «А что, уже все?» — удивился кто-
то из них. Получив утвердительный ответ, 
они все равно пошли к зданию Мосгориз-
биркома. «Странно, что они так сильно от-
стали. Наверняка это Зюганов повел всех не 
туда»,— пошутил один из участников.

В 12:00 лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
дал большую пресс-конференцию, на кото-
рой подвел итоги работы партии за полгода 
и сообщил, что «выборное законодательст-
во сегодня не соответствует ни времени, ни 
вызовам». Он заявил, что не видит при этом 
у несистемной оппозиции четкой програм-
мы и желания работать в интересах граждан. 
Господин Зюганов подчеркнул, что КПРФ не 
станет объединяться с оппозиционными 
кандидатами в Мосгордуму, пояснив, что за 
массовыми акциями протеста в Москве сто-
ят «те же люди, которые берут деньги» оттуда 
же, откуда и организаторы «всех цветных ре-
волюций» последних 25 лет.

Позднее глава ЦИК РФ Элла Памфилова 
встретилась с кандидатами в депутаты Мос-
гордумы от КПРФ и объяснила им, что не мо-
жет отправить в отставку главу Мосгориз-
биркома: «Я не могу прямым указанием его 
снять. Мы можем выразить недоверие. Выра-
зить недоверие можно и нужно будет, если 
мои коллеги по ЦИК меня поддержат. Но к 
этому надо серьезно подготовиться, собрать 
все факты, не в стиле кампанейщины разо-
браться с работой каждой окружной комис-
сии и сделать очень серьезные выводы. Это 
назрело». Госпожа Памфилова отметила, что 
Валентин Горбунов осведомлен о ее пози-
ции: «Он знает, я и не скрываю этого. Полто-
ра года назад я обращалась к Сергею Собя-
нину, но Москва решила так. Но всему при-
ходит конец: 26 лет — более чем достаточно».

В Мосгоризбиркоме заявление госпожи 
Памфиловой комментировать отказались. 
Член комиссии Дмитрий Реут сообщил „Ъ“, 
что ему «ничего не известно» о позиции Эл-
лы Памфиловой, высказанной полтора го-
да назад. «ЦИК — вышестоящая комиссия, и 
комментировать слова ее председателя я не 
могу, это не мой уровень. С другой стороны, 
Валентин Горбунов — мой руководитель, и 
комментировать что-то в данном случае не-
корректно»,— подчеркнул господин Реут.

Мария Старикова

Первый секретарь московского 
горкома КПРФ Валерий 
Рашкин (в центре) прошел 
с однопартийцами путь от ЦИКа 
до Мосгоризбиркома и обратно   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Ц И К  В Ы Р А Ж А Л  Н Е Д О В Е Р И Е  Р Е Г И О Н А Л Ь Н Ы М  И З Б И Р К О М А М

В июне 2016 года по требованию Центризбиркома ушел в отставку глава 
Мособлизбиркома Ирек Вильданов, которого обвинили в бездействии 
по «установленным фактам нарушений» на выборах. Поводом для этого, в частно-
сти, стал скандал в Барвихе, где 24 апреля должны были пройти досрочные выборы 
совета депутатов, но они были отменены.

В июле 2016 года ЦИК выразил недоверие секретарю курского 
 облизбиркома Сергею Мальцеву и взял регион на особый контроль. 
Поводом для проверки стала жалоба кандидатов партии «Патриоты России» 
на «целый ряд нарушений» при приеме и проверке документов для заверения 
списка кандидатов в региональную Думу. В ноябре господин Мальцев «перешел 
на другую работу».

В августе 2016 года Центризбирком выразил недоверие председате-
лю избиркома Новгородской области Борису Алексееву, после чего 

он покинул пост. Поводом стала проверка по жалобе «Яблока» на отказ избиркома 
в регистрации списка партии на выборах в заксобрание. ЦИК счел отказ в регистра-
ции «Яблока» немотивированным.

В октябре 2016 года ЦИК выразил недоверие главе избиркома Во-
ронежской области Владимиру Селянину. Это случилось после жалобы 
кандидата в депутаты Госдумы Ольги Епифановой о несовпадении результатов 
 голосования на двух воронежских участках с данными, внесенными в ГАС «Выбо-
ры». Господин Селянин сложил полномочия.

В феврале 2018 года ЦИК предупредил председателя Мособлизбир-
кома Ирину Коновалову «о возможности выражения ей недоверия» 
из-за решения комиссии параллельно с президентскими выборами провести об-
щешкольный референдум. 21 мая госпожа Коновалова покинула свой пост, «чтобы 
завершить написание докторской диссертации».



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 8 августа 2019 №140   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, полиция 
завершила расследование уго-
ловного дела о крупном подполь-
ном банке, организатором ко-
торого выступает воронежский 
ресторатор Максим Скоркин. 
По версии следствия, преступная 
группа из 28 человек оказывала 
услуги по обналичиванию денеж-
ных средств на территории Цент-
рального, Южного и Приволжско-
го федеральных округов. За семь 
лет через счета фирм-однодне-
вок прошло более 12 млрд руб. 
Предприниматель признает ви-
ну в незаконной банковской дея-
тельности, но надеется на оправ-
дание по также вменяемой ему 
статье УК РФ о преступном со-
обществе. Прокуратура требу-
ет привлечь к ответственности 
и «клиентов» обнальщика.

О завершении предварительно-
го следствия по делу Максима Скор-
кина и его предполагаемых сообщ-
ников „Ъ“ сообщили источники в 
ГУ МВД России по Воронежской об-
ласти. Фигурантам предъявлено об-
винение в окончательной редакции, 
в ближайшее время они начнут зна-
комиться с материалами расследова-
ния. В зависимости от роли при со-
вершении преступлений Максиму 
Скоркину и 27 его подельникам вме-
няются в вину создание преступно-
го сообщества (ч. 1 ст. 210 УК РФ), не-
законная банковская деятельность с 
извлечением особо крупного дохода 
(п. «а», «б» ст. 172 УК РФ), а также лега-
лизация преступно нажитых средств 
(ч. 2 ст. 174.1 УК РФ).

В разное время Максим Скор-
кин занимался ресторанными про-
ектами, недвижимостью и ценны-
ми бумагами, наибольшую извест-
ность имеет как соучредитель воро-
нежских заведений MesTo и «Время 

Че», ночного клуба Diablo. Согласно 
выводам следствия, с 2010 года пред-
приниматель начал осуществлять 
«финансовые операции без лицен-
зии» на территории Московской, Во-
ронежской, Липецкой, Самарской и 
Ростовской областей, а также Красно-
дарского края. Он продавал налич-
ность «недобросовестным субъектам 
предпринимательской деятельности 
для уклонения от уплаты налогов и 
хищений из бюджета под видом воз-
мещения НДС», стоимость услуги со-
ставляла 2,8% от суммы. Для опера-
ций, по материалам дела, использо-
вались счета 54 фирм-однодневок, 
куда клиенты переводили деньги по 
фиктивным основаниям — под ви-
дом оплаты товаров или услуг. Затем 
средства попадали на банковские 
карты, которые были оформлены на 
подставных физических лиц — мар-
гиналов, бомжей. Они банально сни-
мали их в банкоматах.

Структура у предполагаемого ОПС 
была простой. «Скоркин осуществ-
лял общее руководство преступным 
сообществом, еще пять фигурантов 
возглавляли условные подразделе-
ния: бухгалтерию, группу инкасса-
торов и другие»,— пояснил собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ходом расследо-
вания. Подпольная финансовая дея-
тельность была свернута в июне 2017 
года, когда по материалам ГУЭБиПК 
МВД России и регионального УФСБ 
было возбуждено уголовное дело и за-
держаны основные фигуранты. На тот 
момент в полиции полагали, что Мак-
сим Скоркин занимался обналичкой 
чуть более двух лет, а размер получен-
ного членами ОПС нелегального до-
хода составлял порядка 20 млн руб. 
После проведения всех следственных 
действий эта сумма выросла на поря-
док — до 220 млн руб. Согласно под-
счетам полиции, всего за семь лет че-

рез счета фирм-однодневок было об-
наличено более 12 млрд руб. В ходе 
расследования количество фигуран-
тов увеличилось с 20 до 28 человек, но 
в деле все еще остаются неустановлен-
ные лица, материалы по которым вы-
делены в отдельное производство.

Адвокат Максима Скоркина Ро-
ман Ковальчук сообщил „Ъ“, что ре-
сторатор частично признал вину и со-
трудничал со следствием. «Он согла-
сен с предъявленным обвинением 
в части незаконной банковской дея-
тельности, но не согласен с созданием 
преступного сообщества. У него был 
бизнес — ряд успешных ресторан-
ных проектов, доля в строительстве. 
Да, где-то побочно он начал занимать-
ся незаконной деятельностью. Но это 
ведь все равно предпринимательская 
статья, неправильно делать из Скор-
кина руководителя ОПС»,— сказал за-
щитник. По его словам, ознакомле-
ние со 150 томами уголовного дела 
займет не меньше года, и за это время 
законодатель может запретить квали-
фицировать «предпринимательские» 
дела по ст. 210 УК РФ.

В прокуратуре Воронежской об-
ласти „Ъ“ рассказали, что следствие 
оставило «без должного внимания» 
действия покупателей наличности, 
которые «уводили в тень» свою пред-
принимательскую деятельность. «Их 
количество исчисляется сотнями. 
По нашему требованию руководство 
МВД поручило направить всю инфор-
мацию в налоговые органы»,— сооб-
щили в прокуратуре.

Андрей Прах, Воронеж

Ресторатор попался с наличностью
Завершено расследование дела  
о нелегальных финансовых операциях

Вчера Мосгорсуд на основании 
обвинительного вердикта кол-
легии присяжных приговорил 
киллера таганской преступной 
группировки Марата Янбухтина 
к 19 годам колонии строгого ре-
жима. Он был признан виновным 
в убийстве адвоката Натальи Ва-
вилиной, совершенном в апре-
ле 2017 года, а также мошенни-
честве при получении пенсии 
и незаконном хранении оружия, 
причем наказание суд назна-
чил с учетом смягчающих об-
стоятельств. Еще двое предпо-
лагаемых «таганских» — Игорь 
Жирноклеев и Григорий Рабино-
вич — находятся под следстви-
ем, а один из лидеров группиров-
ки Владимир Греков объявлен 
в международный розыск.

Оглашение приговора активному 
члену таганской преступной груп-
пировки Марату Янбухтину заняло 
около часа, поскольку судебное ре-
шение было основано на вынесен-
ном ранее вердикте присяжных. 25 
июля коллегия из восьми заседате-
лей, ответив на поставленные перед 
ней вопросы относительно доказа-
тельств вины Янбухтина по разным 
пунктам обвинения, в итоге при-
знала его виновным (пятью голоса-
ми против трех) в незаконном хране-
нии и ношении оружия (ч. 1 ст. 222 
УК РФ), а также в заказном убийстве 
адвоката Натальи Вавилиной (п. «з» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ). Вину Янбухтина в 
мошенничестве при получении вы-
плат (ст. 159.2 УК РФ) признали все 
присяжные, но по этому эпизоду 
они сочли подсудимого заслужива-
ющим снисхождения. Было приня-
то во внимание наличие у обвиняе-
мого малолетнего ребенка.

При обсуждении юридических 
последствий вердикта гособвини-
тель потребовал приговорить Ян-
бухтина к 20 годам лишения свобо-
ды, причем, по мнению прокурора, 
первую половину этого срока «таган-
ский» должен был провести в тюрь-
ме, а вторую — в колонии строгого 
режима. Однако судья принял более 
мягкое решение, назначив Янбухти-
ну наказание в виде 19 лет колонии 
строгого режима с последующим ог-
раничением свободы на два года.

Расследование уголовного дела в 
отношении Марата Янбухтина, задер-
жанного 29 мая 2017 года, ГСУ Следст-
венного комитета России завершило 
в марте этого года. В окончательном 
обвинении Янбухтину, которого след-
ствие считает активным членом та-
ганской ОПГ, основным эпизодом бы-
ло убийство в апреле 2017 года соуч-
редителя ООО «Дельфи» (услуги и кон-
сультации по сопровождению бизне-
са), адвоката Натальи Вавилиной. Кро-
ме того, «таганскому» инкриминиро-
валось незаконное получение в 2012–
2017 годах по поддельным докумен-
там пенсии по инвалидности на об-
щую сумму более 570 тыс. руб., а так-
же незаконное владение оружием.

Как было установлено в ходе 
предварительного следствия, в на-
чале 2017 года Марат Янбухтин полу-
чил от неустановленного лица заказ 
на ликвидацию Натальи Вавилиной. 
Установив маршруты и время ее пе-
редвижения из дома и обратно, Ян-
бухтин 26 апреля подстерег женщи-
ну в подъезде ее дома на Алтуфьев-
ском шоссе и расстрелял ее. Адвока-
та поразили четыре пули, она скон-
чалась на месте преступления.

Мотивом преступления следст-
вие сочло служебную деятельность 

адвоката, при этом сыщикам так и не 
удалось пока найти орудие преступ-
ления, а также установить, в чьих ин-
тересах было совершено убийство.

Отметим, что приговор для Ян-
бухтина может оказаться не послед-
ним: по данным „Ъ“, СКР сейчас про-
веряет его на причастность и к дру-
гим преступлениям. Дело в том, что 
в ходе расследования преступлений 
таганской ОПГ сотрудники ФСБ об-
наружили крупный арсенал в Под-
московье. Тогда, как сообщала офи-
циальный представитель СКР Свет-
лана Петренко, следствие и опера-
тивники ФСБ изъяли 36 кг взрыв-
чатки, две бомбы и около ста единиц 
различного огнестрельного оружия, 
в том числе снайперскую винтовку, 
пистолеты-пулеметы «Скорпион» и 
«Узи» и даже огнемет «Шмель» и не-
сколько гранатометов.

Кроме того, в настоящее время в 
следственном изоляторе находят-
ся еще двое предполагаемых актив-
ных участника таганской ОПГ Игорь 
Жирноклеев и Григорий Рабинович. 
А Владимир Греков, которого право-
охранители считают одним из лиде-
ров группировки, был заочно аре-
стован и объявлен в международный 
розыск. Всем им инкриминируют, в 
частности, убийство в 2008 году ген-
директора ОАО «Роспищепром» Вале-
рия Журавлева, рейдерские захваты 
здания этой компании в Тверском-
Ямском переулке Москвы и крупно-
го земельного участка ООО «Колор» в 
Подмосковье. Всего, по данным сы-
щиков, «таганские» в свое время взя-
ли под контроль большое количест-
во коммерческих объектов и земель-
ных участков, все эти случаи прове-
ряются в рамках расследования.

Юрий Сенаторов

У киллера таганской ОПГ  
нашли смягчающие 
обстоятельства
Убийство адвоката суд оценил в 19 лет колонии

Как стало известно „Ъ“, столич-
ная полиция завершила рассле-
дование уголовного дела о хи-
щении дивидендов ООО «Группа 
Абсолют» при реализации про-
екта по строительству элитно-
го жилого комплекса «Резиден-
ция Сколково». В окончательной 
редакции обвинения ущерб, на-
несенный, по версии следствия, 
бывшими гендиректорами ЗАО 
«Национальная девелоперская 
компания» (НДК) — выпускником 
Академии СВР и экс-сотрудни-
ком спецслужб Дмитрием Карь-
яновым, а также Константином 
Ремизовым, сократился более 
чем вдвое и теперь составляет 
201 млн руб. Защита обвиняемых 
настаивает, что хищения средств 
фигуранты совершить не могли 
в принципе, поскольку в финан-
сировании строительства ООО 
«Группа Абсолют» не участвова-
ло, акционером задействован-
ных в проекте организаций  
не являлось и, соответственно,  
дивиденды ему не полагались.

Ознакомившись с предъявлен-
ным следователем УВД по ЦАО ГУ 
МВД по Москве обвинением в окон-
чательной редакции по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере), Дмитрий Карьянов, 
Константин Ремизов и их адвокаты, 
по словам последних, обнаружили 
в нем много нового по сравнению с 
первоначальной версией. В частно-
сти, в деле появились результаты но-
вых экспертиз и, что особенно важ-
но, изменился размер ущерба, при-
чиненного, по версии следствия, 
признанному потерпевшей сторо-
ной ООО «Группа Абсолют». Вместо 
первоначально фигурировавших в 
деле более 400 млн руб. теперь он со-
ставляет 201 млн руб. Вины подслед-
ственные не признают.

Как уже сообщал „Ъ“, в основу это-
го уголовного дела, возбужденного в 
апреле 2017 года по заявлению ген-
директора ООО «Группа Абсолют» 
Андрея Косолапова, легла история 
с застройкой поселка Заречье Один-
цовского района Московской обла-
сти. Как следует из материалов дела, 
в 2011 году владеющее там через ЗАО 
«Заречье им. Кушнарева» землями 
ООО «Группа Абсолют» решило по-
строить в ЖК «Резиденция Сколково» 
два многоквартирных жилых дома и 
детский сад. В строительстве, поми-
мо НДК, участвовал и гендиректор 
девелоперской компании «Раст» Ми-
хаил Оглоблин, сын советника гу-
бернатора Московской области Ма-
рины Оглоблиной. При этом защита 
обвиняемых Ремизова и Карьянова 

утверждает, что первоначально яко-
бы именно господин Оглоблин дол-
жен был полностью финансировать 
строительство, но после того как у 
него возникли проблемы с деньга-
ми, он привлек своих знакомых ру-
ководителей из НДК, заключив с ни-
ми договор займа. Однако в оконча-
тельной версии обвинения говорит-
ся, что господа Ремизов и Карьянов 
«использовали неосведомленного 
об их преступных намерениях» го-
сподина Оглоблина для того, чтобы 
убедить Андрея Косолапова сотруд-
ничать с НДК.

В 2016 году дома и детский сад бы-
ли сданы в эксплуатацию. «Оглоблин 
из своей прибыли рассчитался с Ка-
рьяновым и Ремизовым, и вопрос 
был закрыт»,— утверждает защита 
обвиняемых. Однако затем об этой 
схеме якобы узнал глава «Абсолюта» 
Александр Светаков, решивший, что 
выплаченные господином Оглобли-
ным по договору займа 400 млн руб. 
похищены у его компании.

По данным „Ъ“, первоначально 
в уголовном деле в качестве подо-
зреваемого фигурировал и госпо-
дин Оглоблин, но до предъявления 
ему обвинения дело не дошло, и он 
остался в статусе свидетеля. В ито-
ге в СИЗО по ходатайству следствия 
были отправлены Дмитрий Карья-
нов и Константин Ремизов. Обвине-
ние в их адрес базировалось на по-
казаниях гендиректора ООО «Группа 
Абсолют» Андрея Косолапова и экс-
пертном заключении ООО «Инсти-
тут строительной экспертизы „Кар-
пов и Романов“». Согласно выводам 
экспертов, квадратный метр жилья 
в Сколково должен был стоить стро-
ителям максимум 18 тыс. руб., а обо-
шелся в 36 тыс. руб. Следствие по-
считало, что затраты на строитель-
ство были завышены вдвое, проиг-
норировав при этом рекомендации 
Минстроя по этому району, отталки-
вавшегося от стоимости строитель-
ства 42 тыс. руб. за квадратный метр.

Выводы ООО «Институт строи-
тельной экспертизы „Карпов и Ро-
манов“» адвокаты обвиняемых с са-
мого начала поставили под сомне-
ние. Провести сразу несколько экс-
пертиз в профильной организации 
— ЭКЦ ГУ МВД России по Москве 
следствию пришлось лишь после то-
го, как начальник ГСУ ГУ МВД России 
по Москве Наталья Агафьева отмени-
ла постановление о возбуждении са-
мого уголовного дела, основанного 
на коммерческой экспертизе. Ком-
плексная судебно-бухгалтерская и 
строительно-техническая эксперти-
зы были завершены два месяца на-
зад. В результате нанесенный фигу-

рантами уголовного дела ущерб сни-
зился до 201 млн руб. Но и эти выво-
ды, как и сам факт причинения ка-
кого-либо ущерба ООО «Группа Абсо-
лют» адвокаты и их подзащитные от-
рицают. «Следствием и проведенны-
ми экспертизами установлено, что 
ООО „Группа Абсолют“ договорных 
отношений с юрлицами, участвовав-
шими в строительстве, не имело, фи-
нансирование не производило, ак-
ционером организаций, участвовав-
ших в строительстве, не являлось и 
доходов от продажи квартир не по-
лучало,— утверждает в своих пока-
заниях господин Ремизов.— Выводы 
же, сделанные в ЭКЦ МВД, опровер-
гают обвинение, доказывают отсут-
ствие события преступления. Одна-
ко следователем они полностью про-
игнорированы и даже не упомянуты 
в постановлении о привлечении ме-
ня в качестве обвиняемого».

По словам адвоката Бориса Фе-
досимова, представляющего инте-
ресы господина Ремизова, «сумма в 
размере 201 млн руб., которую след-
ствие считает похищенной в виде 
дивидендов, сложилась в результа-
те арифметических сложений раз-
личных цифр, которые были просто 
подставлены экспертами по прось-
бе следователя в уже заданные фор-
мулы». При этом все цифры, утвер-
ждает защитник, являются объек-
тами бухгалтерского учета хозяйст-
венной деятельности не ООО «Груп-
па Абсолют», а других юридических 
лиц, которые никак между собой не 
связаны. «В самом заключении экс-
перта ЭКЦ МВД России по Москве 
указано на невозможность расчета 
дивидендов ООО „Группа Абсолют“, 
в связи с отсутствием условия нали-
чия такой связи»,— отметил госпо-
дин Федосимов.

В свою очередь, адвокат ООО 
«Группа Абсолют» Сергей Панченко 
заявил „Ъ“, что «предъявленное Ка-
рьянову и Ремизову обвинение яв-
ляется полностью доказанным про-
веденными по делу экспертизами 
и другими собранными следствием 
доказательствами, в том числе пока-
заниями самих обвиняемых, при-
знавших в ходе следствия соверше-
ние противоправных действий в 
отношении „Группы Абсолют“». По 
словам господина Панченко, схема 
хищений заключалась в завышении 
стоимости строительства с последу-
ющим выводом этих средств за ру-
беж с использованием офшорных 
компаний. «Причиненный потер-
певшей стороне ущерб до сих пор не 
компенсирован»,— добавил госпо-
дин Панченко.

Олег Рубникович

Следствие завершило 
строительство в Сколково
Экс-руководителям девелоперской компании 
инкриминируют хищение 201 млн рублей

Неожиданный поворот произо-
шел в расследовании убийства 
певца Михаила Круга, совершен-
ного 17 лет назад. Отбываю-
щий пожизненное заключение 
за убийства и разбойные нападе-
ния участник «бригады волков» 
тверской ОПГ Александр Агеев 
признался в участии в этом пре-
ступлении. Агеева уже этапиро-
вали из колонии особого режима 
«Полярная сова» в Ямало-Ненец-
ком автономном округе (ЯНАО), 
и в доме певца с участием кил-
лера был проведен следствен-
ный эксперимент. Осужденный 
также подтвердил ранее рассма-
тривавшуюся следствием вер-
сию о том, что в господина Круга 
стрелял другой член ОПГ Дмит-
рий Веселов, позже убитый од-
ним из своих соратников.

О следственном эксперименте, 
проведенном 6 августа в доме семьи 
Михаила Круга на улице Освобожде-
ния в тверском микрорайоне Маму-
лино, „Ъ“ рассказала сестра убито-
го Ольга Медведева, возглавляющая 
Фонд творческого наследия Михаи-
ла Круга. Силовики заранее попроси-
ли ее убрать из дома лишние вещи и 
опасные предметы. Во время экспе-
римента госпожа Медведева находи-
лась в соседнем доме. По завершении 
следственного мероприятия сотруд-
ники правоохранительных органов 
ничего ей не сообщили. Получить 
комментарии по поводу следствен-

ного эксперимента в региональных 
прокуратуре и управлении Следст-
венного комитета России не удалось.

В местных ресурсах имя участни-
ка следственного эксперимента поя-
вилось уже в среду утром. Им оказал-
ся Александр Агеев, приговоренный 
в октябре 2009 года к пожизненному 
заключению за убийства, разбойные 
нападения, незаконный оборот ору-
жия и создание организованного пре-
ступного сообщества. До недавнего 
времени убийца отбывал наказание 
в колонии особого режима для пожиз-
ненно осужденных ИК-18 «Полярная 
сова» в ЯНАО. Агеева и другого члена 
тверской банды «волков» Александра 
Осипова, также приговоренного к по-
жизненному сроку по тем же обвине-
ниям и отбывающего наказание в Че-
лябинской области, недавно этапиро-
вали в тверской СИЗО.

Михаил Круг был убит в ночь на 
1 июля 2002 года. В тот момент в до-
ме певца помимо него самого нахо-
дились его жена Ирина, теща и трое 
детей. Преступникам помогло то об-
стоятельство, что дверь трехэтажно-
го дома на ночь не закрыли.

Агеев, по некоторым данным, 
рассказал и показал следователям во 
время эксперимента, как еще один 
член их банды Дмитрий Веселов за-
стрелил Михаила Круга. По выдви-
гавшимся ранее версиям, убийст-
во певца в планы преступников не 
входило: они рассчитывали, что его 
не будет дома, и намеревались огра-

бить дом с целью оказания давления 
на исполнителя, который отказы-
вался платить «волкам» дань. Застре-
лили певца, когда он попытался дать 
грабителям отпор.

В августе 2012 года в Твери было 
найдено захоронение с останками 
застреленного человека, его местона-
хождение указал отбывавший пожиз-
ненный срок Осипов. Он же сказал, 
что это останки Веселова. Годом по-
зже вдова Михаила Круга по фотогра-
фии опознала Веселова как участни-
ка нападения на дом. А еще год спу-
стя Осипов в интервью «Комсомоль-
ской правде» подтвердил, что имен-
но Веселов стрелял в Михаила Круга. 
Позже Осипов рассказал, что в напа-
дении на дом певца участвовал и Аге-
ев. И тот наконец решил сознаться.

«Бригада» киллеров действова-
ла в составе крупной тверской ОПГ, 
контролировавшей криминальную 
жизнь региона начиная с 2002-го. 
Возглавил группу наемных убийц 
Анатолий Осипов (Волк), по прозви-
щу которого банду и стали называть. 
В «Бригаду» вошли также сын Осипо-
ва Александр (Младший Волк), Алек-
сандр Агеев (Стрелок) и другие. По-
сле убийства Анатолия Осипова его 
место в банде занял сын. По данным 
правоохранителей, на счету «банды 
волков» 14 убийств, серия вооружен-
ных нападений и краж. В 2009 году 
члены «бригады» были осуждены.

Александр Тихонов,  
Ярославль

Бывший «волк» специально 
приехал в Тверь от «Совы»
Бандит тверской ОПГ показал на месте,  
как они с подельником убивали Михаила Круга

Ресторатор Максим  
Скоркин признает, что за-
нимался незаконной бан-
ковской деятельностью,  
но отрицает создание  
преступного сообщества 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Перекуры в рабочее время запре-
щены в 21% российских компаний, 
свидетельствует опрос работода-
телей, который провел сервис по 
поиску работы Superjob. В 2010 го-
ду таких компаний было 13%. 
За последние три года уменьши-
лось число сотрудников, которые 
выходят на перекур более пяти раз 
в день,— с 30% до 24%, об этом го-
ворит еще одно исследование сер-
виса. Такие результаты связывают 
с действием российской антита-
бачной политики.

В Superjob провели ряд опросов 
относительно курения на рабочем 
месте. В частности, были опрошены 
около 500 российских работодателей 
в 189 населенных пунктах, 300 ра-
ботников кадровых служб, а также 
1,6 тыс. курящих сотрудников. Выяс-
нилось, что 73% российских компа-
ний разрешают курение своим со-
трудникам в специально отведен-
ных местах, в 21% компаний куре-
ние в рабочее время запрещено. «Где 
угодно» можно курить в 2% компа-
ний, а в 1% — в коридорах или туале-
тах. В 2010 году проводился аналогич-
ный опрос: тогда курение в специаль-
но отведенных местах разрешалось 
в 77% компаний, не разрешалось — 
в 13%. «Похоже, антитабачная кампа-
ния приносит результаты»,— делают 
вывод в сервисе по поиску работы. 
В ходе другого опроса (проводился 
среди менеджеров и кадровых специ-
алистов 300 компаний) Superjob вы-
яснил, что в 19% компаний действует 
внутренний регламент на перекуры 
сотрудников, а отсутствует такой по-
рядок в 68% организаций.

Что касается курящих сотрудни-
ков российских компаний, то пять 
и более раз на перекур выходят 24% 
респондентов. В 2016 году их число 
составляло 30%. При этом число тех, 
кто выходит на перекур 3–4 раза за 
рабочий день, увеличилось: сейчас 
так делают 36% опрошенных, ра-
нее — 33%. Число тех, кто выходит на 
перекур 1–2 раза в день, изменилось 
незначительно, снижение составило 
1% — с 18% до 17%. На вопрос о дли-
тельности одного перекура курящие 
сотрудники отвечали практически 
так же, как и три года назад: 75% ку-
рят менее 5 минут, а 1% — 15 минут 
и более (показатели 2019 года и 2016 
года совпадают). Еще 20% курят 
5–10 минут (ранее их число состав-

ляло 19%), 2% — 10–15 минут (ранее 
1%). «Женщины чаще мужчин при-
держиваются принципа не курить 
в рабочее время: 24 и 13% соответст-
венно,— отмечают авторы опроса.— 
Среди сотрудников старше 45 лет по 
сравнению с более молодыми колле-
гами больше тех, кто воздерживает-
ся от курения на работе (21%)».

Напомним, по данным Минздра-
ва, число курильщиков в России со-
кратилось на 21% с 2013 года (вступле-
ния в силу «антитабачного закона»), 
об этом заявлял в феврале на Россий-
ском инвестиционном форуме в Сочи 
замглавы Минздрава Олег Салагай. 

Отметим, что в 2014 году — за год дей-
ствия антитабачного законодатель-
ства — снижение уже оценивалось 
более чем в 16%. В 2018 году в проек-
те новой антитабачной концепции 
Минздрав заявлял в качестве целевых 
ориентиров к 2050 году «снижение 
распространенности потребления та-
бака среди населения до 5% и после-
дующее рассмотрение вопроса о поэ-
тапном выведении из оборота табач-
ной продукции». При этом в ведом-
стве поясняли, что «концепция не со-
держит утверждений о запрете таба-
ка с 2050 года»: «Она содержит суще-
ственно более важную вещь — стра-
тегическую задачу снизить потребле-
ние табака через комплексные меры, 
а затем системно проработать вопрос 
того, каким образом табак поэтапно 
выводить из оборота».

Валерия Мишина

Офисы лишаются курилок
Каждая пятая российская компания 
запрещает курить в рабочее время

Бывший следователь по особо 
важным делам Генпрокуратуры 
Игорь Степанов требует от следо-
вателей возбуждения уголовно-
го дела в отношении Иосифа Ста-
лина. Так он планирует добиться 
правовой оценки массовых рас-
стрелов и ссылок, проводимых 
по приказу, подписанному во-
ждем СССР. Эксперты отмечают 
важность обсуждения и осужде-
ния советских репрессий.

Заявление о репрессиях, совер-
шенных по приказу Иосифа Стали-
на, господин Степанов подал в Ген-
прокуратуру и Следственный ко-
митет России (СКР). Он ссылается 
на приказ НКВД №00447 от 30 ию-
ля 1937 года «Об операции по ре-
прессированию бывших кулаков, 
уголовников и других антисовет-
ских элементов». В документе даны 
конкретные цифры: расстрелять 
82,7 тыс. человек и еще 193,4 тыс. 
человек выслать в лагеря. Постанов-
ление о принятии приказа подписа-
но членами Политбюро и секрета-
рем ЦК ВКП(б) Иосифом Сталиным. 
Таким образом, указал в заявлении 
господин Степанов, Сталина следу-
ет считать «организатором массо-
вых убийств, то есть геноцида пра-
вославных священников и иных 
граждан». Репрессированы были 
и родственники господина Степа-
нова — около 20 человек, в основ-
ном священники.

«СКР направил заявление в ГСУ 
СКР по Москве, и больше известий 
оттуда не было. Генпрокуратура по-
чему-то переслала заявление в Ива-
новскую область»,— рассказал „Ъ“ 
господин Степанов. Следователи 
ивановского СУ СКР отказались при-
нимать заявление и проводить про-
цессуальную проверку, пояснив, что 
бывший коллега не сообщил «кон-
кретных сведений об обстоятельст-
вах, указывающих на признаки пре-
ступления» в действиях Сталина. Го-
сподин Степанов обжаловал отказ 
в областной прокуратуре, надзираю-
щей за работой следователей. Но за-
меститель прокурора Евгений Рома-
новский не нашел нарушений. «При-
нятие Политбюро ЦК ВКП(б) поста-
новления об утверждении прика-
за НКВД №00447 не может являться 

достаточным основанием для возбу-
ждения уголовного дела»,— пояснил 
господин Романовский и не стал от-
менять решение следователя.

Господин Степанов обжаловал 
этот ответ, сославшись уже на Кон-
ституционный суд РФ, который 
в определении от 25 июня этого го-
да указал на незаконность отказа 
в принятии заявления без процессу-
альной проверки. Он подчеркивает, 
что готов дойти до Европейского су-
да по правам человека, причем его 
цель не само уголовное дело, а офи-
циальная правовая оценка. «Уголов-
ное дело не может быть возбужде-
но в связи со смертью подозревае-
мого — СКР откажет в этом. Но пе-
ред этим прокуратура обязана дать 
правовую оценку действиям Стали-
на,— говорит господин Степанов.— 
Сейчас правовой оценки нет, и поэ-
тому культ Сталина сохраняется, ему 
ставят монументы. В России свыше 
ста памятников Сталину, так мне от-
ветили в мэрии Новосибирска, объ-
ясняя, почему у них установлен та-
кой памятник». Напомним, уголов-
ное дело в отношении Иосифа Ста-
лина и ряда советских руководите-
лей возбуждалось в 2009 году ГСУ СБ 
Украины по факту массового голода 
в 1932–1933 годах. Судьи подтверди-
ли вывод следователей о том, что об-
виняемые совершили это преступ-
ление, и закрыли уголовное дело 
в связи с их смертью. «Я хочу, как на 
Украине, чтобы было подтверждено 
преступление Сталина»,— пояснил 
господин Степанов.

В России преступные действия 
Сталина официально не осуждены, 
пояснил „Ъ“ зампред совета науч-
но-просветительского центра «Ме-
мориал», один из ведущих специа-
листов по истории органов ВЧК—
ОГПУ—НКВД Никита Петров. «Тре-
бование Игоря Степанова — это по-
своему новаторство,— говорит го-
сподин Петров, отмечая, что ему не-
известно, чтобы кто-то еще подавал 
аналогичное заявление: — У нас да-
же не возбуждалось уголовных дел 
по конкретным преступлениям. Ка-
тынь расследована (массовые убий-
ства почти 22 тыс. пленных поля-
ков в 1940 году.— „Ъ“), но тогда про-
куратура не предъявила обвинений 

Сталину и правительству, виновны-
ми назначены глава НКВД Лаврен-
тий Берия и его окружение. В нашей 
стране какой-то особый пиетет пе-
ред Сталиным, нежелание замечать, 
что он является рядовым преступни-
ком». В 2015 году российские право-
защитники инициировали общест-
венный трибунал над сталинизмом, 
Сталиным и его ближайшим окру-
жением. «Это не было связано с уго-
ловным делом, речь шла об изуче-
нии ряда исторических документов, 
которых многие не знают»,— пояс-
нил „Ъ“ один из инициаторов три-
бунала, член Совета при президен-
те РФ по правам человека Илья Ша-
блинский. На слушаниях рассказы-
валось о темпах расстрелов, об анти-
семитских кампаниях и других дета-
лях репрессий в СССР. Господин Ша-
блинский подчеркнул, что надо воз-
вращаться к теме советских репрес-
сий, обсуждать и осуждать их, но воз-
буждение уголовного дела в отноше-
нии Сталина он считает излишним.

«То, что делает Игорь Степанов, 
очень важно»,— возражает прези-
дент общероссийского обществен-
ного движения «Союз правых сил» 
Леонид Гозман, выступавший пред-
ставителем господина Степанова на 
суде против директора ФСБ Алек-
сандра Бортникова. Как сообщал „Ъ“ 
24 декабря 2018 года, господин Сте-
панов счел, что в интервью «Россий-
ской газете» в декабре 2017 года го-
сподин Бортников оправдал репрес-
сии, назвав их «перегибами» (по сло-
вам главы ФСБ, в результате «чисток» 
в органах «квалифицированные со-
трудники переводились на перифе-
рию, увольнялись или арестовыва-
лись», «их место занимали люди без 
опыта оперативной и следственной 
работы, но готовые ради карьеры 
на исполнение любых указаний», 
и «с этим отчасти и связаны переги-
бы в работе ОГПУ—НКВД на местах»). 
Господин Гозман заявил „Ъ“, что пра-
вовая оценка действий Сталина по-
зволит изменить страну и добиться 
от властей уважения закона. Он на-
помнил о Нюрнбергском судебном 
процессе — по его мнению, «одной 
из причин нынешней сильной демо-
кратии в Германии».

Анастасия Курилова

Дело Сталина боится
Бывший следователь требует привлечь вождя 
к ответственности и дать оценку его преступлениям

Расширены требования к юрли-
цам — соискателям разрешений: те-
перь им надо будет, среди прочего, 
представить справку о наличии пар-
ковочного места (там будет хранить-
ся машина после смены), а также до-
кументы, подтверждающие возмож-
ность проведения предрейсовых ме-
досмотров водителей. Сохранилась 
норма, согласно которой служба зака-
за такси (агрегатор) несет ответствен-
ность перед пассажиром за передачу 
заказа таксисту, не имеющему соот-
ветствующего разрешения. В каждом 
регионе должен действовать свой ре-
естр служб заказов такси, каждый аг-
регатор для этого должен зарегистри-
ровать в субъекте федерации отдель-
ное юрлицо. Также уточнено, что та-
рифы на перевозки должны утвер-
ждаться компаниями в соответствии 
с методикой, которую разработает 
Минтранс России.

Вчера документ серьезно раскри-
тиковали правозащитники и пред-
ставители бизнеса. Стоимость тахо-
графов начинается от 25 тыс. руб., их 
нужно регулярно калибровать, гово-
рит председатель профсоюза водите-
лей такси «Возрождение» Андрей Ку-
динов: непонятно, откуда водители 
возьмут на это деньги. Ужесточение 
требований к водителям подтолк-
нет их к уходу в нелегальный сектор, 
считает депутат Александр Старовой-
тов. Кроме того, непонятно, как мож-
но убрать из отрасли всех мигрантов: 
по оценкам ряда экспертов, говорит 
он, в Москве и области до 70% рабо-
тающих в такси — приезжие. «Зако-
нопроект отстал от жизни,— заявил 
„Ъ“ член комитета Госдумы по тран-
спорту, депутат Александр Василь-
ев.— Скорее всего группа депутатов 

и сенаторов внесет альтернативный 
законопроект, если этого не сделает 
правительство». О правах пассажи-
ров в законопроекте ничего не сказа-
но, хотя документ должен усилить их 
безопасность, к примеру, при напа-
дениях водителей, считает глава Об-
щероссийского объединение пасса-
жиров Илья Зотов. «Многих граждан 
беспокоит обилие иностранных во-
дителей, законопроект эту головную 
боль снимает,— пояснила „Ъ“ право-
защитник, эксперт по такси Елена Гра-
щенкова.— Но есть и серьезная недо-
работка. Законопроект очень лоялен 
к агрегаторам. Согласно постановле-
нию пленума Верховного суда 2018 
года они обязаны нести ответствен-
ность перед пассажиром, но поправ-
ки ее значительно сужают, почти от-
меняют. Открывается возможность 
для нарушения норм безопасности, 
ведь отвечать за это не придется. По-
лагаю, что агрегаторы оказали влия-
ние на законотворцев».

«Официальный текст законопро-
екта ко второму чтению мы не полу-
чали,— заявила „Ъ“ пресс-секретарь 
„Яндекс.Такси“ Наталья Рожкова.— 
Известно, что рабочая группа по до-
кументу не собиралась уже полгода. 
Все, что мы видим в публичном по-
ле,— это личные инициативы и мне-
ния некоторых авторов в СМИ. Нуж-
но привлекать экспертов, в том чи-
сле в сфере технологий. Иначе такие 
инициативы отбросят рынок в прош-
лое, приведут к росту теневого секто-
ра, скачку цен и падению уровня без-
опасности поездок на такси, обнулив 
развитие отрасли за последние годы». 
«Мы удивлены, что без участия нашей 
компании происходит подготовка 
знакового для отрасли законопроек-
та»,— заявил „Ъ“ директор Gett в Рос-
сии Максим Жаворонков. Глава «Так-

си Максим» Максим Шушарин назвал 
документ «попыткой написать закон, 
который отстает от реальности лет на 
тридцать». «Рынок функционирует 
на цифровых платформах, а законо-
проект предлагает его регулировать 
аналоговыми методами, игнорируя 
цифровизацию отрасли, социально-
экономические реформы,— заявил 
он „Ъ“.— Вместо современных ме-
ханизмов предлагаются архаичные 
и феодальные формы». Господин Шу-
шарин, в частности, раскритиковал 
идею госрегулирования тарифов. 
«Цена определяется рынком,— гово-
рит он.— Стоимость поездки — это 
баланс между той суммой, за которую 
пассажиры готовы ехать, и той, за ко-
торую водители согласны возить».

Господин Старовойтов предпола-
гает, что ситуация с законопроектом 
прояснится сегодня, в ходе Междуна-
родного евразийского форума такси 
(проходит ежегодно в Москве), в ко-
тором должен принять участие глава 
комитета Госдумы по транспорту Ев-
гений Москвичев. Именно господин 
Москвичев, судя по таблице попра-
вок, предложил оснащать машины та-
хографами и запретить работать в так-
си иностранцам. С корреспондентом 
„Ъ“ глава комитета поправки обсу-
ждать не захотел: «Это еще не закон, 
пусть обсуждают». Авторами других 
поправок (всего их 242) числятся еди-
нороссы Николай Гончар, Антон Жар-
ков, Владимир Синяговский, сенатор 
Сергей Лисовский, заксобрание Крас-
нодарского края. В комитете по тран-
спорту „Ъ“ уточнили, что депутаты по-
лучили «рабочую» версию документа. 
«В сентябре комитет будет поправки 
рассматривать, обсуждать и утвер-
ждать,— рассказали в комитете.— 
Возможно, содержание изменится».

Иван Буранов

Таксичный закон
«Мэрия запрещает музыкальные 
выступления на митинге 10 авгу-
ста рэпера Face, групп IC3PEAK 
и „Кровосток“»,— сообщили 
7 августа организаторы митин-
га в поддержку незарегистриро-
ванных кандидатов в Мосгордуму 
после переговоров с городскими 
властями о технической стороне 
мероприятия. В мэрии объясня-
ют, что согласовывать выступле-
ние артистов нужно было раньше, 
и ссылаются на распоряжение 
мэра Москвы от 2000 года. Ад-
вокаты, опрошенные „Ъ“, отме-
чают, что организаторы митинга 
столкнулись с коллизией феде-
рального и столичного законо-
дательства. Федеральный закон 
разрешает выступления музы-
кантов, если в месте проведе-
ния мероприятия нет требований 
к ограничению громкости звука, 
но региональные нормы требуют 
заранее согласовать с властями 
культурную программу.

Оргкомитет митинга «Вернем се-
бе право на выборы», намеченного 
на 10 августа, провел в среду пере-
говоры о технической стороне ак-
ции с представителями мэрии Мо-
сквы. Как сообщил муниципаль-
ный депутат Андрей Морев, оргко-
митет выразил желание пригласить 
на митинг рэпера Face, а также груп-
пы «Кровосток» и IC3PEAK, но «полу-
чил жесткий устный отказ». После 
этого организаторы — в частности, 
господин Морев и его коллеги Илья 
Азар и Елена Русакова — опублико-
вали идентичные сообщения о том, 
что оргкомитет «не намерен идти на 
поводу у незаконных требований 
мэрии». «Василий Олейник (замгла-
вы столичного департамента реги-
ональной безопасности и проти-
водействия коррупции.— „Ъ“) нам 
сказал, что если мы пригласим му-
зыкантов, нам выключат звук,— 
рассказал „Ъ“ господин Морев.— 
Это, как минимум, незаконно. В мэ-
рии ссылаются на распоряжение 
московского правительства №1074 
и его же постановление №1054, сей-
час их изучают наши юристы. Мы 
не намерены отказываться от вы-
ступления музыкантов». Штаб Алек-
сея Навального, агитирующий мос-
квичей принять участие не только 
в согласованном митинге, но и в не-
санкционированной прогулке по-

сле его окончания, вечером в сре-
ду также заявил, что «Face, IC3PEAK, 
„Кровосток“ и другие исполнители 
выступят на митинге 10 августа, не-
смотря на запрет мэрии».

Менеджер группы «Кровосток» 
Агата Мирзаева сказала „Ъ“, что груп-
па «готова выступать, если будет сце-
на и аппаратура». «Мы в курсе ситу-
ации и хотели бы поддержать идею. 
Как любому нормальному человеку, 
нам ситуация вокруг выборов в Мос-
гордуму кажется несправедливой 
и неправильной. Достаточно очевид-
на вопиющая несправедливость»,— 
сказала госпожа Мирзаева. По ее сло-
вам, на митингах группа раньше не 
выступала, а 10 августа собиралась 
исполнить «две-три песни».

В столичном департаменте реги-
ональной безопасности отказ допу-
стить музыкантов на сцену „Ъ“ объ-
яснили, ссылаясь на федеральный 
закон №54 «О собраниях и митин-
гах» и распоряжение столичного 
мэра №1054 от 5 октября 2000 года. 
В первом документе, подчеркнули 
в департаменте, говорится о недопу-
стимости «изменения условий про-
ведений митинга в одностороннем 
порядке» после его согласования. 
Что касается распоряжения мэра, то 
это «временное положение о поряд-
ке организации и проведения» кон-
цертов, спектаклей, спортивных со-
ревнований и рекламных меропри-
ятий. В документе, сказали в депар-
таменте, «прописаны иные сроки со-
гласования мероприятия» — от 30 до 
45 суток до даты его проведения.

Адвокат Московской городской 
коллегии адвокатов Михаил Бурми-
стров считает, что мэрия права, но 
«если говорить по существу, это изде-
вательство, которое направлено на 
снижение количества участников 
митинга». Он допускает, что если вы-
ступления артистов все-таки начнут-
ся, полиция может прибегнуть к за-
держаниям, но «если люди придут 
на митинг и скажут, что просто хоте-
ли послушать музыку, не будет ника-
ких оснований для их задержания».

Адвоката Антон Пуляев отмечает, 
что федеральный закон №54 «О со-
браниях, митингах, демонстраци-
ях, шествиях и пикетированиях» 
напрямую не запрещает привле-
чение музыкантов к участию в ми-
тингах, но временное положение 
№1054, действующее в Москве уже 

19 лет, вносит определенные кор-
рективы. «По закону организато-
ры публичного мероприятия могут 
использовать звукоусиливающие 
средства. Отказать в выступлении 
музыкантов можно, если в месте 
проведения митинга существуют 
какие-либо нормы по ограничению 
громкости звука,— объясняет го-
сподин Пуляев.— Но из положения 
№1054 следует, что если организато-
ры хотят совмещать акцию с каким-
либо театрально-зрелищным дейст-
вием, они должны заранее пройти 
разрешительную процедуру».

Вчера вечером юристы правоза-
щитного проекта «Апология про-
теста» сообщили, что обратились 
в прокуратуру Москвы с просьбой 
принять меры прокурорского ре-
агирования из-за попытки запре-
та выступления музыкантов. По их 
мнению, закон позволяет органи-
заторам митинга определять его ре-
гламент.

Напомним, в среду стало извест-
но о проведении с 12:00 до 20:00 10 
августа в парке Горького гастроно-
мического и музыкального фестива-
ля Meat & Beat. Митинг на проспек-
те Сахарова согласован с 14:00 до 
17:00 часов. 3 августа, когда в Мо-
скве проходила несанкционирован-
ная протестная «Прогулка по бульва-
рам» в поддержку незарегистриро-
ванных кандидатов в Мосгордуму, 
в парке Горького прошел фестиваль 
«Шашлык Live», за несколько дней 
до протеста анонсированный мэри-
ей Москвы.

Перед выборами мэра Москвы 
в 2018 году парк Горького уже был 
косвенно вовлечен в кампанию, ко-
торую многие сочли «агитацией за 
правильного кандидата». Так, в ию-
ле 2018 года петербургский блогер 
Николай Соболев (4,4 млн подпис-
чиков) на своем YouTube-канале рас-
сказал о позитивных изменениях 
в парке Горького. После волны нега-
тивных откликов в интернете госпо-
дин Соболев заявил, что воспринял 
заказ как «рекламную интеграцию 
парка Горького», а в ролике «не было 
агитации». Позже он сказал, что «это 
была четкая спланированная поли-
тическая акция», и его «ввели в за-
блуждение».

Мария Старикова,  
Александр Воронов,  
Ксения Миронова

Протесту выключают музыку
Мэрия и оргкомитет разошлись во взглядах 
на выступления артистов на разрешенном митинге

Его поздравляет режиссер-постановщик, художественный руководитель театра «Модерн» Юрий Грымов:
— Дорогой Владимир Романович! Поздравляю тебя с днем рождения! Дружеские отношения между людьми возника-
ют независимо от «рода деятельности» или «сферы интересов». Это происходит, когда два человека созвучны друг другу, 
когда они понимают друг друга. Вслед за этим созвучием и пониманием приходит уважение. Прими уверения в моей 
искренней дружбе. Со временем чувство уважения к тебе лишь крепнет. Ты интересный, чуткий и тонкий человек. Ты 
человек, в котором высочайшая образованность сочетается с живостью ума и свободой суждений. Пусть в твоей жиз-
ни будет еще много новых идей и достижений, много радости, мира и тепла. Здоровья и счастья тебе и твоим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет председателю синодального 
отдела по взаимоотношениям церкви с обществом и СМИ 
Московского патриархата  Владимиру Легойде

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Курить в офисах 
в  последние годы 
 стали реже, но дольше, 
 свидетельствуют опросы 
Superjob 
ФОТО СЕРГЕЯ МИХЕЕВА

с1



Бывший президент 
Киргизии ушел в оборону
Попытавшиеся задержать Алмазбека Атамбаева  
силовики столкнулись с яростным сопротивлением
Политическая борьба 
в Киргизии вчера переро-
сла в силовое противосто-
яние, в центре которого 
оказался бывший прези-
дент Алмазбек Атамба-
ев. Предпринятая спецна-
зом попытка задержания 
обвиненного в корруп-
ции экс-главы государ-
ства вылилась в уличные 
бои у резиденции госпо-
дина Атамбаева, под-
держать которого выш-
ли сотни его сторонников. 
В течение дня из родного 
села экс-президента по-
ступала противоречивая 
информация о его судь-
бе и ходе спецоперации. 
Конфликт вылился в во-
оруженное противосто-
яние, несмотря на то что 
в ходе недавней  встречи 
в Москве президент РФ 
Владимир Путин пытался 
убедить Алмазбека Атам-
баева помириться с дей-
ствующим президентом 
Киргизии Сооронбаем 
Жээнбековым.

Главное противостояние 
развернулось не в столице 
Киргизии, а в родном селе 
бывшего президента Алмаз-
бека Атамбаева Кой-Таш, рас-
положенном вблизи Бишке-
ка. Прибывшее туда спецпо-
дразделение Государствен-
ного комитета националь-
ной безопасности Киргизии 
предприняло попытку аре-
ста бывшего президента Ал-
мазбека Атамбаева, которого 
27 июня парламент страны 
лишил неприкосновенно-
сти и статуса экс-президен-
та. Бывший глава государст-
ва подозревается в махина-
циях с земельными участ-
ками, коррупции при ре-
конструкции ТЭЦ Бишкека, 
противозаконных поставках 
угля на эту же ТЭЦ, незакон-
ном строительстве дома в се-
ле Кой-Таш, а также противо-
правном освобождении кри-
минального авторитета Ази-
за Батукаева.

Правоохранительные ор-
ганы начали процедуру при-
влечения господина Атам-
баева к уголовной ответ-
ственности, но он трижды 
не явился на допрос. Экс-
президент неоднократно да-
вал понять, что не намерен 

сотрудничать со следствием, 
и заявлял о том, что подвер-
гается политическому пре-
следованию.

В этой ситуации дейст-
вия силовиков больше похо-
дили на антитеррористиче-
скую операцию: применив-
шие светошумовые гранаты 
и резиновые пули участни-
ки спецоперации в течение 
нескольких часов пытались 
проникнуть в хорошо укре-
пленную резиденцию Ал-
мазбека Атамбаева и аресто-
вать его.

Операция не стала для 
киргизских силовиков лег-
кой прогулкой. Сотни сто-
ронников экс-президента, 
большинство из которых 
жители его родного села, 
заняли круговую оборону 
дворца, поджигая покрыш-
ки, строя баррикады из спи-
ленных деревьев и отбива-
ясь от спецназовцев камня-
ми. В течение всего вчераш-
него дня с места событий 
из разных источников по-
ступала крайне противоре-
чивая информация, не по-
зволявшая достоверно уста-
новить, что же на самом деле 
происходит в селе Кой-Таш. 
Тем более что там переста-
ли работать интернет и теле-
фонная связь.

В соцсетях появились со-
общения о том, что сторон-
ники Алмазбека Атамбаева 

заставили часть спецназов-
цев сдаться. Вечером в Мин-
здраве Киргизии сообщи-
ли: один сотрудник спецна-
за скончался от полученных 
ранений. Пострадали по со-
стоянию на вчерашний ве-
чер по крайней мере 36 че-
ловек, включая журнали-
ста агентства 24 kg, юриста 
господина Атамбаева и од-
ного из бывших депутатов 
парламента. 

Примечательно, что в кон-
це июля, всего за две недели 
до событий в Кой-Таше, Ал-
мазбек Атамбаев совершил 
блицпоездку в Москву, где 
встретился с российским пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным. Детали беседы не раз-
глашаются, но по ее итогам 
Владимир Путин заявил о не-
обходимости «объединиться 
вокруг действующего прези-
дента» Киргизии Сооронбая 
Жээнбекова.

Однако примирить вра-
ждующие стороны Москве 
так и не удалось. По мнению 
опрошенных „Ъ“ киргиз-
ских экспертов, решающим 
фактором, подтолкнувшим 
власти к началу уголовно-
го преследования господи-
на Атамбаева, стали не выд-
винутые против него обви-
нения в коррупции и мно-
гочисленных экономиче-
ских преступлениях, а под-
готовка к митингу оппози-

ции, намеченному на 3 сен-
тября в центре Бишкека. 
По замыслу организаторов 
это должно быть не мирное 
выражение протеста — сто-
ронники Алмазбека Атам-
баева не скрывают, что гото-
вы совершить третью рево-
люцию и сместить действу-
ющую власть. Сам господин 
Атамбаев на регулярных ве-
черних пресс-конференци-
ях в своем доме в селе Кой-
Таш неоднократно намекал 
на то, что избранные влас-
ти Киргизии не устраивают 
ни его, ни его соратников. 

«Эти события были ожи-
даемы»,— пояснил „Ъ“ со-
председатель клуба регио-
нальных экспертов «Пикир» 
Игорь Шестаков. По его мне-
нию, господин Атамбаев вы-
шел за рамки правового по-
ля, когда трижды проигно-
рировал вызовы на допрос 
и заявил, что никаких по-
казаний давать не намерен. 
Более того, он предупре-
ждал, что у него хватит ору-
жия, чтобы не допустить сво-
его задержания. «Экс-прези-
дент целенаправленно фор-
мировал вокруг себя ради-
кально настроенную толпу. 
Его родовое село даже ста-
ли называть Кой-Ташская на-
родная республика (КНР-2). 
В этой ситуации у властей 
появились основания счи-
тать, что это не просто мир-

ные собрания сторонников, 
а подготовка вооруженного 
подполья»,— отметил Игорь 
Шестаков.

В свою очередь, россий-
ский эксперт по Централь-
ной Азии Аркадий Дубнов 
считает, что эскалация кон-
фликта между бывшим и ны-
нешним президентами мо-
жет привести к резкому обо-
стрению ситуации в стране 
в целом. «Ответственность 
за случившееся несут обе 
стороны,— заявил „Ъ“ го-
сподин Дубнов.— Экс-прези-
дента Атамбаева лишали не-
прикосновенности очень по-
спешно, с нарушением всех 
возможных процедур. Это 
и дало ему возможность со-
противляться. Штурм рези-
денции тоже вызывает мно-
го вопросов — судя по все-
му, Атамбаева не предупре-
дили о последствиях и не да-
ли возможности вывести хо-
тя бы женщин». «Теперь по-
следствия не может преду-
гадать никто — может дойти 
до полномасштабного про-
тивостояния кланов»,— зая-
вил господин Дубнов. И до-
бавил: «Киргизия наступа-
ет на те же грабли, что в 2005 
или 2010 году, когда в стране 
происходили революции».

Сергей Строкань;  
Кабай Карабеков, 
Бишкек;  
Кирилл Кривошеев

Попытка арестовать Алмазбека Атамбаева в его резиденции в Кой-Таше вылилась в настоящее сражение 
между спецназом Государственного комитета национальной безопасности Киргизии и сторонниками 
бывшего президента

Террористы набираются сил
Пентагон согласился с оценками Москвы об угрозе «Исламского государства»

Несмотря на потерю  территорий 
в Ираке и Сирии, группировка 
«Исламское государство» (ИГ, 
 запрещена в РФ) вновь укрепля-
ет там свои позиции. Об этом го-
ворится в новом докладе Пента-
гона. Согласно документу, росту 
террористической угрозы спо-
собствовал частичный вывод 
американских войск из Сирии, 
а также нехватка средств и ресур-
сов среди союзников США на ме-
стах. Не обошлось и без упоми-
нания России, которую Пентагон 
обвинил в подрыве репутации 
курдских сил — основных союз-
ников Вашингтона в борьбе с ИГ.

Частичный вывод американ-
ских войск из Сирии уже повлиял 
на борьбу с остатками ИГ, затруд-
нил консультационную помощь 
местным союзникам и возмож-
ность контроля антитеррористиче-
ской коалиции над районами, ко-
торые считаются потенциальными 
рекрутинговыми зонами для боеви-
ков. Об этом говорится в новом до-
кладе генерального инспектора Ми-
нобороны США Гленна Файна. До-
клад охватывает деятельность анти-
террористической коалиции в Ира-
ке и Сирии в рамках операции «Не-
поколебимая решимость» с нача-
ла апреля по конец июня. Выводы 
документа резко контрастируют 
с прежними заявлениями предста-
вителей администрации Дональда 
Трампа об успехах в борьбе с ИГ.

Напомним, что еще 23 марта 
США официально заявили об уста-
новлении контроля над последней 
территорией, которая принадлежа-
ла ИГ на восточном берегу реки Ев-
фрат в Сирии. Тогда же президент 
США Дональд Трамп вновь вернул-
ся к вопросу сокращения американ-
ского воинского контингента в Си-
рии, о планах вывода которого бы-

ло объявлено еще в декабре прошло-
го года. Как отмечал президент, в Си-
рии может остаться около 600 амери-
канских военных (вместо примерно 
2,5 тыс.). Впрочем, тогда же, в марте, 
Дональд Трамп не исключил, что ИГ 
еще сможет заявить о себе. О сохра-
нении угрозы со стороны терро-
ристов предупреждали и партне-
ры США по антитеррористической 
коалиции.

В итоге официальных данных 
о численности выведенных из Си-
рии американских военных до сих 
пор нет. Более того, в Москве фик-
сируют наращивание американ-
ского контингента в Сирии за счет 
присутствия частных военных ком-
паний (ЧВК). В конце июля началь-
ник главного оперативного управ-
ления Генштаба ВС РФ генерал-пол-
ковник Сергей Рудской сообщил, 
что численность американских ЧВК 
составляет свыше 3,5 тыс. человек.

Однако в докладе Пентагона гово-
рится о нехватке ресурсов для окон-
чательной победы над ИГ. Соглас-
но документу, число боевиков тер-
рористической организации в Ира-
ке и Сирии колеблется от 14 тыс. 
до 18 тыс. человек, включая 3 тыс. 
иностранцев. При этом не исключа-
ется, что численность группировки 
может быть гораздо выше с учетом 
спящих ячеек, подполья и продол-
жающейся вербовки террористов 
как в социальных сетях, так и на тер-
ритории лагерей беженцев в Сирии.

В докладе сообщается, что ИГ 
планирует расширить свое влияние 
на суннитов в провинциях на севе-
ре и на западе Ирака, где террори-
сты получают поддержку во многом 
благодаря семейным и племенным 
связям. При этом у сил безопасно-
сти Ирака нет возможности контр-
олировать удаленные от центра рай-
оны. В итоге многие боевики бегут 

из Сирии и находят убежище в Ира-
ке. В документе отмечаются проти-
воречия между курдскими группи-
ровками, а также между курдами 
в Эрбиле и центральным правитель-
ством в Багдаде, что в итоге позволи-
ло боевикам ИГ перегруппировать-
ся и возобновить атаки.

«Вопрос не только во внутрикурд-
ских разногласиях и спорах между 
Багдадом и Эрбилем, проблема в це-
лом в ситуации в Ираке,— пояснил 
„Ъ“ программный координатор Рос-
сийского совета по международным 
делам Руслан Мамедов.— После по-
тери контроля над территориями ИГ 
приняло стратегию перехода к под-
польной деятельности. Несмотря 
на постоянные контртеррористи-
ческие операции иракских сил без-
опасности и вскрытие ячеек ИГ, у ор-
ганизации достаточно ресурсов для 
проведения регулярных террори-
стических атак по всей стране».

Аналогичная ситуация и в Си-
рии. В докладе отмечается недо-
статок средств и оборудования 
для борьбы с ИГ у «Сирийских де-
мократических сил» (СДС), контр-
олирующих под опекой США си-
туацию на северо-востоке Сирии. 
Напомним, что их костяк состоит 
из курдских «Отрядов народной са-
мообороны». На данный момент 
СДС сконцентрированы на охра-
не тюрем, где содержатся террори-
сты (около 10 тыс. человек), и лаге-
рей беженцев. В итоге резко возро-
сло число атак и диверсий, включая 
поджоги сельхозугодий на северо-
востоке Сирии и на восточном бе-
регу реки Евфрат. Особенно непро-
стая ситуация, согласно докладу, 
складывается в районе Дейр-эз-Зо-
ра, где фиксируются протесты араб-
ского населения против СДС из-за 
несправедливого, с его точки зре-
ния, распределения доходов от до-

бычи нефти. В докладе утверждает-
ся, что этническая напряженность 
подогревается «Россией, Ираном, 
режимом Асада (президента Сирии 
Башара Асада.— „Ъ“) и ИГ», которые 
стремятся ослабить СДС.

Примечательно, что доклад Пен-
тагона опубликован на фоне пере-
говоров США и Турции по созда-
нию буферной зоны на севере Си-
рии. Анкара требует от Вашингто-
на не только отвести «Отряды народ-
ной самообороны» от сирийско-ту-
рецкой границы, но и прекратить 
оказание им военной и консульта-
тивной поддержки. В противном 
случае Турция угрожала начать во-
енную операцию против курдских 
формирований на востоке от Евф-
рата в одностороннем порядке. Вче-
ра Минобороны Турции сообщи-
ло, что компромисс найден: Анка-
ра будет контролировать зону ши-
риной в 30–40 км вглубь сирий-
ской территории при координации 
с США. В то же время министр обо-
роны США Марк Эспер заявил, что 
Вашингтон не намерен прекращать 
поддержку СДС. Доклад Пентагона 
придает весомую аргументацию та-
кой позиции.

Оперативной реакции России 
на отчет господина Файна вчера 
не последовало. Однако Москва не-
однократно предупреждала Вашин-
гтон об опасной обстановке в лаге-
рях беженцев, а также об отсутствии 
должного контроля за перемещени-
ем террористов между Ираком и Си-
рией в районе, который находится 
под опекой возглавляемой США ан-
титеррористической коалиции. Еще 
в мае заместитель главы МИД РФ 
Олег Сыромолотов предупреждал: 
терроризм продолжает укрепляться 
идеологически и финансово.

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова
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После разговора на сайтах укра-
инского лидера и Кремля появи-
лись заявления, по сути, совпа-
давшие лишь в одном — необхо-
димости соблюдения перемирия. 
В остальном они подтвердили на-
личие принципиальных разногла-
сий. К примеру, в сообщении пресс-
службы Владимира Зеленского ука-
зано, что «стороны договорились 
о возможной встрече лидеров стран 
„нормандского формата“», а «рабо-
чие группы сейчас готовят докумен-
ты для подписания на высшем уров-
не». На сайте Кремля же обтекаемо 
сказано: «Обсуждались перспекти-
вы взаимодействия в „норманд-
ском формате“».

Если господин Зеленский зая-
вил о недопустимости повторения 
обстрелов, подобных тому, из-за ко-
торого 6 августа погибли украин-
ские военные, то президент Путин 
подчеркнул, что нужно «исключить 
дальнейшие обстрелы украинскими 
войсками населенных пунктов Дон-
басса, приводящие к жертвам среди 
мирного населения».

Разошлись собеседники и по во-
просу выполнения минских со-
глашений. Согласно кремлевской 
пресс-службе, российским лидером 
была «подтверждена исключитель-
ная важность последовательной реа-
лизации минских договоренностей, 
включая юридические аспекты пре-
доставления ДНР и ЛНР особого ста-
туса». В украинском пересказе разго-
вора об особом статусе не говорит-
ся ни слова. При этом отмечено, что 
«Владимир Зеленский подчеркнул, 
что будет защищать права всех укра-
инцев, независимо от того, где они 
находятся, и для этого нет необходи-
мости вносить изменения в консти-
туцию Украины».

Вопрос особого статуса для от-
дельных районов Донецкой и Луган-
ской областей, под которым понима-
ются ДНР и ЛНР, самый спорный по-
литический момент. И, судя по заяв-
лению господина Зеленского, крас-
ная линия для Киева.

Представитель Украины в поли-
тической подгруппе ТКГ Роман Бес-
смертный в беседе с „Ъ“ выразился 
еще жестче. «Никто с украинской 
стороны не будет менять конститу-
цию,— сказал он.— Украинская сто-
рона к этому не вернется. Ни о каком 
особом статусе нигде не говорится. 
Речь идет об особом порядке местно-
го самоуправления».

Москва и поддерживаемые 
ею непризнанные республики сто-
ят на противоположных позици-
ях. «Этот его (Владимира Зеленско-
го.— „Ъ“) тезис уже где-то звучал 
и до этого: что не нужно никакого 
статуса, что это территория Украины 
и она должна быть такая же, как все. 
Это явно противоречит минским со-
глашениям. Не бьется с ними и с точ-
ки зрения закона, и с точки зрения 
того, что статус должен быть под-
твержден в конституции, поскольку 
закон можно отменить, а с конститу-
цией уже сложнее»,— сказал собе-
седник „Ъ“ в МИД России, занимаю-
щийся украинским направлением.

Таким образом тема особого ста-
туса гарантированно станет предме-
том противостояния переговорщи-
ков как в ТКГ, так и на других пере-
говорах, которые начнутся после то-
го, как в Киеве будет назначено но-
вое правительство страны.

Между тем продолжение полно-
ценной работы контактной группы, 
участники которой 31 июля в Мин-
ске договорились снова собраться 
в белорусской столице 21 августа, из-
за нарушенного перемирия оказа-
лось под вопросом.

«Если бы люди, которые прини-
мают решения, спросили меня, что 
нужно делать, я бы им сказал, что 
нужно заявить о прекращении Ук-
раиной работы в минском формате 
до встречи лидеров „нормандской 
четверки“. Я согласен с теми, кто го-
ворит, что с этого дня надо прекра-
тить поставки воды, электроэнер-
гии, грузов на оккупированные тер-
ритории. А также приостановить все 
работы в районе Станицы Луганской 
(там ведется разминирование в рай-
оне разрушенного ранее моста для 
его восстановления.— „Ъ“)»,— зая-
вил „Ъ“ Роман Бессмертный.

Господин Бессмертный также со-
общил, что свою позицию по поводу 
возможной реакции на нарушения 
режима прекращения огня он из-
ложил офису президента Украины. 
«То, что произошло в районе Павло-
поля, я считаю преступлением, со-
вершенным Кремлем и по указанию 
Кремля,— добавил представитель 
Киева.— Если посмотреть хрономе-
траж событий, то выстрел в райо-
не Павлополя, пересечение линии 
разграничения Дейнего (представи-
тель ЛНР Владислав Дейнего.— „Ъ“) 
в районе Станицы Луганской, заяв-
ление Пушилина (глава ДНР Денис 
Пушилин.— „Ъ“), дальнейшая рабо-
та СМИ России — все происходило 
по одному графику».

Инциденты, перечисленные Ро-
маном Бессмертным, действитель-
но произошли 6 августа в разных ме-
стах. Утром случился обстрел у Пав-
лополя. Украинские военные поги-
бли из-за попадания так называе-
мой перекрутки — минометной ми-
ны, установленной на реактивный 
двигатель гранатометного снаряда. 
Гибридный боеприпас обладает раз-
рушительной силой миномета и при 
этом выстреливается прямой навод-
кой, как заряд гранатомета.

В тот же день глава внешнеполи-
тического ведомства ЛНР Владислав 
Дейнего и еще одна представитель-
ница непризнанной республики 
Ольга Кобцева перешли на террито-
рию, контролируемую украинскими 
властями. Господин Дейнего, сослав-
шись на минские соглашения, зая-
вил удивленному визитом главе Ста-
нично-Луганского района Юрию Зол-
кину: «Станица и Счастье — наши».

Это спровоцировало громкий 
скандал. Службе безопасности Укра-
ины 7 августа пришлось объяснять 
прессе, почему Владислав Дейнего 
и Ольга Кобцева не были задержа-
ны. «Задержание Кобцевой и Дейне-
го в нейтральной зоне стало бы пово-
дом для оккупантов заявить о срыве 
Украиной минских договоренностей 
и якобы нарушении перемирия»,— 
говорится в заявлении службы.

Что касается Дениса Пушилина, 
то он 6 августа обвинил в нарушении 
перемирия украинских военных, 
заявив, что «руководство Украины 
на самом деле к миру не стремится».

При этом в Донецке своей ви-
ны в гибели украинских военных 
не признают. «По данным нашей 
разведки, у них произошла детона-
ция боеприпасов в связи с неосто-
рожным обращением»,— сказал „Ъ“ 
начальник пресс-службы управле-
ния народной милиции ДНР Дани-
ил Безсонов.

Господин Безсонов отметил, что, 
несмотря на инциденты, ситуация 
на линии разграничения все рав-
но характеризуется как затишье. 
«В основном применяются крупно-
калиберные пулеметы, гранатоме-
ты и минометы. А учитывая историю 
этой войны, это вообще тишина. 
Обострением считается ситуация, 
когда применяются танки и стволь-
ная артиллерия»,— пояснил он.

У украинской стороны своя ста-
тистика. В Минобороны заявляют 
о многочисленных случаях наруше-
ния перемирия «российско-оккупа-
ционными войсками» с использо-
ванием стрелкового оружия, круп-
нокалиберных пулеметов, вооруже-
ния БМП и гранатометов и подчер-
кивают, что украинская сторона «не-
укоснительно соблюдает режим пре-
кращения огня».

Специальная мониторинговая 
миссия ОБСЕ, отметим, в своих отче-
тах от 5 и 6 августа констатировала 
увеличение случаев нарушения пе-
ремирия, отмечая, что фиксирова-
лись они с обеих сторон.

Так или иначе, но в Москве не 
считают нарушение перемирия 
и гибель украинских военных по-
водом для созыва саммита. Глава 
Центра политической конъюнкту-
ры Алексей Чеснаков, близкий к по-
мощнику президента РФ Владисла-
ву Суркову, заявил „Ъ“, что «доста-
точных оснований для встречи глав 
государств „нормандской четвер-
ки“ пока нет».

«Украина должна продемонстри-
ровать убедительные аргументы 
в пользу этого предложения,— ска-
зал он.— В первую очередь нужен 
прогресс по политическому треку. 
Гибель военных требует тщательно-
го расследования, но этого инциден-
та недостаточно для встречи. Встреча 
должна быть подготовлена, а такой 
подготовки пока нет».

О необходимости  подготовки 
встречи в телефонном разговоре с го-
сподином Зеленским заявил и пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон, которому украинский лидер 
позвонил после беседы с Владими-
ром Путиным. «Эмманюэль Макрон 
выразил полную поддержку ини-
циатив Украины, согласился с не-
обходимостью проведения встре-
чи на высшем уровне в ближайшее 
время, которой должна предшество-
вать встреча официальных предста-
вителей всех четырех сторон»,— со-
общила пресс-служба Владимира Зе-
ленского.

Источник „Ъ“ в российских гос-
структурах, знакомый с ходом пе-
реговоров по Донбассу, сказал, что 
после июльской встречи советни-
ков была запланирована встреча 
на уровне министров иностранных 
дел стран «нормандской четверки». 
Однако, отметил он, конкретной да-
ты «пока нет». Собеседник в МИД Рос-
сии и вовсе не исключил, что главы 
дипломатии России, Украины, Гер-
мании и Франции могут встретиться 
в сентябре на сессии Генассамблеи 
ООН, поскольку все они там будут.

Владимир Соловьев,  
Матвей Шиманов, Киев;  
Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20516,56 (–68,75)
РТС 1284,91 (–9,59)
FTSE 100 7198,70 (+27,01)

DAX 30 11650,15 (+82,19)
DJIA* 25779,66 (–249,86)
NASDAQ Composite* 7792,78 (–40,48)

*На 19:55.    По данным агентства Reuters. 
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● 54,17тыс. пунктов ● 25,795

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.08.19
Австралийский доллар 43,7882
Английский фунт 79,1273
Белорусский рубль 31,7838
Датская крона* 97,6115

Доллар США 65,0932
Евро 72,8914
Индийская рупия** 91,9865
Казахский тенге** 16,7950

Канадский доллар 48,9607
Китайский юань* 92,4370
Норвежская крона* 73,0080
СДР 89,5832

Сингапурский доллар 47,0837
Новая турецкая лира 11,8310
Украинская гривна* 25,5711
Шведская крона* 67,8584

Швейцарский франк 66,5711
Японская иена** 61,2671
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 8 августа 2019 №140   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Атомной энергетике рассчитали инвестиции
«Росатом» сможет потратить до 880 млрд руб. на новые АЭС

По данным „Ъ“, «Росатом» смо-
жет потратить на строитель-
ство новых атомных энер-
гоблоков в РФ до 880 млрд 
руб. до 2035 года. Эти средст-
ва, в частности, могут пойти 
на строительство новой мощ-
ности на Курской АЭС-2 и Ле-
нинградской АЭС-2. При этом 
изначально запрос атомщиков 
на финансирование с оптово-
го энергорынка был выше — 
1,16 трлн руб., но, вероятно, его 
снизят за счет переноса вправо 
сроков строительства дорого-
стоящего реактора на быстрых 
нейтронах БН-1200. 

По данным „Ъ“, совокупный ин-
вестресурс на строительство новых 
атомных энергоблоков «Росэнерго-
атома» (РЭА, входит в «Росатом») до 

2035 года может составить 880 млрд 
руб. (в ценах 2021 года). Такие пред-
варительные расчеты были в целом 
одобрены на совещании в Минэ-
нерго 2 августа, говорят источни-
ки „Ъ“, знакомые с его итогами. Рас-
четы профильные министерства 
должны были сделать до 6 августа 
по поручению вице-премьера Дмит-
рия Козака.

Эта оценка нужна для нового эта-
па инвестиций в российскую элек-
троэнергетику, на котором будут пе-
рераспределяться средства круп-
ных потребителей, «высвобождаю-
щиеся» после завершения програм-
мы договоров на поставку мощно-
сти (ДПМ). Для АЭС и ГЭС был введен 
аналог ДПМ — срок окупаемости 
инвестиций составил 20 лет вместо 
15 лет для ТЭС, доходность — 10,5% 

годовых (против 14%), затраты на 
строительство не нормировались, 
а рассчитывались из фактических. 
По ДПМ АЭС нужно было построить 
около 10 ГВт мощности, CAPEX этих 
проектов, по данным „Ъ“, составил 
почти 1 трлн руб. с учетом финанси-
рования из госбюджета и кредитов.

По оценке «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков), совокупный 
инвестресурс энергорынка до 2035 
года — 3,47 трлн руб. (в ценах 2021 
года). Новый инвестцикл должен 
учесть модернизацию старых ТЭС, 
строительство удаленных энерго-
объектов, развитие зеленой гене-
рации и АЭС, но средства нужно 
распределить между участниками 
рынка таким образом, чтобы цены 
на оптовом энергорынке не росли 
выше инфляции.

Изначально «Росатом» претен-
довал на получение 1,16 трлн руб., 
которые планировал направить 
на строительство двух новых реак-
торов ВВЭР-1200 на Курской АЭС-
2 (уже строятся, ввод в 2021 и 2025 
годах), третьего и четвертого энер-
гоблоков на Ленинградской АЭС-
2 и энергоблока с реактором на бы-
стрых нейтронах БН-1200 на Бело-
ярской АЭС (в генсхеме размеще-
ния объектов срок ввода — 2031–
2035 годы, сейчас проходит техни-
ко-экономическое обоснование). 
Эти новые блоки, как предполагает-
ся, должны будут заместить техноло-
гически устаревшие реакторы РБМК 
чернобыльского типа на Курской и 
Ленинградской АЭС.

Но в итоге из-за ограничения 
роста тарифов уровнем инфляции 

ввод БН-1200, скорее всего, перене-
сут вправо, на 2036 год, чтобы сни-
зить траты энергорынка, говорит 
один из собеседников „Ъ“. Реакторы 
на быстрых нейтронах, как ожида-
ется, должны замкнуть топливный 
цикл атомной энергетики, что кар-
динально снизит количество ядер-
ных отходов. Однако коммерческих 
образцов таких блоков пока нет (БН-
1200 должен стать первым), постро-
ены БН-600 (планируется вывести в 
2025 году) и БН-800, которые исполь-
зуются для отработки технологии. 
Стоимость их строительства доволь-
но высока — по данным „Ъ“, CAPEX 
БН-800 составлял около 140,6 млрд 
руб., из них только 17,5 млрд руб. 
предоставлял бюджет.
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К банковскому обслуживанию подключился суд
Вынесено решение против блокировки ДБО компании

Арбитражный суд Уральско-
го округа постановил, что ра-
ботающий в онлайне банк 
не вправе отключать клиен-
ту каналы дистанционного 
банковского обслуживания 
(ДБО), если это лишает его воз-
можности совершать опера-
ции по счету. Юристы назы-
вают данное решение крайне 
важным для банковской сфе-
ры и высказывают надежду, 
что оно станет прецедентным. 
Однако пока кредитные орга-
низации не намерены учиты-
вать судебную практику и пла-
нируют по-прежнему отклю-
чать ДБО тем, кого заподозри-
ли в совершении сомнитель-
ных операций

Банк не вправе заблокировать 
ДБО клиенту-юрлицу по подозре-
нию в совершении сомнительных 
операций с точки зрения «антиот-
мывочного» закона (115-ФЗ). Такой 
вывод содержится в обнародован-
ном в начале августа постановле-
нии АС Уральского округа по спо-
ру ООО «Самторг» с онлайн-бан-

ком «Точка» (работает на лицензии 
банка «Открытие»). Однако в реше-
нии есть оговорка — если дистан-
ционное банковское обслужива-
ние является существенным усло-
вием договора и в результате такой 
блокировки компания лишена 
возможности проводить платежи.

Суть спора в следующем: компа-
ния открыла в «Точке» счет и кор-
поративную карту в 2016 году, а 
летом 2018 года банк заподозрил 
«Самторг» в сомнительных опера-
циях, запросил документы, а после 
их предоставления отключил ДБО. 
Компания подала иск в суд, указы-
вая, что отключение интернет-бан-
ка в не имеющем отделений банке 
фактически лишает его возможно-
сти проводить операции, что рав-
носильно блокировке счета. Банк 
же настаивал, что ДБО — это все-
го лишь дополнительная услуга. 
При этом возможность блокиров-
ки ДБО в случае проведения кли-
ентом сомнительных операций 
была предусмотрена договором. К 
тому же клиент мог обслуживать-
ся через отделения банка «Откры-

тие». Суд встал на сторону компа-
нии, указав, что банк не имел пра-
во брать на себя полномочия ФНС 
или Росфинмониторинга и бло-
кировать счет, который открывал-
ся именно в филиале «Открытия» 
— «Точке». По мнению суда, ди-
станционное обслуживание явля-
ется существенным условием, по-
этому он обязал банк разблокиро-
вать счет.

Ситуация с отключением ДБО 
для сомнительных клиентов — 
сегодня массовая история, указы-
вают эксперты. Закон 115-ФЗ дает 
право банку при подозрении в со-
вершении сомнительных опера-
ций в любой момент отказать ком-
пании в их проведении и в обслу-
живании вообще. Информация о 
таком отказе направляется в Рос-
финмониторинг, клиенты вклю-
чаются в так называемый черный 
список. Но при этом отказник име-
ет право на реабилитацию, получе-
ние пояснений от банка и может 
подать апелляционную жалобу в 
межведомственную комиссию. 
При отключении же ДБО таких по-

следствий для банка не возника-
ет, и потому многие кредитные ор-
ганизации выбирают именно эту 
меру воздействия на клиентов.

По словам экспертов, имен-
но поэтому частный спор «Точки» 
и «Самторга» имеет важное значе-
ние для рынка. «Эта логика долж-
на применяться судами при рас-
смотрении споров клиентов дру-
гих банков или в тех случаях, ког-
да у банка нет отделения в городе 
проживания клиента, и потому от-
ключение ДБО не дает возможно-
сти совершать платежи,— указы-
вает глава КА „Корчаго и партне-
ры“ Евгений Корчаго.— Надеюсь, 
что это решение станет прецеден-
том и на него будут ориентировать-
ся другие суды и кредитные орга-
низации».

Однако дистанционные банки 
учитывать судебное решение пока 
не намерены. Так, в банке «Сфера» 
(работает на лицензии БКС-банка) 
указали, что отключенные от ДБО 
клиенты не лишены возможности 
офлайн обслуживания — при не-
обходимости они могут оформить 

карточку с образцами подписей. 
В Модуль-банке (интернет-банк, 
имеет три филиала) сообщили, 
что отключают ДБО по рекомен-
дации ЦБ, и сослались на письмо 
регулятора от 2007 года. На вопрос 
„Ъ“, как должны проводить плате-
жи отключенные от ДБО клиенты, 
тут не ответили. В Тинькофф-бан-
ке отметили, что данный судеб-
ный спор в принципе не имеет к 
ним отношения. «Мы не отключа-
ем, а ограничиваем оказание услуг 
через ДБО в исключительных слу-
чаях, при этих ограничениях воз-
можно совершать платежи в бюд-
жет, уплачивать налоги, закрыть 
счет и вывести средства и т. д.»,— 
пояснили в банке.

Впрочем, ситуация может изме-
ниться, если жалобу «Точки» будет 
рассматривать Верховный суд (ВС) 
и передаст ее на рассмотрение су-
дебной коллегии, которая примет 
сторону клиента банка. Тогда реше-
ние станет прецедентом. Однако на 
вопрос, будет ли банк подавать жа-
лобу в ВС, в нем не ответили.

Вероника Горячева

Минкомсвязь выступила про-
тив того, чтобы готовящая-
ся реформа импортозамеще-
ния в сфере госзакупок рас-
пространилась на программ-
ное обеспечение (ПО). Внедре-
ние в этой сфере ценовых пре-
ференций и правила «тре-
тий лишний», предложенных 
Минпромторгом, может гро-
зить проблемами для россий-
ских разработчиков, опасаю-
щихся демпинга со стороны 
иностранных конкурентов. 
Но и работающий сейчас меха-
низм реестра отечественного 
софта требует доработки, уве-
рены эксперты.

Минкомсвязь предложила 
исключить закупки ПО для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд из перечня процедур, на ко-
торые распространится новый ре-
жим ограничений по правилам 
«третий лишний» или ценовой пре-
ференции, следует из письма (есть 
у „Ъ“) министра связи РФ Констан-
тина Носкова в адрес главы Мин-
промторга Дениса Мантурова от 26 
июля. В Минкомсвязи подтверди-
ли „Ъ“ отправку письма.

Трансформировать режим за-
претов на госзакупки иностран-
ных товаров Минпромторгу пору-
чил вице-премьер Дмитрий Козак, 
сообщал „Ъ“ 19 июля. Предполага-
ется, что реформа затронет продук-
цию легпрома и автопрома, спец-
технику, трамвайные вагоны, ме-
бель и ПО, но не распространится 
на закупки для целей обороны и 
безопасности. Вместо прямого за-
прета на иностранные продукты 

предлагается два варианта: прави-
ло «третий лишний» (запрет на за-
купку иностранной альтернативы 
при наличии конкуренции между 
хотя бы двумя российскими про-
изводителями) или ценовая префе-
ренция для отечественной продук-
ции в размере 15%. В Минпромтор-
ге отказались от комментариев.

Сейчас госорганы закупают 
софт из специального реестра оте-
чественного ПО. С 2016 года в слу-
чае закупки иностранного ПО го-
сорганы должны обосновать это 
отсутствием аналогов в реестре. 
Этот механизм — ключевой в гос-
политике по импортозамещению 
ПО, отмечается в письме Минком-

связи. Министерство подкрепля-
ет это статистикой, согласно кото-
рой с 2016 по 2018 год доля отече-
ственного ПО в госзакупках выро-
сла с 25% до 65%. При этом в отдель-
ных отраслях импортозамещение 
все еще малозаметно: так, в феде-
ральных органах исполнительной 
власти доля зарубежных операци-
онных систем (ОС) составляет 96%, 
а офисных пакетов — 89,7%. Общая 
сумма госзакупок иностранного 
офисного ПО с начала 2019 года 
превысила 515 млн руб., что «в де-
сятки раз больше» закупок отечест-
венных аналогов, оценивала Ассо-
циация разработчиков программ-
ных продуктов (АРПП) «Отечест-
венный софт» в конце июня.

Смена правил импортозамеще-
ния ПО может привести к тормо-
жению процесса и негативно ска-
заться на цифровизации страны, 
считает председатель правления 
АРПП Наталья Касперская. По ее 
словам, отечественные игроки не 
ждут помощи от принципа цено-
вой преференции. «Иностранный 
производитель, как правило, име-
ющий более широкий рынок сбы-
та, может назначить любую цену 
своему продукту, вплоть до нуля, 
просто с целью захватить заказчи-
ка»,— поясняет она. С принципом 
«третий лишний» также могут воз-
никнуть проблемы. «По большин-
ству классов ПО в России есть не-
сколько продуктов, но аналогов, 
например, нет в категориях мо-
бильной ОС или системы управ-
ления базами данных,— говорит 
госпожа Касперская.— Получает-
ся, что на эти категории прави-

ло „третий лишний“ распростра-
няться не будет, что приведет к ди-
скриминации отечественных раз-
работчиков».

Предложения Минпромторга 
негативно повлияют на долю оте-
чественного софта, согласен ди-
ректор Центра компетенций по 
импортозамещению в сфере ин-
формационно-коммуникацион-
ных технологий Илья Массух. 
«Спецификации к закупаемому 
софту могут быть сформулирова-
ны так, что ни один отечествен-
ный продукт не будет под них под-
ходить»,— опасается он.

По мнению господина Массуха, 
действующий механизм реестра 
показал эффективность, но его так-
же необходимо дорабатывать, на-
пример в части «вычищения» про-
дуктов, которые базируются на 
зарубежных разработках. Кроме 
того, есть проблема с классифика-
цией софта в реестре, отмечает экс-
перт: например, в категории офис-
ных программ сейчас более 500 
продуктов, «из которых офисных 
редакторов — единицы, а многие 
относятся к браузерам или мессен-
джерам». Также необходимо пред-
метно контролировать обоснова-
ния госорганов о невозможности 
закупки программ из реестра, до-
бавляет господин Массух. Также 
ограничения иностранных конку-
рентов надо совмещать с финанси-
рованием российских компаний, 
а сейчас этого не просматривается, 
сетует президент НП «Руссофт» Ва-
лентин Макаров.

Юлия Тишина, 
Данила Моисеев

Банк России сообщил, что после на-
чала санации Московского индустри-
ального банка (Минбанка) выявил в 
нем масштабную схему финансиро-
вания связанных заемщиков. Зам-
пред ЦБ Василий Поздышев, отвечая 
на вопросы газеты «Ведомости», зая-
вил, что около 50 заемщиков банка, 
«которые вроде бы никак не были свя-
заны ни с банком, ни друг с другом, 
находились в разных регионах и вели 
разную деятельность», одновременно 
перестали обслуживать кредиты при-
мерно на 80 млрд руб., что и создало 
основные проблемы. Финансовыми 
потоками этих заемщиков управля-
ла компания «Инвестиции. Финансы. 
Капитал» (УК ИФК), а ее гендиректо-
ром был заместитель главного бухгал-
тера банка. Саму компанию господин 
Поздышев назвал «центром управле-
ния полетов».

Вместе с тем, имея на руках список 
кредитов Минбанка, распутать зна-
чительную часть цепочки взаимос-
вязей было возможно даже без выезд-
ной проверки. Согласно системе рас-
крытия информации СПАРК, УК ИФК 
на 100% принадлежит Вахе Тимирбу-
латову, который является председа-
телем совета директоров компании 
ПСК «Строитель Астрахани», владев-
шей Минбанком. Он входит в совет 
директоров компании «Генеральный 
заказчик» и был гендиректором в УК 
«Генстрой», привлекавших кредиты 
у Минбанка. В совет директоров УК 
ИФК некогда входил основной бене-
фициар Минбанка Абубакар Арсама-
ков, а почти все остальные члены это-
го органа прямо или косвенно связа-
ны с различными компаниями, при-
влекавшими кредиты в банке.

Временная администрация банка 
с начала года подала более 100 исков 
о банкротстве заемщиков. Крупней-
ший иск был подан к компании «Став-
рополь авто» (на 6,9 млрд руб.). Связь 
с этим заемщиком также можно про-
следить по СПАРК. Кроме того, сама 
компания аффилирована с АК «Дер-
вейс», управляющей одноименным 
автозаводом. Ей банк тоже выдал не-
возвратный кредит. Второй крупный 
иск (почти на 3 млрд руб.) подан к ком-
пании «Премиум Тула», занимающей-
ся выращиванием овощей. Эта не 
связанная с банком компания взяла 
у Минбанка ипотеку на покупку зем-
ли у принадлежащего самому банку 
«Донмаслопродукта». Владелец «Пре-
миум Тулы» имеет другие компании, 
которые являются заемщиками Мин-
банка. Третий по величине иск бан-
ка (на 1,8 млрд руб.) подан к Красносу-
линскому металлургическому комби-
нату, бенефициару которого принад-
лежат две компании, которые брали 
кредиты в банке и не вернули их.

Банки размером с Минбанк про-
веряют десятки сотрудников регуля-
тора несколько месяцев подряд, они 
детально изучают не только кредиты, 
выданные юрлицам, но и незначи-
тельные кредиты физлиц. Но вчера 
в ЦБ не ответили на вопросы, каким 
образом можно было своевременно 
не заметить «центр управления поле-
тов», аффилированность и некредито-
способность полусотни заемщиков, 
получивших почти половину креди-
тов банка, а также планирует ли ЦБ 
организовать «разбор полетов».

правила  
игры

Вскрыть схему финан-
сирования связанных 
заемщиков в Минбан-
ке можно было и без 
выездной проверки 
ЦБ, стоило лишь 
 посмотреть данные 
базы СПАРК

нашел в открытых источниках 
корреспондент отдела финансов

Виталий Солдатских

В российском софте третий не лишний
Минкомсвязь не поддержала реформу госзакупок ПО
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 8 августа 2019 №140   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1870

1,00%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,457

0,73%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 49,04

1,10 1,5

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,00%3,00% 2,00%

● 1,503трлн руб. ● 40,56

Цена на золото на мировом рын
ке взлетела до шестилетнего мак
симума, превысив уровень $1500 
за тройскую унцию. Одновремен
но цены на европейскую нефть 
обрушились до значений начала 
года — к уровню $56 за баррель. 
Разгорающаяся торговая война 
между США и Китаем заставляет 
инвесторов уходить из рискован
ных активов в защитные.

В среду, по данным Bloomberg, це-
ны на золото на спот-рынке превыси-
ли $1500 за тройскую унцию и впер-
вые с марта 2013 года достигли отметки 
$1510,5 за унцию. С начала месяца зо-
лото подорожало почти на 7%. Вместе с 
тем цены на нефть уверенно идут вниз. 
По данным Reuters, в среду стоимость 
фьючерсных контрактов на поставку 
нефти Brent опускалась до $56,67 за 
баррель — минимального значения с 
начала 2019 года. За день контракты по-
теряли 4,3%, с начала августа — 14%. Об-
новили минимумы года и цены на ев-
ропейскую нефть на спот-рынке: коти-
ровки Brent и Urals за день потеряли бо-
лее 6% и откатились соответственно к 
$56,4 и $54,8 за баррель.

Накал торговой войны между США 
и Китаем стремительно нарастает. Не-
делю назад президент США Дональд 
Трамп объявил о введении пошлин в 
10% на товары из Китая стоимостью 
$300 млрд с 1 сентября. Китайская сто-
рона объявила, что будет вынуждена 
принять ответные меры. Во вторник 
Народный банк Китая девальвиро-
вал валюту до минимального уровня 
с марта 2008 года. В свою очередь это 
дало повод Минфину США обвинить 
Китай в манипулировании курсом.

Новый виток эскалации торговой 
войны означает более серьезное за-
медление экономик Китая и США и, 
соответственно, мировой торговли. 
Эта война спровоцировала уход от ри-
ска инвесторов, что и отразилось на 
товарных рынках. «Для рынка нефти 

это угроза коллапса спроса, что вос-
принимается особенно остро, учиты-
вая и без того профицитный по пред-
ложению рынок»,— указывает глав-
ный аналитик ПСБ Екатерина Крыло-
ва. Как отмечает стратег Сбербанка по 
операциям на товарно-сырьевых рын-
ках Михаил Шейбе, дальнейшая эска-
лация конфликта «может замедлить 
темп роста спроса на нефть до ничтож-
ного уровня, что, в свою очередь, при-
ведет к перепроизводству». По словам 
портфельного управляющего «Райф-
файзен Капитала» Софии Кирсановой, 
негативная динамика нефти обуслов-
лена и тем, что «все основные драйве-
ры роста „черного золота“ уже реали-
зовались, включая отмену послабле-
ний для иранских санкций и продле-
ние соглашения ОПЕК+».

В таких условиях участники рынка 
ожидают дальнейшего снижения ко-
тировок. По оценке Екатерины Кры-
ловой, остаются риски движения це-
ны к уровню $55 за баррель при ухуд-
шении конъюнктуры, при этом дви-
жение к уровню $50 за баррель акту-
ально ближе к концу года. Старший 
аналитик Альфа-банка Антон Корыц-
ко отмечает, что «ключевым катализа-
тором будет оставаться ситуация во-
круг торговых переговоров США и Ки-
тая, но любые новости по снижению 
темпов роста добычи могут поддер-
жать рынок нефти». Кратковремен-

но обеспечить поддержку нефти мо-
гут очередные военные конфликты 
на Ближнем Востоке, считает Миха-
ил Шейбе, однако устойчивому росту 
могли бы поспособствовать «позитив-
ные новости с фронта торговых войн 
(отвечающие за спрос), от ОПЕК+ с но-
выми планами по сокращению добы-
чи (отвечающие за предложение) или 
от ФРС (отвечающие за риск-аппетит 
глобальных инвесторов)».

Замедление мировой экономики, 
геополитическая напряженность и во-
латильность финансовых рынков, по 
словам главного аналитика ПСБ Рома-
на Антонова, заставляет их участни-
ков «обращать внимание на покупку 
золота в целях защиты инвестиций и 
диверсификации активов». Как отме-
чает стратег Сбербанка по операциям 
на товарно-сырьевых рынках Мария 
Красникова, «фактор „валютной вой-
ны“ при ее эскалации может стать се-
рьезным среднесрочным драйвером 
спроса на золото». Цены подстегива-
ет и повышенный спрос со стороны 
ETF и центральных банков. По дан-
ным агентства Bloomberg, активы «зо-
лотых» ETF достигли 2,38 тыс. тонн — 
максимального значения с марта 2013 
года. Как считает госпожа Красникова, 
в краткосрочной перспективе не вид-
но факторов, «которые могли бы при-
тормозить рост цены золота».

Дмитрий Ладыгин

Золото и нефть разошлись в цене
Инвесторы встали в защитную позицию

Согласно отчетности за семь 
 месяцев, Сбербанк в июле вновь 
начал наращивать объем корпо
ративных кредитов, которые 
планомерно сокращались в пер
вом полугодии. По этому пока
зателю крупнейший игрок суще
ственно отставал от рынка, по
скольку не желал брать на себя 
лишние риски и был озабочен 
в первую очередь восстановлени
ем доходности бизнеса. Возвра
щение Сбербанка к активному 
кредитованию компаний может 
привести к обострению конку
ренции за лучших корпоратив
ных заемщиков, предупреждают 
эксперты.

В среду Сбербанк опубликовал ре-
зультаты деятельности на 1 августа 
2019 года по российским стандартам 
бухгалтерского учета. Согласно им, чи-
стая прибыль банка за семь месяцев со-
ставила 519,6 млрд руб. В июле чистая 
прибыль банка была близка к средне-
месячным показателям второго квар-
тала при сохраняющемся замедлении 
годовых темпов роста, отмечает ана-
литик Газпромбанка Андрей Клапко. 
«В июле Сбербанк отразил прибыль 
в размере 22,7 млрд руб. от продажи 
Denizbank, что поддержало капиталь-
ные метрики,— поясняет он.— При 
этом данный позитивный фактор был 
нивелирован ростом резервов до ме-
сячного максимума в этом году на фо-
не начала структурного дорезервиро-
вания корпоративного риска».

Знаковым моментом июльской 
отчетности является возобновление 

роста корпоративного кредитова-
ния. За месяц корпоративным клиен-
там было выдано кредитов на 780 мл-
рд руб. Банк обеспечил прирост ссуд-
ной задолженности в рублях за июль 
на 31 млрд руб. преимущественно за 
счет кредитования малого и средне-
го бизнеса, отмечается в коммента-
риях к отчетности. В первой полови-
не года Сбербанк сокращал портфель 
— за шесть месяцев он уменьшился 
на 6,6%, до 12,67 трлн руб., сдерживая 
выдачи корпоративных кредитов. Это 
существенно хуже банковского рын-
ка в целом, который, по данным ЦБ, 
показал по итогам первого полугодия 
незначительный, но прирост — на 
0,2%. Как ранее указывал менеджмент 
Сбербанка, на рынке не было доста-
точного качественного корпоративно-
го спроса при текущем уровне ставок. 
Однако в июле ЦБ предпринял оче-
редное понижение ключевой ставки, 
что привело к удешевлению фонди-
рования и, как следствие, снижению 
стоимости кредитов. Как подчеркнул 
заместитель председателя правления 
Сбербанка Александр Морозов, в ию-
ле банк «значимо увеличил кредитова-
ние корпоративных клиентов».

При новом уровне ставок, вероят-
но, появился спрос со стороны наибо-
лее качественных заемщиков, кроме 
того, в банке отмечали спрос на инве-
стпроекты, связанный с реализацией 
нацпроектов, говорит Андрей Клапко. 
Кроме того, указывает он, банк добил-
ся требуемой структуры активов и пас-
сивов для поддержания запланиро-
ванного уровня процентной маржи. 

Так, с января по июль она снизилась 
с 5,5% до 5,3%, а в июле увеличилась 
до 5,4%. «Это произошло, в частности, 
благодаря увеличению более доход-
ного розничного кредитного портфе-
ля,— поясняет господин Клапко.— В 
первом полугодии доля кредитов физ-
лицам в совокупном кредитном пор-
тфеле банка выросла с 32% до 35%». 
При этом корпоративный кредитный 
портфель сокращался в основном за 
счет валютной его части, и сокраще-
ние это объясняется не переоценкой, 
а девалютизацией, которой активно 
занимался банк, поясняет эксперт.

Возращение Сбербанка на рынок 
корпоративного кредитования при-
ведет к росту конкуренции, уверены 
эксперты. «Сбербанк является одним 
из банков первого выбора для круп-
нейших компаний, и если в первой 
половине года банки могли восполь-
зоваться его пассивностью в этом 
сегменте, то сейчас можно ожидать 
ужесточения конкуренции за луч-
ших клиентов,— говорит аналитик 
ГК „Алор“ Алексей Антонов.— При 
этом мало кто из коммерческих бан-
ков сможет соревноваться со Сбербан-
ком по уровню ставок, не работая при 
этом в минус, поскольку у него тради-
ционно наиболее дешевое фондиро-
вание из-за большого объема средств 
на счетах до востребования». Впро-
чем, те кредиты, что уже были выда-
ны в первом полугодии другими бан-
ками, вряд ли в ближайшем време-
ни будут рефинансированы Сбербан-
ком, заключает эксперт.

Ксения Дементьева

Сбербанк одолжил компаниям
Банк нарастил корпоративное кредитование

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Для устранения коллизии Миню-
стом был разработан законопроект, 
который должен был убрать спорную 
формулировку. Однако Банк России 
не поддержал его в части распростра-
нения административной ответст-
венности на кредитные организации. 
Тогда в ЦБ заявили, что «право приме-
нения регулятором мер воздействия к 
кредитным организациям», в том чи-
сле при нарушении положения 230-
ФЗ, «уже содержится в законе „О Цен-
тральном банке“» (см. „Ъ“ от 19 февра-
ля). Вчера в ЦБ сообщили, что «работа 
над законопроектами продолжается» 
и «вопрос разграничения полномо-
чий находится в стадии межведомст-
венного согласования».

Предоставить данные по привле-
чению к ответственности банков за 
нарушение 230-ФЗ в ЦБ отказались, 
поскольку эти сведения «не относятся 
к публичной информации». Вместе с 
тем, по данным ЦБ, за полгода регуля-
тор получил от граждан более 74 тыс. 
жалоб на банки, из которых 3,12 тыс. 

касалось нарушений при взыскании. 
При этом в отношении банков регуля-
тором за все виды нарушений было 
вынесено всего 133 протокола об ад-
министративном правонарушении 
и 13 предписаний об устранении на-
рушений. ФССП настаивает, что пра-
вила, установленные 230-ФЗ, «распро-
страняются на всех участников соот-
ветствующих правоотношений, в 
том числе кредитные организации». 
За первое полугодие 2019 года служ-
ба получила более 1,36 тыс. обраще-
ний граждан о нарушениях при взы-
скании долгов банками, было возбу-
ждено 42 дела об административных 
правонарушениях. По шести делам 
судами назначены штрафы на общую 
сумму 235 тыс. руб., по 11 делам про-
изводство прекращено.

Эксперты отмечают, что решение 
ВС несет в себе значительные риски. «С 
позиции смысла нормы закона непо-
нятно, по каким причинам кредитные 
организации должны исключаться из 
перечня субъектов ответственности,— 
говорит руководитель проектов юри-
дической группы „Яковлев и партне-

ры“ Андрей Набережный.— Она вво-
дилась для того, чтобы защитить долж-
ников от нарушений при взыскании 
долгов». «Суды первых инстанций, не-
сомненно, будут руководствоваться 
постановлением ВС при вынесении 
решений,— отмечает глава „Юриди-
ческого бюро №1“ Юлия Комбарова.— 
Фактически дан „зеленый свет“ агрес-
сивному стилю работы отделов взы-
скания банков». По мнению господи-
на Набережного, позиция ВС позволит 
сотрудникам банков не сдерживать се-
бя в методах получения денежных 
средств, в итоге это может привести к 
повторению скандальных историй с 
«черными» коллекторами, только дей-
ствовать будут уже банки. По словам 
гендиректора агентства ЭОС Антона 
Дмитракова, в перспективе это реше-
ние может негативно отразиться и на 
коллекторских агентствах, ведь со сто-
роны банков возможны нарушения 
закона, а «общественное мнение, ве-
роятнее всего, припишет все наруше-
ния коллекторам».

Светлана Самусева,  
Андрей Райский

Долг им в руки

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ) не смогли 
 добиться консолидированной 
позиции по временному, до при
нятия нового закона о перехо
дах, положению дел. Два пенси
онных лоббиста, отражающие 
интересы различных игроков, 
не достигли соглашения. Один 
обвинил своего конкурента 
в стремлении к консервации 
клиентской базы на основе 
 соглашения, напоминающего 
«картельный сговор», другой 
продолжает отстаивать времен
ные ограничения по переводу 
пенсионных накоплений.

В начале недели Национальная 
ассоциация НПФ направила пись-
мо на имя главы ЦБ Эльвиры Наби-
уллиной (с документом ознакомил-
ся „Ъ“, а его получение подтвердили 
в ЦБ), в котором заявила, что вопрос 
о потере гражданами инвестицион-
ного дохода в результате досрочных 
переходов должен быть решен на за-
конодательном уровне. Ассоциация 
НПФ (АНПФ) также считает, что фун-
даментально проблема должна быть 
решена на законодательном уровне 
через принятие закона об индивиду-
альном пенсионном капитале (ИПК) 
или же новой версии закона о пере-
ходах. Однако эта СРО на время дей-
ствия старых норм предлагает участ-

никам рынка принять меморандум, 
который бы затормозил досрочную 
смену фондов гражданами (см. „Ъ“ 
от 19 июля).

Проблема потери инвестдохода 
возникла в связи с началом действия 
в 2015 году законодательных норм, 
предполагающих штрафные санкции 
за досрочную — то есть раньше, чем 
раз в пять лет,— смену страховщика. 
За четыре года действия нормы гра-
ждане потеряли свыше 108 млрд руб. 
инвестдохода. С этого года действуют 
более жесткие правила подачи заявле-
ний в ПФР, что привело к резкому сни-
жению числа переходов, однако их 
структура сохранилась — досрочные 
заявления превышают 95% от подан-
ных (см. „Ъ“ от 19 апреля).

Ранее против меморандума высту-
пали два НПФ, принадлежащие Сбер-
банку и ВТБ (оба входят в НАПФ). Те-
перь же против принятия времен-
ных ограничительных мер выступил 
и пенсионный лоббист. «Предлагае-
мый меморандум преследует цель не 
защиты застрахованных лиц от поте-
ри инвестдохода, а цель сохранения 
базы клиентов фондами, распределя-
ющими на счета людей отрицатель-
ную доходность»,— заявил прези-
дент НАПФ Константин Угрюмов и от-
метил, что документ «ущемляет права 
клиентов фондов» и напоминает «кар-
тельный сговор».

Таким образом, АНПФ не удалось 
консолидировать пенсионную от-
расль вокруг своего предложения 
(см. „Ъ“ от 30 июля). «Целесообраз-
ность решения проблемы досроч-
ных переходов путем добровольных 
договоренностей между крупнейши-
ми участниками пенсионного рынка 
была поддержана ЦБ»,— заявил пре-
зидент АНПФ Сергей Беляков. По его 
словам, соглашение может, во-пер-
вых, стать альтернативой регулиро-
вания, а во-вторых, оперативно пере-
ориентировать НПФ с досрочных пе-
реходов на срочные. «Принципы, це-
ли и механизмы изменения практи-
ки поведения и ограничения марке-
тинговых стратегий по стимулиро-
ванию досрочных переходов, изло-
женные в меморандуме, согласова-
ны и поддержаны почти всеми круп-
нейшими фондами, членами обеих 
СРО»,— утверждает он.

Чтобы консолидировать рынок, 
нужен компромиссный вариант, ко-
торого в нынешних условиях добить-
ся крайне сложно, полагает управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. «Чтобы сохранить конку-
рентную составляющую, не ущемлять 
интересы части рынка и всех граждан, 
необходимо добиваться скорейшей 
отмены штрафных санкций за досроч-
ные переходы»,— считает эксперт.

Илья Усов

Лоббисты застряли на переходах
Фонды разошлись во мнении о временных ограничениях 
по переводу пенсионных накоплений
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром», которому до сих пор 
в этом году удавалось удерживать 
экспорт газа на уровне, близком 
к рекордным показателям 2018 
года, в августе может столкнуть-
ся с двузначным его падением 
в процентах. Это произойдет 
 из-за того, что заполнение евро-
пейских газовых хранилищ бли-
зится к завершению, а конкурен-
ция со стороны поставщиков 
сжиженного газа  едва ли осла-
беет, несмотря на упавшие до де-
сятилетних минимумов цены 
на газ в Европе. По мнению экс-
пертов, такой результат августа 
будет ожидаемым, учитывая 
конъюнктуру рынка.

Экспорт газа «Газпрома» в дальнее 
зарубежье в августе может упасть бо-
лее чем на 10%, следует из предвари-
тельных данных по поставкам в нача-
ле месяца и расчетов „Ъ“. До сих пор 
«Газпрому», несмотря на необычайно 
теплую зиму и обострившуюся конку-
ренцию с СПГ, удавалось избежать се-
рьезных провалов экспорта в этом го-
ду. За январь—июль поставки в даль-
нее зарубежье сократились на 4,8%, до 
111,5 млрд кубометров, однако наи-
большее сокращение пришлось имен-
но на зимние месяцы, тогда как летом 
компания постепенно восстанавлива-
ла поставки (см. „Ъ“ от 18 июня). Так, в 
июне экспорт даже вырос по сравне-
нию с прошлым годом на 4,6%, а по-
следовавшее снижение на 3,7% в ию-
ле, казалось, могло быть вызвано оста-
новкой «Северного потока» на 10-днев-
ный ремонт. Однако поставки за пер-
вые шесть дней августе показывают, 
что избежать спада экспорта в этом ме-
сяце будет почти невозможно. По дан-
ным «Газпрома», поставки в дальнее 
зарубежье (без учета поставок по газо-
проводу «Голубой поток» в Турцию) со-
ставили в среднем 465 млн кубоме-

тров в сутки — это примерно на уров-
не июля, но более чем на 22% ниже, 
чем в среднем в августе 2018 года, и по-
чти на 12% ниже, чем в августе 2017 го-
да. Это объясняется тем, что в прош-
лом году «Газпром» поставил рекорд 
по экспорту в августе (16,2 млрд кубо-
метров), так как европейские потреби-
тели спешили заполнить газовые хра-
нилища после холодной весны. Но в 
этом году газовые хранилища уже сей-
час практически заполнены — по дан-
ным Entsog, уровень их заполнения 
превышает 84% (см. график). Это всего 
на 3 процентных пункта ниже, чем 
максимум прошлого года, достигну-
тый к началу ноября. Поэтому темпы 
закачки в ПХГ закономерно сокраща-
ются, несмотря на то что хранение га-
за в условиях сложившихся очень низ-
ких цен в Европе стало довольно вы-
годным. Стоимость газа на нидер-
ландском хабе TTF упала до €9 за 
1 МВт•ч (около $110 за тысячу кубоме-
тров) против €22 за 1 МВт•ч в начале 
года, при этом декабрьский фьючерс 
торгуется на уровне €18 за 1 МВт•ч.

Однако, поскольку физически за-
качивать газ уже почти некуда, исче-
зает основной фактор, поддерживав-
ший экспорт «Газпрома» в течение 
этого лета. Хотя спрос на газ в Европе 
и увеличился примерно на 4% в пер-
вом полугодии, в том числе из-за низ-

ких цен, этот рост не способен суще-
ственно поддержать экспорт россий-
ского газа. Тем более что «Газпрому», в 
отличие от прошлого года, приходит-
ся конкурировать за импортную ни-
шу со значительными объемами СПГ 
(см. „Ъ“ от 5 августа).

Алексей Гривач из ФНЭБ отмечает, 
что снижение экспортных поставок 
«Газпрома» в августе будет ожидае-
мым, но полагает, что закачка допол-
нительных объемов газа в хранили-
ща со стороны Венгрии и Украины 
может отчасти их поддержать. Хотя 
«Газпром» и не поставляет газ Украине 
напрямую, он попадает в страну через 
реверсные поставки из Словакии, 
Венгрии и Польши. Господин Гривач 
также отмечает, что соображения 
энергетической безопасности могут 
заставить европейских потребителей 
не отбирать газ из ПХГ в ноябре-декаб-
ре, что поддержит поставки «Газпро-
ма» в эти месяцы. С 1 января 2020 года 
истекает контракт на транзит россий-
ского газа через Украину, и на данный 
момент переговоры о его возобновле-
нии не начались. Многие эксперты 
полагают, учитывая опыт предыдуще-
го газового кризиса 2009 года, что от-
сутствие контракта может привести к 
перебоям с поставками газа в Европу 
в январе 2020 года.

Юрий Барсуков

«Газпром» подошел  
к экспортному провалу
Поставки в Европу в августе могут существенно снизиться Российские нефтяные компа-

нии пока не понесут существен-
ных потерь от снижения цен 
на нефть, которые сейчас опусти-
лись до уровня начала года — $57 
за баррель. Наиболее болезнен-
ным для них может стать обнуле-
ние субсидий за поставку топли-
ва на внутренний рынок, более 
того, при более низких ценах 
компании должны будут даже до-
плачивать в бюджет. Но, по оцен-
кам аналитиков, такая ситуация 
наступит только в случае продол-
жительного снижения цены 
до уровней ниже $50 за баррель.

Падение цен на нефть ниже $60 за 
баррель на фоне торговой войны 
между США и Китаем не окажет боль-
шого влияния на российскую эконо-
мику, считает глава Минэкономики 
Максим Орешкин. «Этого бояться не 
стоит, потому что экономическая 
конструкция с бюджетным прави-
лом, с ценой отсечения выстроена 
для того, чтобы такие колебания 
внешних рынков в меньшей степени 
касались российской экономики»,— 
сказал чиновник. По бюджетному 
правилу все доходы, полученные при 
ценах выше $40 за баррель, зачисля-
ются в ФНБ, такой механизм призван 
снизить волатильность курса рубля.

Российские нефтекомпании дей-
ствительно чувствуют себя комфорт-
но при текущих ценах на нефть. Так, 
НПЗ по-прежнему сохраняют право 
на получение демпфирующей компо-
ненты обратного акциза на нефть. 
Если сохранятся текущий курс долла-
ра и соотношение между ценами на 
нефть и моторные топлива, то дем-
пфер по дизельному топливу обну-
лится при цене Urals около $50 за бар-
рель, по автобензину — при $45 за 
баррель, отмечает Евгений Тыртов из 
Vygon Consulting. Отрицательный 
демпфер, то есть когда компании 
должны будут доплачивать в бюджет, 
возникает, если цены экспортного па-
ритета опустятся ниже установлен-
ных в формуле демпфера базовых 

уровней (51 тыс. руб. за тонну по авто-
бензину и 46 тыс. руб. за тонну по 
дизтопливу), напоминает эксперт. 
Сейчас оптовые цены на топливо, к 
примеру, в европейской части РФ на-
ходятся несколько ниже указанных 
базовых уровней, уточняет он. Но при 
дальнейшем снижении цен на нефть 
эффект на оптовые цены на топливо в 
РФ будет минимален. Из-за отрица-
тельного демпфера оптовые цены 
при прочих равных останутся на теку-
щем уровне, считает Евгений Тыртов.

Одновременно с падением цены 
на нефть 1 августа подскочили крэк-
спреды на моторные топлива на рын-
ке Северо-Западной Европы, отмеча-
ется в отчете «Петромаркета». Так, 
разница в ценах на автобензин АИ-92 
и нефть увеличилась на $35 за тонну, 
на дизтопливо и нефть — на $8 за тон-
ну. Как следствие, отрицательный 
вклад падения стоимости нефти в из-
менение демпфирующей надбавки 
на автобензин в августе (был в значи-
тельной степени компенсирован ро-
стом крэк-спреда, говорится в отчете. 
По мнению аналитиков «Петромар-
кета», «это дает определенные осно-
вания надеяться, что наблюдаемое 
снижение стоимости нефти не при-

ведет к ощутимому падению дем-
пфирующих надбавок для россий-
ских производителей».

После кризиса 2016 года россий-
ские нефтекомпании стали заклады-
вать в свои бюджеты консерватив-
ные оценки цен на нефть. В конце 
прошлого года «Газпром нефть» заяв-
ляла о сохранении в 2019 году инвес-
тпрограммы при цене $50 за баррель, 
ЛУКОЙЛ же только в этом году решил 
увеличить ориентир, заложив в бюд-
жет цену $65 за баррель. Глава 
«Роснефти» Игорь Сечин говорил в 
конце 2018 года, что компания закла-
дывает в консервативный сценарий 
цену $50–53 за баррель. В нефтеком-
паниях не ответили на запрос „Ъ“.

Однако при снижении цены до 
$50 за баррель и курсе 66 руб./$, по 
оценке Ангелины Глазовой из «Ато-
на», EBITDA нефтяных компаний в 
сегменте добычи сократится в сред-
нем на $1,7–2 за баррель (на 11–15%) 
по сравнению с ценой $60 и курсом 
63 руб./$. В сегменте нефтепереработ-
ки влияние будет более сильным: 
«НПЗ могут в теории оказаться в 
обратной ситуации (по демпферу), и 
им необходимо будет осуществлять 
выплаты в федеральный бюджет, это 
окажет дополнительное негативное 
воздействие на рентабельность неф-
тепереработки, и она в результате мо-
жет стать отрицательной». Такой эф-
фект возможен при текущих параме-
трах демпфера, но не исключено, что 
в стресс-сценарии они будут вновь из-
менены, как это произошло недавно 
в рамках процесса «донастройки» ме-
ханизма (были снижены внутренние 
эталонные бенчмарки для бензина и 
дизеля), рассуждает госпожа Глазова. 
Она отмечает, что за снижением цен 
на нефть может последовать и сокра-
щение инвестиций со стороны ком-
паний: при сильном падении в пер-
вую очередь могут пострадать вложе-
ния в геологоразведку, могут быть от-
ложены планы по освоению новых 
месторождений.

Дмитрий Козлов

Нефтяники ждут проблем после пятидесяти
Баррель дороже $50 не угрожает бизнесу нефтекомпаний

Российские металлурги недовольны мерами, 
 которые Евразийская экономическая комис-
сия (ЕЭК) предприняла для защиты рынка 
от импортного проката. По мнению ММК, 
 НЛМК и «Северстали», введенная квота на горя-
чий прокат является слишком большой, а хо-
лодный и оцинкованный прокат вообще оста-
лись без защиты. По мнению экспертов, рос-
сийские компании хотят ограничить увеличи-
вающиеся поставки украинского металла.

Российские металлурги в лице ММК Виктора Рашнико-
ва, НЛМК Владимира Лисина и «Северстали» Алексея Мор-
дашова не удовлетворены решением коллегии ЕЭК, кото-
рая с 1 декабря вводит на год специальную квоту на им-
порт горячекатаного проката c Украины и Южной Кореи. 
Квота составляет 1,3 млн тонн, а превышающие объемы 
облагаются пошлиной в 20%.

Представитель ММК заявил „Ъ“, что решение колле-
гии не способно защитить рынок ЕАЭС от возросшего 
давления со стороны иностранных производителей. 
«Действенной мерой было бы введение пошлин на им-
портную металлопродукцию, которую способны произ-
вести российские металлурги, в том числе на холоднока-
таный прокат и прокат с покрытием»,— считают в ММК. 
В НЛМК полагают, что решение ЕЭК позволит смягчить 
последствия от «эффекта домино» на мировом рынке 
стали, но только в сегменте горячекатаного проката. Ри-
ски ущерба производителям холоднокатаного проката и 
проката с покрытиями остаются актуальными на фоне 
избытка мощностей и роста протекционизма, заявили в 
компании. В «Северстали» также обратили внимание, 
что холоднокатаный прокат и прокат с покрытиями 
остались незащищенными от возможного «взрывного» 
роста импорта. А квота по горячему прокату, установлен-
ная в таком объеме, «не будет являться каким-либо огра-
ничением для импорта», считают в компании.

Именно российские металлурги в августе 2018 года 
инициировали расследование, которое сейчас привело к 
введению квот. Тогда ММК, НЛМК и «Северсталь» заявля-

ли, что импорт проката растет из-за перепроизводства 
стали в мире и многочисленных защитных и антидем-
пинговых мер, принятых США, ЕС и Турцией в 2015–2017 
годах. По информации компаний, импорт горячекатано-
го проката в 2015–2017 годах вырос на 25,9%, холоднока-
таного — на 38,4%, проката с покрытием — на 4,3%. А ог-
раничительные меры США, ЕС и Турции, из-за которых 
импортеры в эти страны начнут искать другие рынки 
сбыта, могут в разы увеличить импорт проката в ЕАЭС. На 
долю ММК, НЛМК и «Северстали» приходится более поло-
вины производства проката на территории стран ЕАЭС.

ЕЭК, однако, пришла к выводу, что рос импорт только 
горячекатаного проката — примерно на 25% с 2015 года, 
до 1,2 млн тонн, говорится в материалах расследования. 
Что касается холоднокатаного проката, то, хотя импорт 
рос в 2015–2017 годах, с июля 2017 года по июнь 2018 го-
да он сокращался. По данным комиссии, крупнейшим 
поставщиком проката является Украина (с июля 2017-го 
по июнь 2018 года импорт составил 685 тыс. тонн), Юж-
ная Корея с 2015 года активно наращивает импорт, по-
ставки увеличились 1,5 тыс. тонн до 102 тыс. тонн.

По мнению Ирины Ализаровской из Райффайзенбан-
ка, введение квоты должно ограничить поставки с Укра-
ины, которая является одним из основных экспортеров 
черных металлов на рынок РФ по итогам прошлого года. 
«Согласно данным ФТС и по моим расчетам, в 2018 году 
Украина нарастила поставки черных металлов в РФ более 
чем на 25% в объемах, на 37% в стоимостном выраже-
нии»,— говорит она, отмечая, что, по данным ФТС, им-
порт черных металлов с Украины находится на уровне 
2,5 млн тонн в 2018 году. В то же время аналитик сомнева-
ется, что какой-либо импортер способен будет значитель-
но потеснить российских металлургов на их рынке. «Дем-
пинговать могут лишь производители с низкой себесто-
имостью, которая зачастую складывается из-за девальва-
ции локальной валюты. Кроме того, нужно учитывать, 
что пошлина в 20% сверх квоты является достаточно вы-
сокой»,— отмечает Ирина Ализаровская.

Евгений Зайнуллин

Квота не прокатила
Металлурги РФ считают недостаточными меры по защите рынка

АФК «Система» Владимира Евтушенкова хочет 
 реконструировать площадь Шарля де Голля у го-
стиницы «Космос», напротив ВДНХ. Но девелоперу 
придется постараться, чтобы получить разреше-
ния на проект: это знаковое место, и город вряд ли 
согласует очередную стандартную застройку, 
 считают эксперты.

АФК «Система» планирует редевелопмент площади у 
принадлежащей корпорации гостиницы «Космос», рас-
сказали „Ъ“ два источника на рынке недвижимости. Под 
развитие может пойти часть территории гостиницы, 
включая пристройку с концертным залом, и старый офис-
ный центр на проспекте Мира, 176, расположенный воз-
ле «Космоса». Последним владеет входящий в «Ростех» хол-
динг «Швабе». В «Швабе» заявили, что холдинг не планиру-
ет редевелопмент здания. В АФК заявили, что корпорация 
не имеет отношения к офисному центру, не став коммен-
тировать редевелопмент остальной площади.

В сегменте недвижимости АФК «Система» контролиру-
ет 25% акций группы «Эталон». Ранее корпорации принад-
лежал еще и 51% долей «Лидер-Инвеста», однако в конце 
июля стало известно, что единоличным владельцем за-
стройщика станет сам «Эталон». На сайте «Системы» указа-
но, что до продажи «Лидер-Инвеста» объем портфеля не-
движимости в корпорации достигал 4 млн кв. м.

На гостиничном рынке «Система» управляет 17 отеля-
ми на 4 тыс. номеров. При этом даже в случае с «Космосом» 
корпорацию можно назвать успешным девелопером, уве-
рен собеседник „Ъ“, отель хотя и выглядит устаревшим, но 
с точки зрения бизнеса работает хорошо и приносит ста-
бильный доход, в основном за счет китайских туристов. 
Так что под редевелопмент сама гостиница не пойдет, уве-
рен источник „Ъ“. На часть своих проектов АФК ищет по-

купателя, сообщал весной Forbes. Как уточнил „Ъ“ один из 
собеседников, знакомый с проектом, «Система» рассма-
тривает строительство многофункционального комплек-
са с торговой и офисной составляющей и развитие обще-
ственного пространства. Возможно, на участке построят и 
жилье, потому что иначе проект не будет интересным с 
точки зрения рентабельности. В любом случае холдингу 
придется постараться, чтобы пройти градостроительно-
земельную комиссию, потому что город вряд ли согласует 
посредственную застройку, рассуждает он.

Директор практики по сопровождению сделок в обла-
сти недвижимости PwC в России Саян Цыренов считает 
оптимальным решением строительство комплекса со зна-
чительной торговой и развлекательной компонентой и с 
апартаментами или апарт-отелем. Партнер Colliers 
International Владимир Сергунин считает, что основной 
функцией должно быть жилье бизнес-класса. В проект 
площадью 50–55 тыс. кв. м в таком случае потребуется 
3–3,5 млрд руб. инвестиций, а стоимость квартир составит 
200–250 тыс. руб. за 1 кв. м. По словам господина Сергуни-
на, на инвестиционной привлекательности жилья поло-
жительно скажется близость к метро ВДНХ, а негативно — 
шумный и загруженный проспект Мира.

Директор направления стратегического консалтинга 
CBRE Ольга Земцова добавляет, что возле гостиницы «Кос-
мос» оправданно создание небольшого торгового объекта 
районного масштаба. Торгцентр «Золотой Вавилон» распо-
ложен достаточно далеко, и это формат комплекса выход-
ного дня. В районе ВДНХ есть ряд небольших торговых 
объектов, но они не смогут составить конкуренцию каче-
ственному проекту. Объем вложений в торговый ком-
плекс консультант оценивает в 2–2,5 млрд руб.

Елизавета Макарова

Инвестиции отправляются в «Космос» 
АФК «Система» может перестроить площадь у гостиницы

Новый механизм поддержки стро-
ительства АЭС еще обсуждается, гово-
рят собеседники „Ъ“. Инвестиции по 
первым ДПМ АЭС частично покрыва-
лись из бюджета через программу раз-
вития атомного комплекса, и хотя год 
от года объемы средств госбюджета на 
сооружение АЭС снижались, парал-
лельно наращивались траты, напри-
мер, на программу утилизации ради-
оактивных отходов. В дальнейшем 
объем средств, полученных из казны, 
закладывался в цену мощности с уче-
том доходности. Один из собеседни-

ков „Ъ“ утверждает, что при новом ме-
ханизме поддержки средства бюдже-
та также будут задействованы, «Роса-
том» готов при этом снизить норму до-
ходности и растянуть сроки возврата 
инвестиций — до какого уровня, еще 
не решено. 

В Минэнерго, «Совете рынка» и «Ро-
сатоме» от комментариев отказались, 
в Минэкономики „Ъ“ не ответили.

Лучше распределять инвестресурс 
на конкурсной основе самым эконо-
мически выгодным источникам элек-
троэнергии, а повышение конкурен-
тоспособности АЭС компенсировать 
государству, если оно преследует стра-

тегическую цель поддержания инду-
стрии, считает Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». По оценке партнера 
Vygon Consulting Алексея Жихарева, 
запрашиваемых средств может хва-
тить на строительство 11 энергобло-
ков общей мощностью до 13 ГВт при 
условии, что даты ввода в эксплуата-
цию будут снесены за 2028 год. «Учиты-
вая, что за последние десять лет по вве-
денным блокам просрочка составила 
три—пять лет, а планируемые строй-
ки откладывались на шесть-семь лет, 
такой сценарий наиболее вероя-
тен»,— считает господин Жихарев. 

Татьяна Дятел

Атомной энергетике  
рассчитали инвестиции
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Мы, казалось бы, заключили 
соглашение ОПЕК+,  

а цена на нефть падает. 
Казалось бы, она должна 
стабилизироваться, все 

должны были испугаться, 
а никто не испугался

— Игорь Сечин,
глава «Роснефти», 26 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

ДИНАМИКА ЗАКАЧКИ ГАЗА В ХРАНИЛИЩА В ЕС   ИСТОЧНИК: AGSI+.

Нетто-закачка 2019
Нетто-закачка 2018
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Несколько членов Ассоциации владельцев 
кинотеатров (АВК) попытаются через суд 
заставить Российское авторское общество 
(РАО) заключить с ними договор на новых 
условиях. В частности, они требуют исклю-
чить из него выплаты в пользу композито-
ров американских фильмов, обоснован-
ность которых ранее поставил под сомне-
ние Суд по интеллектуальным правам 
(СИП). В РАО считают предложенные 
 условия несправедливыми.

В конце июля ООО ИФГ (Москва), ООО «Вега-ки-
но» (Тольятти) и ООО «Синема 63» (Йошкар-Ола), 
управляющие в совокупности семью кинотеатра-
ми, подали иски к РАО, следует из картотеки арби-
тража. Все три заявления (есть у „Ъ“) содержат требо-
вание к РАО заключить договор об отчислениях в 
пользу авторов музыки не по типовому образцу, а на 
предложенных кинотеатрами условиях. Компании 
в июне отправили в РАО проект договора, но ответа 
не получили, хотя по Гражданскому кодексу он дол-
жен быть дан в течение 30 дней, говорится в исках.

Действия истцов координирует АВК, в которую 
они входят, сообщил „Ъ“ глава рабочей группы ас-
социации по вопросам РАО Сергей Пирожков. По 
его словам, одна из целей — изменить систему вы-
плат кинотеатров, которая основывается на типо-
вых договорах с РАО о сборе, по сути, «налога на му-
зыку» в виде доли от кассовых сборов. Кинотеатры 
предлагают РАО включить в договор выплаты 
«только в пользу композиторов и только за произве-
дения, которые имеют статус охраняемых, при 

этом авторство должно устанавливаться по законам 
страны, в которой создан кинофильм», уточняет 
Сергей Пирожков. Это предполагает исключение 
произведений, признанных общественным досто-
янием, или неохраняемых, а также выплат в поль-
зу авторов части музыки к американским филь-
мам, правами на которую по законодательству 
США владеют киностудии. «При этом я ни в коем 
случае не призываю кинотеатры бездумно разры-
вать действующие договоры с РАО. Действия АВК 
нацелены на формирование правоприменитель-
ной практики, мы лишь прошли первые шаги на 
этом пути»,— отметил господин Пирожков.

Как правило, истцом в спорах с кинотеатрами 
выступает само РАО. Максимальная ставка по от-
числениям авторам музыки для фильмов установ-
лена постановлением правительства от 1994 года 
и составляет 3% от сборов, но с большинством ки-
нотеатров РАО заключает договоры по льготным 
ставкам, которые могут быть снижены до 0,8%. За 
2018 год с кинотеатров в пользу авторов собрано 
336,5 млн руб., за первое полугодие 2019 года — 
234 млн руб., сообщили в РАО.

РАО считает требования кинотеатров о сниже-
нии ставки несправедливыми, сумма выплат рас-
считывается в процентном соотношении от вало-
вого сбора, что соответствует мировой практике и 
российским законам, настаивает заместитель руко-
водителя управления сбора вознаграждения РАО 
Наталья Полианчик. По ее словам, кинотеатры тре-
буют освободить их от выплат за кино, произведен-
ное за пределами РФ, но все больше фильмов выпу-

скаются в режиме совместного производства, в том 
числе с российскими киностудиями, и все больше 
российских авторов создают музыку по заказу ино-
странных студий. «Сбор вознаграждения за музыку 
в фильмах в пользу авторов — мировая практика, 
это неоднократно подтверждалось заявлениями 
иностранных авторско-правовых организаций»,— 
подчеркнула госпожа Полианчик.

Ранее СИП принял несколько нетипичных ре-
шений в делах РАО против кинотеатров, в частно-
сти, решив, что «Премьер-зал „Юго-Западный“» в 
Екатеринбурге может не выплачивать отчисле-
ния в пользу американских композиторов, сооб-
щал „Ъ“ 30 июля. «Теоретически решения СИПа, 
безусловно, должны повлиять на всю практику. 
Но нужно быть готовыми к затяжным процессам, 
ведь СИП принимал и отрицательные для киноте-
атров решения»,— рассуждает гендиректор «Пре-
мьер-зала» Владимир Петелин. «Премьер-зал» смо-
жет рассмотреть возможность присоединиться к 
искам членов АВК к РАО, когда дождется оконча-
тельного решения по своим разбирательствам.

О перспективах кинотеатров говорить пока ра-
но, считает директор юридического департамента 
«Кино Окко» («Синема Парк» и «Формула кино») 
Иван Токмаков. «Любые действия по изменениям 
условий договора с РАО будут обсуждаться в первую 
очередь с его представителями. Если мы достигнем 
решения, которое удовлетворит обе стороны, то 
как члены АВК будем готовы обсудить ситуацию с 
коллегами из других сетей»,— сообщил он.

Валерия Лебедева

Кинотеатры усомнились в авторстве
От РАО требуют изменить условия сборов

На российском fashion-рынке 
сменился многолетний лидер. 
По оценкам Infoline, занимав-
шая ранее первую строчку груп-
па «Спортмастер» в январе—ию-
не 2019 года получила 51,5 млрд 
руб. выручки, уступив по этому 
показателю интернет-магазину 
Wildberries с оборотом 85 млрд 
руб. Онлайн-магазин впервые 
становится лидером сегмента 
ритейла.

По оценкам Infoline, выручка 
крупнейшего в 2018 году оператора 
российского fashion-рынка ГК 
«Спортмастер» в январе—июне 2019 
года выросла на 6–7%, до 51,5 млрд 
руб. без НДС. В результате группа 
опустилась на второе место рейтин-
га. Первую строчку занял интернет-
магазин Wildberries Татьяны Ба-
кальчук, оборот которого за полгода 
увеличился на 79%, до 85 млрд руб. 
На одежду, обувь и аксессуары при-
шлось около 73% продаж, или 
62,4 млрд руб., уточнил „Ъ“ дирек-
тор по развитию Wildberries Вяче-
слав Иващенко. «Спортмастер» был 
лидером российского fashion-рын-
ка долгие годы, отмечает гендирек-
тор Infoline Иван Федяков. Но, гово-
рит он, в последнее время выручка 
группы увеличивалась в основном 
за счет открытия новых магазинов: 
в 2018 году торговая площадь сети 
выросла на 12%, до 428 тыс. кв. м. 
«Спортмастер» основали в 1992 году 
братья Николай и Владимир Фар-
тушняки и Дмитрий Дойхен. По соб-
ственным данным, группа управля-
ет более 500 магазинами в России, 
Белоруссии, на Украине, в Казахста-
не, Китае. Управляет сетями Colum-
bia, Skechers по франшизе, владель-
цы группы также развивают магази-
ны O’stin и FunDay. Головная струк-
тура — сингапурская Sportmaster 
Operations Pte. Ltd.

По прогнозам господина Федя-
кова, с учетом существующих тем-
пов развития «Спортмастера» и 
Wildberries текущее распределе-
ние долей между игроками сохра-
нится и по итогам года. В Infoline 
также ожидают, что годовая выруч-
ка шведской H&M (включает Monki, 
Cos и др.) в этом году превысит 
50 млрд руб., что позволит группе 
обойти по этому показателю Gloria 
Jeans (также управляет Gee Jay) Вла-
димира Мельникова. В 2018 году 
выручка H&M в России выросла на 
25,3%, до 41,4 млрд руб., Gloria 

Jeans — на 15,19%, до 47 млрд руб., 
приводит данные Infoline. В «Спор-
тмастере», H&M и Gloria Jeans не от-
ветили на вопросы „Ъ“.

Директор по развитию Wildber-
ries Вячеслав Иващенко связывает 
результаты с появлением новых 
брендов, включая Marks & Spencer, 
Hogl и пр. Компания также ста-
ла эксклюзивным онлайн-продав-
цом Mexx в России и заключила до-
говор на прямые поставки марки 
Bugatti, добавляет он. Кроме того, 
указывает топ-менеджер, пул по-
ставщиков Wildberries вырос в два 
раза, до 13,5 тыс. компаний. Генди-
ректор Fashion Consulting Group 
Анна Лебсак-Клейманс отмечает, 
что укрупнение бизнеса также по-
зволяет экономить за счет автома-
тизации процессов и возможности 
диктовать условия поставщикам и 
партнерам.

Как подчеркивает Иван Федя-
ков, интернет-магазин впервые 
становится лидером в каком-либо 
сегменте ритейла. При этом, отме-
чает он, тренд характерен не толь-
ко для fashion-рынка — наиболь-
ший потенциал онлайн-розница 
может также иметь в сегментах бы-
товой техники и электроники, 
а также DIY. И если крупнейший 
продавец электроники «М.Видео-
Эльдорадо» сам активно развивает 
интернет-магазин, то лидер DIY-
рынка Leroy Merlin испытывает се-
рьезное давление от ближайшего 
конкурента «Петровича», у которо-
го более успешно интегрированы 
разные каналы продаж, рассуждает 
эксперт.

В «Петровиче» не предостави-
ли комментарий. Заместитель ген-
директора Leroy Merlin Николай Ко-
зак говорит, что сеть планирует уве-
личить долю онлайн-продаж с 3,3% 
до 10% в течение трех лет. В «М.Ви-
део-Эльдорадо» на онлайн при-
шлось две трети продаж в пер-
вом полугодии (193,6 млрд руб. с 
НДС), говорит представитель груп-
пы. Но, отмечает он, преимущество 
в сочетании каналов: к примеру, по-
купатель может забрать свою он-
лайн-покупку в магазине уже через 
30 минут после заказа, тогда как ин-
тернет-игроки такой сервис дать не 
могут. У чистых онлайн-проектов 
нет перспектив, будущее за взаимо-
действием физического и цифрово-
го ритейла, вторит господин Козак.

Анатолий Костырев

Одежда  
уходит в онлайн
Лидерство на fashion-рынке  
перешло от «Спортмастера» 
к Wildberries

По данным „Ъ“, сервис «Дели-
мобиль» намерен привлечь ин-
вестиции в размере не менее 
$60 млн при оценке компании 
в  $300 млн. Партнером и финан-
совым советником компании 
выступит инвестбанк Roth-
schild & Co. В компании уверяют, 
что ищут партнеров, а конкрет-
ной суммы планируемых к при-
влечению инвестиций нет.

«Делимобиль» надеется привлечь 
инвестиции в размере $60 млн, исхо-
дя из оценки всего бизнеса в $300 млн, 
сообщил „Ъ“ источник в инвестици-
онном сообществе. По его словам, для 
этой цели компания наняла инвест-
банк Rothschild & Co. Два собеседника 
„Ъ“ в инвесткомпаниях и источник на 
рынке каршеринга также слышали, 
что «Делимобиль» ищет инвестиции.

Презентация «Делимобиля» для 
инвесторов (есть у „Ъ“) подтверждает, 
что Rothschild & Co назначен «единст-
венным финансовым советником» 
акционеров компании. Чтобы уско-
рить развитие «Делимобиля», его ак-
ционеры рассматривают продажу ча-
сти акций новому инвестору, кото-
рый получит неконтролирующую до-
лю в бизнесе, говорится в документе.

Управляющее «Делимобилем» 
ООО «Каршеринг Руссия» на 77% при-

надлежит Mikro Kapital Group. Этот же 
холдинг в 2018 году приобрел конку-
рента сервиса — компанию Anytime. 
«Делимобиль» планирует по итогам 
2019 года получить выручку в размере 
$70 млн (4,5 млрд руб.) и выйти на без-
убыточность, следует из презентации. 
По итогам 2018 года, по данным «Кон-
тур-Фокуса», выручка «Каршеринг Рус-
сия» составила 1,551 млрд руб., вало-
вый убыток — 362 млн руб., а убыток 
от продаж — 1,01 млрд руб.

Два собеседника „Ъ“, знакомых с 
ситуацией, говорят, что одним из пре-
тендентов на приобретение доли в 

«Делимобиле» была Mail.ru Group, ко-
торая в итоге решила инвестировать в 
YouDrive, интерес к которому офици-
ально подтвердила в июне. В Mail.ru 
Group отказались от комментариев.

В самом «Делимобиле» отказались 
комментировать оценку компании в 
$300 млн, при этом отметив, что ин-
вестпрограмма Mikro Kapital Group 
от весны 2018 года предусматривает 
€250 млн инвестиций в весь карше-
ринговый бизнес холдинга, вклю-
чая зарубежные проекты, до марта 
2020 года. Эту программу планиру-
ют расширить и довести инвести-
ции суммарно до €800 млн к 2022 го-
ду, добавила представитель компа-
нии. В перспективе Mikro Kapital 
Group намерена искать стратегиче-
ских инвесторов для каршеринго-
вых проектов, «но нет какой-то кон-
кретной суммы, которую бы мы 
искали», уточнила она. Кроме того, 7 
августа президент и основатель 
Mikro Kapital Group Винченцо Трани 
заявил «Интерфаксу», что «Делимо-
биль» намерен выйти на IPO на Мос-
ковской бирже к концу 2020 года.

«Делимобиль» также сообщил о не-
давнем заключении дополнитель-
ных сделок, благодаря которым авто-
парк компании расширился до 
12,5 тыс. автомобилей. Клиенты сер-

виса, по его данным, совершают 
2 млн поездок ежемесячно. По обоим 
показателям сервис обошел «Яндекс.
Драйв» (11,5 тыс. автомобилей), утвер-
ждают в «Делимобиле». Из презента-
ции «Делимобиля» следует, что доля 
«Яндекс.Драйва» на российском рын-
ке каршеринга составляет 38%, у «Де-
лимобиля» и Anytime в совокупности 
29%, у BelkaCar — 22%, у YouDrive — 
6% (дата и единица измерений не 
уточняются).

Большинство собеседников „Ъ“ 
сомневаются в реалистичности оцен-
ки бизнеса «Делимобиля» в $300 млн. 
Собеседник в иностранном автокон-
церне полагает, что реальная стои-
мость не может превышать $100 млн. 
С таким же потолком оценки согласен 
источник на рынке каршеринга, счи-
тающий, что в $300 млн можно оце-
нить практически весь российский 
рынок. Управляющий партнер фонда 
RTP Global Антон Иншутин не слы-
шал о поиске инвестиций «Делимоби-
лем», но отметил, что источников ин-
вестиций подобного масштаба нем-
ного: их могут предоставить только 
Baring Vostok Capital Partners, «Эль-
брус Капитал», суверенные или круп-
ные семейные фонды.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

«Делимобиль» подвезет инвесторов
Каршеринговый сервис нанял банк для поиска миноритарного партнера

Ожидаемый Минфином эффект 
от введения акциза на сахаросо-
держащие напитки может ока-
заться ниже. Бюджет страны по-
лучит от такого налогообложе-

ния за три года не 80 млрд руб., 
как прогнозировалось мини-
стерством, а максимум 65 млрд 
руб., пришли к выводу в Высшей 
школе экономики (ВШЭ). Более 
того, это приведет к росту цен на 
газированные напитки и  соки 
на 9%, а потребление сахара насе-
лением не уменьшится. В ВШЭ 
считают, что эффективнее будет 
ввести акциз на сахар. Впрочем, 
сейчас Минфин открещивается 
от идеи акцизов, мотивируя это 
тем, что реализовать ее доста-
точно сложно из-за отсутствия 
системы контроля.

Акцизы на сахаросодержащие без-
алкогольные напитки в размере 5 
руб. на 1 литр не приведут к сниже-
нию потребления сахара населением, 
а положительный эффект для бюдже-
та будет на 20–28% ниже, чем ожидают 
в Минфине. Такие выводы содержат-
ся в исследовании ВШЭ (есть в распо-
ряжении „Ъ“), подготовленном при 
поддержке Союза производителей 
безалкогольных напитков и мине-
ральных вод (СПБН). ВШЭ проанали-
зировала последствия анонсирован-
ной Минфином идеи, поддержанной 
Минздравом. Чиновники считают, 
что акциз позволит увеличить доход-
ную часть бюджета на 80 млрд руб. за 
три года. В ВШЭ называют меньшую 
сумму — 57–65 млрд руб. за три года.

По данным СПБН, в 2018 году в Рос-
сии произвели 12 млрд литров безал-
когольных напитков, включая мине-
ральную и негазированную воду, и 
2,4 млрд литров соков. Авторы иссле-

дования прогнозируют, что акцизы 
вызовут рост цен для конечных поку-
пателей на 8–9%. Потребление сахаро-
содержащих напитков, включая со-
ки, снизится на 463–491 млн литров. 
Как следствие, упадет производство 
на 9%, или на 525 млн литров. Круп-
ные производители напитков и соков 
— PepsiCo, Coca-Cola, «Сады Придо-
нья» — не ответили на запрос „Ъ“. 

Не подтверждается положитель-
ный эффект от акцизов и на снижение 
потребления сахара. Авторы исследо-
вания ссылаются на международный 
опыт, который доказывает, что сниже-
ние спроса на одни сахаросодержа-
щие продукты компенсируется други-
ми источниками. В Дании и Финлян-
дии акцизы в итоге отменили, гово-
рится в исследовании. Связь между 
потреблением сахара и ожирением 
или диабетом второго типа не уста-
новлена ни в международном, ни в 
российском опыте, утверждают авто-
ры. В исследовании приводят пример 
США, где при снижении потребления 
сахара продолжился рост ожирения.

В пресс-службе Минфина рассказа-
ли „Ъ“, что не имеют отношения к 
инициативе ввести акцизы на сахаро-
содержащие напитки, а госполитику 
в области общественного здоровья 
формирует Минздрав. Сейчас Мин-
фин не ведет работы над установлени-
ем акцизов. На практике реализовать 
идею достаточно сложно: не сущест-
вует технического регламента, кото-
рый бы определял, что относится к на-
питкам с высоким содержанием саха-
ра, и неясно, как выстроить систему 

контроля. Кроме того, в Минфине 
считают, что инициатива усложнит 
предоставление отчетности для про-
изводителей. В Минздраве на запрос 
„Ъ“ не ответили.

В СПБН говорят, что в рационе жи-
телей России доля безалкогольных 
напитков менее 2%, а значит, эффект 
будет незначительным. К тому же 
участники союза, рассказал предста-
витель СПБН, самостоятельно рас-
ширяют производство напитков со 
сниженной калорийностью и умень-
шают порции. В ВШЭ не исключают, 
что рост цен на безалкогольные на-
питки может привести к тому, что 
потребители переключатся на пиво.

Как альтернативу авторы исследо-
вания предлагают установить акцизы 
на сахар. При минимальных значени-
ях в 5 руб. на 1 кг дополнительно в 
бюджет поступит 71,4 млрд руб. При 
этом, утверждают в ВШЭ, налоговое 
бремя распределится на большее чи-
сло отраслей, сделав эффект менее 
ощутимым для каждой из них. Альтер-
натива позволит сократить потребле-
ние сахара, 55% которого используется 
в чистом виде. Председатель правле-
ния «Союзроссахара» Андрей Бодин 
считает, что если предложение ВШЭ 
направлено на защиту здоровья, то 
можно вводить акцизы на все продук-
ты с высоким содержанием углеро-
дов, например, на хлеб и картофель. 
По его мнению, предлагаемая мера не 
принесет эффекта с точки зрения со-
хранения здоровья населения.

Алексей Полухин,  
Анастасия Мануйлова

У газировки акциз не сахар
Налог на сладкие напитки может оказаться неэффективным

Через 20–30 лет мы будем 
смеяться над тем, что 

у каждого была своя машина
— Винченцо Трани,

президент Mikro Kapital Group,  
19 июня 2018 года («Интерфакс»)

Ц И Т А Т А

Крупнейшие операторы российского fashion-рынка в 2018 году
Название компании годовая выручка (млрд руб.)
«Спортмастер», Columbia, «Спортландия», Skechers 100,8

Wildberries 94,2

Inditex (Zara, Bershka, Massimo Dutti, Pull & Bear и пр.) 78,0

ЦУМ, «ЦУМ. Дисконт», Mercury и др.  48,0

Gloria Jeans & Gee Jay 47,0

H&M, Monki, H&M Home 41,4

Kari 40,0

O’stin, FunDay 37,5

Adidas, Reebok 33,5

Reserved, Cropp, House, Mohito, Sinsay, Tallinder 24,4

Источник: Infoline.
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Выборгский фестиваль  российского 
кино «Окно в Европу» близится к фи-
налу. Кто станет его победителем, как 
считает  Станислав Ростоцкий, все еще 
предсказать невозможно.

 Ж юри основного полнометраж-
ного ко нкурса «Осенние премьеры» — в этом 
году его возглавляет кинодраматург Алек-
сандр Бородянский, автор без малого сот-
ни сценариев от «Афони» до «Ворошиловско-
го стрелка», вместе с ним фильмы оценива-
ют писатель и журналист Андрей Максимов, 
режиссер Рамиль Салахутдинов, продюсер 
Елена Яцура и киновед Елена Стишова — не 
позавидуешь. Программа, как и всегда в Вы-
борге, состоит из фильмов, которые не то что 
сравнить, но чаще всего даже представить 
себе непросто.

Пожалуй, лучше всего их описывает на-
звание «альманахера» — именно так решил 
окрестить свой новый проект, представлен-
ный на фестивале, актер, режиссер и музы-
кант Гоша Куценко — «Обычные парадоксы 
небытия». Даже от каталожных аннотаций, 
не говоря уже о самих фильмах конкурс-
ной программы, веет этими самыми «па-
радоксами». То одни молодые люди попа-
дают под раздачу на панковском концерте 
(«Как мы захотим» Владимира Козлова). То 
другие, правда из времен условных девя-
ностых, пытаются раздобыть орган для пе-
ресадки криминальному авторитету («Пе-
чень» Ивана Снежкина). То уже пожилой ге-
рой, потерявший память и очнувшийся на 
таиландском пляже, пытается вернуть соб-

ственную самоидентификацию («Как но-
вый» Евгения Шелякина). Полагаю, если 
бы эти и другие картины конкурсной про-
граммы посмотрел один из главных на пла-
нете знатоков и любителей странного ки-
нематографа Квентин Тарантино, по слу-
чаю премьеры своего последнего фильма 
в эти дни находящийся в Москве, он остал-
ся бы под большим впечатлением. Такого 
невообразимого, поражающего в первую 
очередь фактом своего существования ки-
но на «Окне в Европу» не было давно. Неу-
дивительно, что на этот раз даже професси-
оналы не находят в себе сил на жаркие дис-
куссии, пребывая в замешательстве, напо-
минающем состояние кэрролловской Али-
сы: с каждым просмотром «все чужестрань-
ше и чужестраньше».

Но погружению в психоделические 
иллюзии конкурсных «Осенних премь-
ер» есть альтернатива: уже не первый раз 
в рамках фестиваля проходит великолеп-
ная программа «Окно в искусство», состоя-
щая из фильмов о шедеврах мировой живо-
писи. В этом году ее героями стали Винсент 
Ван Гог («Золото и лазурь»), Густав Климт 
и Эгон Шиле («Эрос и Психея»), Клод Моне 
(«Магия воды и света»), Тинторетто («Бун-
тарь в Венеции»), а также художники, чьи 
работы были конфискованы нацистами 
в 1930–1940-х годах во время борьбы с «де-
генеративным искусством» («Похищенные 
сокровища Европы»).

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Парадоксов круг
Продолжается фестиваль «Окно в Европу»

В российский прокат выходят  
«Страшные истории для рассказа в темноте»,  
в создании которых принимал участие Гильермо дель Торо

В залах Fondation Cartier в Па-
риже открыта выставка «Мы де-
ревья» (Nous les arbres). Не сов-
сем художественная, не совсем 
научная и не совсем публици-
стическая, она — свидетельст-
во нового состояния современ-
ного искусства, пытающегося 
объединить науку, этику, эсте-
тику. Рассказывает корреспон-
дент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

ерево — готовая ие-
рархическая модель, 

иллюстрация течения эволюции 
(недаром со стволом и ветвями ри-
суют историю любой семьи). Но это 
и идеальная модель строения ми-
ра для математика Миши Громова, 
приводящего в пример бронхиаль-
ную систему человеческих легких, 
или запись химических формул, 
или строение атомных решеток.

Не в первый раз Fondation Cartier 
устраивает выставки, в которых уче-
ные выступают менторами художни-
ков. В 2012 году это была математи-
ка, сейчас экспозиция «Мы деревья» 
рассказывает о мире растений язы-
ком ботаники, архитектуры, филосо-
фии, современного искусства. Глав-
ный вопрос выставки — этический, 
почему мы так жестоки с деревьями. 
Видеоинсталляция «Exit» американ-
цев Diller Scofidio + Renfro, сделан-
ная вместе с французским филосо-
фом и урбанистом Полем Вирильо, 
показывает, как в результате хищни-
ческих вырубок и пожаров исчезают 
леса Амазонии, Суматры, Камеруна.

Конечно, как бы ни лютовало че-
ловечество, биологическая масса ра-
стений до сих пор составляет 82,5% 
против наших 0,01%. Мы — горстка 
узурпаторов, паразитов, появивша-
яся на Земле без году неделя, каких-
то 300 тыс. лет назад, в то время как 
царство растений существует на ней 
475 млн лет. Об этом на выставке го-
ворят биологи.

Фотографы и кинематографисты 
Раймон Депардон и Клодин Нугаре 
показывают фильм «Мое дерево», 
собирающий перед экраном заво-

роженных зрителей. Герои роликов 
рассказывают об «их» деревьях: рас-
тущем на городской площади веко-
вом платане, кормящем несколько 
семей земляничном дереве, пинии, 
укрывающей деревню от солнца. 
Люди говорят о деревьях, с которы-
ми живет несколько поколений их 
семьи, не всегда в полном ладу (ве-
ковой платан захватил участок и раз-
рушил половину дома), но в боязли-
вом уважении.

Я бы послушал, что рассказало 
бы про человека дерево. Но у нас 
с ним разговор короткий. Рабо-

ты бразильца Альфонсо Тостеса — 
о наших способах с ним общаться. 
Белая стена увешана садовыми ин-
струментами, напоминающими ар-
сенал великанского дантиста. Тут 
грабли, лопаты, секаторы, пилы — 
орудия мирные и военные, для за-
бот о деревьях и их мучений. На-
против — сотни ex-voto: оставлен-
ные в церквях в благодарность за 
излечение деревянные лица, ру-
ки, ноги, набор деталей для потен-
циальных буратин, но связанный 
с историей человека, его плотью, 
которая ассоциирована с деревом.

Не следует думать, рассказыва-
ет экспозиция, что мы знаем, как 
живут деревья. Мы с трудом их по-
нимаем, несмотря на то, как дав-
но соседствуем с ними на Земле. 
Один из способов их понять сме-
шивает ботанику и искусство рисо-
вальщика. Ботаника становится де-
лом художника, какой была в тече-
ние прошлых веков, когда тетради 
натуралистов были достойны му-
зейных рам. Даже сейчас при всех 
возможностях фотографии рисун-
ки часто яснее, доказательнее и за 
ними — размышления их автора, 

который рассказывает не только 
о том, что он видит, но и о том, что 
он знает.

Архитекторы Чезаре Леонардо 
и Франка Стаги изучили архитек-
туру деревьев так, как когда-то Ви-
ньола и Палладио изучили струк-
туру античных ордеров. Иллюстра-
ции их труда 1982 года «Архитекту-
ра деревьев» — увражи с деревья-
ми в масштабе 1:100. Они объяс-
няют, как следует работать настоя-
щим проектировщикам ландшаф-
та: парк, как они считают, должен 
создаваться не во временном и габа-

ритном масштабе человека, а в мас-
штабе и с точки зрения дерева.

Параллель их архитектурным 
исследованиям — серии ботаниче-
ских зарисовок француза Франсиса 
Алле, который потратил десятки лет 
на подробные изображения деревь-
ев. Если у Леонардо и Стаги это пор-
треты, у Алле это анатомические схе-
мы, скелеты и экорше. Он занят фи-
зиологией, техникой, столь совер-
шенной, как будто деревья и вправ-
ду кто-то спроектировал и рассчитал 
на сжатие и растяжение. Его книги 
наблюдений за деревьями должны 
стать настольными книгами рисо-
вальщика, как человеческая анато-
мия Барчаи или Барбера.

Полсотни участников со всего 
мира — знаменитых и малоизвест-
ных, профессионалов и любителей, 
с удачными и не очень удачными ра-
ботами — образовали в итоге слож-
ную и захватывающе интересную 
выставку того, что у нас на виду, но 
остается незамеченным. Отличное 
место для этой выставки — стеклян-
ный дворец Fondation Cartier, перед 
которым растет вековой ливанский 
кедр. Его в XIX веке посадил писа-
тель и дипломат Франсуа Рене де Ша-
тобриан, а в XX веке архитектор Жан 
Нувель бережно сохранил и сделал 
украшением фасада нового здания. 
В саду, который в 1994 году спроекти-
ровал германский художник Лотар 
Баумгартнер и который стал частью 
экспозиции, осенью будет показы-
вать свои работы американец Тони 
Оурслер. Его Theatrum Botanicum — 
проекции человеческих лиц на шеве-
лящуюся листву — напомнит о дриа-
дах, умирающих вместе с деревом.

Выставку «Мы деревья» легко 
счесть конъюнктурной кураторской 
работой на «зеленую» тему, однако 
главный итог ее не в том, как «про-
звучали» работы звезд (с чего бы им 
быть неудачными), а в художествен-
ном осознании факта, что мы не хо-
зяева планеты. Мы восхищаемся ле-
сами, но лес не придуман челове-
ком, это дом деревьев, которые ве-
ками остаются на своем месте, по-
ка мы мечемся по свету. «Мы дере-
вья» — это не про нас, не надо при-
мазываться. Это они, деревья, рас-
сказывают о себе тем немногим, кто 
в состоянии их услышать.

ВЫСТАВКА ЭКОЛОГИЯ

Художники пошли лесом
«Мы деревья» в парижском Fondation Cartier

Название фильма Гоши  Куценко 
«Обычные парадоксы небытия» 
лучше  всего описывает  нынешний 
кинофестиваль в Выборге 
ФОТО ФЕСТИВАЛЬ «ОКНО В ЕВРОПУ»

Бразилец Альфонсо Тостес показывает инструменты, при помощи которых мы общаемся с дере вь ями,  
а француз Фабрис Ибер рассказывает о том, как он сажает деревья на своих землях в Вандее  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

У Киевского вокзала появился свой 
спектакль-променад. Вернее, свой 
sound travel — как определяют жанр 
«Точного времени» режиссер Галина 
Зальцман, драматург Екатерина Бон-
даренко и городской образователь-
ный проект «Москва глазами инжене-
ра». Слушая на вокзальной галерее 
оперу о коллективизации на Украине 
и поднимаясь на часовую башню,  Алла 
 Шендерова думала об особенностях 
нового жанра.

 Без променадов и квестов сегодня не 
обходится ни один фестиваль и ни одно ува-
жающее себя пространство. Не так давно 
в Москве появился Мобильный художест-
венный театр (подробнее о нем — в „Ъ“ от 
17 ноября 2018 года и от 8 июля 2019 года) — 
учитывая гиподинамию и разобщенность 
сегодняшних горожан, все это будет только 
расширяться. Ведь променад с наушниками 
заставляет ходить, образовывает и дает ил-
люзию общего дела: ты как бы вместе со все-
ми и в то же время отдельно.

У «Точного времени» много родственни-
ков. Старший из них — променад «Remote X» 
швейцарской группы Rimini Protokoll, по-
могающий взглянуть на привычное город-
ское пространство под новым ракурсом. Од-
нако, как ни странно, никто до Галины За-

льцман и проекта «Москва глазами инжене-
ра» не придумал сделать вокзал героем спек-
такля (вокзал как место действия — не в счет, 
это было, и не раз, например, в прекрасном 
спектакле Владимира Кузнецова и Констан-
тина Учителя по пьесе Брехта «Разговоры бе-
женцев»). Хотя «вокзалами» вплоть до XIX ве-
ка назывались публичные увеселительные 
заведения (от английского Vauxhall, сада, 
где давали концерты) — их назначение бы-
ло почти то же, что и у театральных зданий.

Одновременно с променадом «Точное 
время» на сайте проекта предлагается экс-
курсия по Киевскому вокзалу с подъемом на 
часовую башню. Думаю, объем информации 
и маршруты обоих мероприятий не сильно 
отличаются. Отличаются ощущения участ-
ников. Попав в «Точное время», быстро по-
нимаешь, какой смысл вложен в название. 
Время на гаджете действительно течет син-
хронно со временем на главных вокзальных 
часах, но, глядя на них, то и дело перено-
сишься из одного временного пласта в дру-
гой, причем, как и положено в театре, в ка-
ждом из них существуешь «здесь и сейчас».

Ученица Юрия Погребничко Галина За-
льцман не впервые осваивает необычные 
пространства. Пару лет назад, сделав проме-
над по Театру Армии, она сетовала, что акте-
ры, привыкшие заполнять собой огромные 
сцены, не могут органично разговаривать 
в камерных пространствах. Еще недавно это 
было общей проблемой квестов, где в про-

странстве, от которого у публики захватыва-
ло дух, артисты норовили «подать» реплику, 
отбрасывающую происходящее в пыльный 
провинциальный театр. В «Точном времени» 
проблема решена просто: два гида-перфор-
мера, обученные хореографом Татьяной Гор-
деевой, движутся точно и аскетично, а в на-
ушниках в особом механистично-мисти-
ческом стиле звучат Гении места (к сожале-
нию, обладатели голосов не названы в про-
граммке).

Перед началом спектакля гиды инструк-
тируют зрителей, выдают каждому свисток 
(чтобы посвистеть вслед уходящему аэро-
экспрессу), бинокль (чтобы разглядывать 
вокзальные барельефы), гаджет с видеофай-
лом-часами, наушники к нему и еще на вся-
кий случай — беруши. Затем они полтора 
часа водят публику по всему пространству 
вокзала — от бывших помещений для 3-го 
класса, через центральный зал к прогулоч-
ной галерее, а потом — на знаменитую часо-
вую башню, после которой все опять спуска-
ются в главный зал и через бывший ресто-
ран (этот зальчик мы часто пробегаем, опа-
здывая на экспресс во Внуково) выходят под 
своды роскошного шуховского дебаркадера, 
чьи арки, как сообщают Гении места, собра-
ны без помощи кранов.

Голосов в наушниках, как и гидов, два, 
они называются Левый и Правый и звучат 
попеременно. В левое ухо тебе говорят, что 
вот, мол, на этом самом месте архитектор 
Брянского вокзала беседовал с инспектором 
Ивановским, а потом в правое: «Пойдем по-
смотрим, что случится на этом месте через 
год» (через год случится Октябрьский пере-
ворот, и Брянский вокзал станет Киевским). 
Потом предлагают рассмотреть в бинокль ба-
рельефы в зале, а в наушниках эти самые ба-
рельефы оживают и поют голосами Алексея 
Коханова, Андрея Капланова и солистов ан-
самбля N’Caged Ольги Россини и Сергея Ма-
линина сочиненную Владимиром Горлин-
ским оперу «Красное братство». Там украин-
ские рабочие и крестьяне убивают друг дру-
га, но в итоге наступает счастье всеобщей 
коллективизации. Тут Гении места почти без 
паузы переходят к описанию голодомора.

В финале «Точного времени» участникам, 
проводившим свистками отправляющийся 
в аэропорт экспресс, предлагают снять на-
ушники и расположиться на креслах среди 
ожидающей поезда публики. И вот тут, гля-
дя, как кто-то карабкается на платформу, на 
которой картинно застыли работники РЖД, 
и любуясь на своды дебаркадера, вдруг не 
без ностальгии ощущаешь себя в старом 
классическом театре.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Имеющий уши да увидит
«Точное время» Галины Зальцман на Киевском вокзале

Точные и аскетичные  движения двух гидов- перформеров сопровождают 
 спектакль-путешествие по Киевскому  вокзалу  ФОТО ЮРИЯ ИВЛЕВА
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Сегодня «Спартак» сыграет в гостях  
со швейцарским «Туном» в первом матче  
третьего квалификационного раунда Лиги Европы
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Стандартное поражение
«Краснодар» на своем поле уступил «Порту»

Первый матч третьего квали-
фикационного раунда Лиги  
чемпионов сложился для 
«Краснодара» не очень удачно. 
Он долго играл дома на равных 
с доставшимся ему чрезвычай-
но сильным соперником — пор-
тугальским «Порту», но не до-
бился даже ничьей. Победу 
со счетом 1:0, еще увеличив-
шую их и так представлявшие-
ся высокими шансы на попада-
ние в следующий раунд, гости 
одержали благодаря штрафно-
му, заработанному на послед-
них минутах.

ем, кому хотелось поспо-
рить о раскладе, верить, что «Крас-
нодар» пройдет этот раунд, сов-
сем нетрудно было придумать ар-
гумент в пользу такого тезиса, да-
же зная бэкграунд соперника: пос-
тоянно выступает в Лиге чемпио-
нов, часто выходит в play-off, в 
принципе почти ровня грандам. 
Слишком выгодным для красно-
дарцев был тайминг противосто-
яния. «Порту», чей националь-
ный чемпионат стартует в бли-
жайшие выходные, еще не про-
вел ни одного официального мат-
ча в сезоне, а для команды, не из-
менившей привычке летом ме-
нять треть основы, выгодно про-
давая взлетевших в цене игроков, 
отсутствие практики может быть 
фатальным — связи, чувство лок-
тя, командный тонус ведь исклю-
чительно через нее и нарабатыва-
ются. А «Краснодар» в сезон, мож-
но сказать, уже вкатился: позади 
четыре тура первенства, даже то-
повый матч с «Зенитом».

И воображение оптимиста, под-
умавшего об этом нюансе, могло 
нарисовать приятную картинку. 
Разогревшийся «Краснодар» под-
жимает все еще ищущий правиль-
ные схемы и связи «Порту», наседа-
ет на его оборону, которая на лет-
нем трансферном рынке пострада-
ла, расставшись с Эдером Милита-
ном и Фелипе, больше остальных 
линий и вынуждена полагаться на 
36-летнего «динозавра» Пепе, пер-
сонажа, сходящего со сцены,— и 
трещит, трещит…

Реальность была, однако, суро-
вее этих представлений. «Порту» 
совершенно не походил на сыро-
ватую команду, которой еще нуж-
но поймать ритм. Наоборот, до-
вольно долго «Краснодар» походил 
на такую команду, теряя мяч, про-
пуская рывки оппонентов.

Моментов у «Порту» было не-
мало. Вот опасный угловой, и мяч 
после хлесткой подачи скачет 
вдоль «ленточки», норовя срико-
шетить о чью-то ногу, но не рико-
шетит. Вот после очередного отбо-
ра передача режет краснодарские 
бастионы лазерным лучом и на-
ходит Муссу Марега, который ак-
куратно катит мяч в дальний угол 
и — трибуны шумно выдыхают 
— промахивается. А вот красно-

дарцы снова зевают Марега, и тот, 
столкнув с дороги Уроша Спаича, 
едва не выводит на убойный удар 
партнера. А сыгранность оборо-
ны «Порту» хозяевам между тем 
никак не удается как следует про-
тестировать — все заканчивает-
ся, как правило, в десятке метров 
за линией, разделяющей поле на 
две половинки. И старику Пепе 
напрягаться не приходится.

Впрочем, примерно за чет-
верть часа до перерыва «Красно-
дар» наконец добавил. И пошел 
футбол, ставящий под сомнение 
фаворитский статус «Порту», фут-
бол, в котором кубанские скоро-
сти доставляли ему очевидные 

проблемы. Если бы они еще не со-
четались с незадачливостью хозя-
ев — у них никак не вызревали 
идеальные решения в ключевые 
с точки зрения развития атаки се-
кунды… Но, как ни крути, слегка 
пахло переломом.

Однако никакого перелома, 
никакого тотального проседа-
ния «Порту» не случилось. Случи-
лось, скорее, общее падение тем-
па во втором тайме, характерное 
для этого периода — сразу за меж-
сезоньем. Игра пошла поспокой-
нее, потише и как бы разбитая на 
примерно равные по продолжи-
тельности отрезки — то «Красно-
дар» получше, то «Порту». А осо-

бенно явные шансы выловить в 
ней было тяжело и тем и другим. 
Да и с неявными был дефицит.

Все вроде бы шло к 0:0. Более то-
го, «Краснодар» в концовке был по-
мощнее и понастойчивее. Скорее, 
он, создавалось впечатление, хотел 
забить в этом матче, голов не сулив-
ших. Но уже «на флажке» напорол-
ся на штрафной из опасной зоны — 
в двух десятках метров от ворот, по 
центру. А Сержиу Оливейра испол-
нил его безукоризненно — переки-
нул стенку и уложил мяч в угол так, 
что голкиперу Матвею Сафонову до 
него было никак не добраться.

«Порту» победил. И в следую-
щий, последний перед групповым 
этапом, раунд «Краснодару» теперь 
проскочить будет невероятно труд-
но. Для этого нужно отвечать выиг-
рышем в ответном матче на чужом 
поле во вторник.

Алексей Доспехов

Футболисты «Краснодара» (в черной форме — Маркус Берг) так и не протестировали как следует 
обновленную оборону «Порту»  ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

ФУТБОЛ

«Зенит» — чемпион посещаемости
На два его матча в первенстве России пришло более 100 тыс. человек

Средняя посещаемость матчей 
Российской премьер-лиги по ито-
гам первых четырех туров превы-
сила 20 тыс. человек. Это немно-
го больше, чем после завершения 
аналогичного отрезка предыду-
щего чемпионата. Таким образом, 
несмотря на неудачи, преследо-
вавшие российские клубы в евро-
кубках прошлой весной, интерес 
к национальному первенству ос-
тается на высоком уровне. А без-
оговорочным лидером по посе-
щаемости по-прежнему является 
санкт-петербургский «Зенит».

опулярность российского 
футбольного чемпионата, который 
в прошлом сезоне установил рекорд 
средней посещаемости — 16,8 тыс. 
человек,— не снижается, а продол-
жает расти. Эта тенденция сохраня-
ется, даже несмотря на то что в ев-
рокубках минувшая весна получи-
лась для российских клубов неудач-
ной. Напомним, что лучшие резуль-
таты показали «Зенит» и «Красно-
дар», остановившиеся в Лиге Евро-
пы в 1/8 финала.

Четыре тура, которые остались 
позади в премьер-лиге,— слишком 
небольшой отрезок для глобальных 
выводов. Но уже очевидно, что план-

ка показателя посещаемости, кото-
рую предыдущий российский чем-
пионат поднял сразу почти на 3 тыс., 
не опускается.

Средняя посещаемость 32 мат-
чей, сыгранных в турнире на дан-
ный момент, составляет 20 068 че-
ловек. Это примерно на 150 человек 
больше, чем показатель аналогично-
го отрезка предыдущего чемпиона-
та — 19 914. Ясно, что впереди сезон-
ное снижение посещаемости, кото-
рое в силу погодных условий всегда 
происходит поздней осенью и ран-
ней весной. Однако, судя по всему, 
нынешний турнир вполне может 
преодолеть отметку в 17 тыс. Два го-
да назад о подобном рекорде можно 
было только мечтать, и главная при-
чина этого — повышение популяр-
ности футбола на фоне чемпионата 
мира 2018 года и введение в строй 
новых стадионов.

Напомним, что по сравнению с 
прошлым сезоном в премьер-лиге 
произошли незначительные измене-
ния: места «Енисея» и «Анжи» заняли 
«Тамбов» и «Сочи». Дебютанты демон-
стрируют пока неплохие показате-
ли посещаемости, даже несмотря на 
то что «Тамбов», не успевший завер-
шить реконструкцию своего стадио-
на, домашние матчи пока проводит 
в Саранске. Во всяком случае, «Со-
чи», чьи матчи с «Зенитом» и «Уфой» 

на стадионе «Фишт» посмотрели в 
общей сложности 46,2 тыс. человек, 
входит в пятерку лидеров по средней 
домашней посещаемости.

Главным же генератором интере-
са к турниру, как и в прошлом чем-
пионате, является «Зенит». На его 
домашние встречи с «Тамбовом» и 
«Краснодаром», которые возглавля-
ют список самых посещаемых мат-
чей турнира (см. справку), в среднем 
приходило более 50 тыс. человек, 
что можно считать отличным по-
казателем. Выставлять по ранжиру 
остальные клубы пока не представ-
ляется возможным хотя бы в силу то-
го, что, например, «Краснодар» про-
вел на своем поле лишь один матч, 
на который пришло 32,2 тыс. болель-
щиков, а «Урал» — уже три. Очевид-

но, что, как и в прошлом сезоне, зна-
чительно выше средних будут по-
казатели домашней посещаемости 
«Спартака» (на данный момент — 
32,1 тыс.) и «Ростова» (25,2 тыс.).

Оценивая уровень посещаемо-
сти в нынешнем сезоне, безусловно, 
не стоит сбрасывать со счетов и фак-
тор московского «Динамо». В прош-
лом году на «Арене Химки» популяр-
ный клуб собирал на своих матчах в 
среднем по 8,5 тыс. человек. Однако 
после введения в строй «ВТБ Арены» 
посещаемость встреч с участием бе-
ло-голубых уже увеличилась почти 
в два раза. Во всяком случае, на двух 
домашних матчах «Динамо» — с «Ру-
бином» и с «Уралом» — побывало без 
малого 30 тыс. человек.

Евгений Федяков

ПРОЦЕСС

За смерть боксера спросят 
с организаторов боя
Российская сторона готовит иск  
в связи с гибелью Максима Дадашева

Федерация бокса России (ФБР) 
в ближайшее время подготовит иск 
к организаторам состоявшегося 
в июле в США боя между россияни-
ном Максимом Дадашевым и пуэр-
ториканцем Субриэлем Матиасом, 
который закончился трагедией. Про-
пустивший много ударов Дадашев 
по его окончании с тяжелой травмой 
головы был доставлен в госпиталь, 
а спустя несколько дней после опе-
рации скончался. Российская сто-
рона уже давала понять, что такого 
исхода, видимо, можно было бы из-
бежать при квалифицированном об-
служивании матча, а также правиль-
ном оказании медицинской помощи 
спортсмену непосредственно на ста-
дионе. Есть довольно свежий пре-
цедент, когда семье известного оте-
чественного боксера Магомеда 
Абдусаламова, получившего серьез-
ные повреждения во время боя с ку-
бинцем Майком Пересом, удалось 
добиться от структуры, контролиро-
вавшей организацию матча, крупной 
денежной компенсации.

чера генеральный секретарь Фе-
дерации бокса России Умар Кремлев со-
общил „Ъ“, что структура ждет ответов 
на свой запрос от Спортивной комиссии 
штата Мэриленд, посвященный обсто-
ятельствам состоявшегося 19 июля по-
единка за статус претендента на титул 
чемпиона мира в категории до 63,5 кг по 
версии Международной боксерской фе-
дерации (IBF). В нем пуэрториканец Суб-
риэль Матиас победил россиянина Мак-
сима Дадашева. При этом Умар Кремлев 
подчеркнул, что в любом случае вскоре 
после получения ответа федерация бу-
дет готовить иск к организаторам пое-
динка, поскольку «причины для такого 
решения уже есть». Источники в структу-
ре говорят о том, что иск будет подан от 
имени вдовы Максима Дадашева, умер-
шего через три дня после боя, Елизаветы 
Апушкиной, а ответчиком станет Спор-
тивная комиссия Мэриленда.

Бой, о котором идет речь, вошел в чи-
сло самых обсуждаемых событий этого 
лета. Матч, проходивший в городе Ок-
сон-Хилл, был остановлен после 11-го 
раунда секундантами не имевшего до 
него поражений Дадашева, пропустив-
шего очень много ударов в голову. Еще 
до остановки тренер россиянина Бадди 
Макгирт неоднократно предлагал тому 
прекратить выступление, однако спор-
тсмен отказывался. После боя состоя-
ние спортсмена резко ухудшилось. У не-
го началась рвота, затем он потерял со-
знание. Дадашева доставили в медицин-
ский центр Университета Мэриленда UM 
Prince George’s Hospital Center, где врачи 
диагностировали субдуральную гемато-
му. Для того чтобы ее удалить, пришлось 
провести трепанацию черепа. После это-
го Дадашев находился в медикаментоз-
ной коме. В итоге спортсмен, у которого 
не выдержало сердце, скончался.

Свое мнение по поводу происшедше-
го выразили многие боксеры и специа-
листы, работающие в профессиональ-
ном боксе. Часть из них считали это не-
счастным случаем, часть — например, 
знаменитый полутяжеловес Сергей Ко-
валев — обращали внимание на возмож-
ные ошибки с оценкой состояния Мак-

сима Дадашева со стороны членов его 
команды и рефери Кенни Шевалье.

Елизавета Апушкина уже дала по-
нять, что уверена в том, что трагедии 
можно было избежать при квалифици-
рованном обслуживании боя. Вскоре по-
сле смерти мужа она опубликовала пост 
в Instagram, в котором обвинила рефери 
в «халатности и непрофессионализме», 
предупредив, что будет судиться с ответ-
ственной за его назначение Спортивной 
комиссией штата Мэриленд. Апушкина 
объясняла, что он «ни разу даже не подо-
шел» к боксеру, «несмотря на количест-
во пропущенных им ударов, не вызвал 
в угол врача для осмотра». В интервью 
«Спорт-экспрессу» она также указала на 
отсутствие положенной по регламенту 
медицинской помощи травмированно-
му боксеру, рассказав, что «после оста-
новки боя на ринг не вынесли носилки, 
не обложили голову льдом», а Дадашева 
«заставили идти самого, хотя у него уже 
подкашивались ноги, он вис на руках 
помогавших ему людей».

В профессиональном боксе есть до-
вольно свежий прецедент судебной по-
беды в такого рода споре. Он связан с 
российским супертяжеловесом Магоме-
дом Абдусаламовым.

В ноябре 2013 года Абдусаламов драл-
ся в Нью-Йорке в бою, тоже имевшем 
претендентский статус, с кубинцем Май-
ком Пересом. По итогам 12 раундов рос-
сиянин проиграл по очкам, а в раздевал-
ке, что зафиксировал ряд свидетелей, 
пожаловался на сильнейшую головную 
боль. Меду тем два работавших на пое-
динке врача, назначенные Спортивной 
комиссией штата Нью-Йорк, обследовав 
спортсмена, лишь зашили ему рассече-
ние над левым глазом и не стали возра-
жать против его немедленного возвраще-
ния во Флориду, где проживал супертяж.

Сразу после этого еще один функцио-
нер заметил в пробе мочи, взятой у Маго-
меда Абдусаламова, кровь, и предложил 
тому отправиться в больницу. В распоря-
жении организаторов была машина ско-
рой помощи, однако Абдусаламову ее не 
предоставили, и он отправился в госпи-
таль на такси. По прибытии в больницу 
боксер потерял сознание, а врачи обнару-
жили у него потребовавшую трепанации 
гематому и отек мозга. Абдусаламов пере-
нес операцию и почти три недели нахо-
дился в коме. В это время он пережил ин-
сульт и до сих пор остается частично пара-
лизованным, испытывая трудности с пе-
редвижением и коммуникацией.

Семья Магомеда Абдусаламова подала 
иск к Спортивной комиссии штата Нью-
Йорк, обвинив ее в «грубой небрежно-
сти» и «неквалифицированной медицин-
ской помощи». Расследование длилось 32 
месяца и вылилось в отчет, фактически 
подтвердивший претензии истцов. До су-
да процесс так и не дошел. Семья Маго-
меда Абдусаламова и Спортивная комис-
сия штата Нью-Йорк в 2017 году заключи-
ли мировое соглашение. По его условиям 
структура обязалась выплатить боксеру и 
его близким $22 млн — беспрецедентную 
для подобных дел сумму.

Подавали представители Магоме-
да Абдусаламова иск и к рефери Бенд-
жи Эстевесу. В этом случае все также за-
вершилось мировым соглашением уже 
нынешним летом. Семью Абдусаламова 
удовлетворил вклад Эстевеса в размере 
$1 тыс. в фонд помощи ветеранам бокса.

Алексей Доспехов

Третий квалификационный раунд.  
Первый матч
«Краснодар» (Россия)—«Порту» (Португалия) 0:1. Сержиу Оливейра, 89.

Ответный матч пройдет 13 августа в Порту.

Самые посещаемые матчи  
четырех туров РПЛ сезона-2019/20
Тур Матч Стадион Посещаемость (чел.)
4-й «Зенит»—«Краснодар» — 1:1 «Газпром Арена» 54 078

1-й «Зенит»—«Тамбов» — 1:0 «Газпром Арена» 46 231

2-й «Ростов»—«Спартак» — 2:2 «Ростов Арена» 35 865

2-й «Сочи»—«Зенит» — 0:2 «Фишт» 35 102

4-й «Спартак»—«Динамо» — 0:0 «Открытие Арена» 34 389

3-й «Краснодар»—«Сочи» — 3:0 «Краснодар» 32 177
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По средней посещаемости, которая на данный момент  
составляет более 50 тыс. человек, «Зенит» находится  
вне конкуренции  ФОТО АНДРЕЯ ПРОНИНА
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